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Máquinas já estão funcionando no local; nova obra do governo estadual vai ligar o Bairro das Indústrias ao Conjunto Costa e Silva.  Página 6
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Governo vai construir mais de duas 
mil moradias em sete municípios

NA PARAÍBA

Projetos do estado foram escolhidos na primeira seleção de propostas do novo Minha Casa, Minha Vida.  Página 4

Polícia prende, 
em Rio Tinto, 
trio que aplicava 
golpe em idosos

Os três vendiam placas de 
energia solar e não entrega-
vam o material. Golpe ren-
deu cerca de R$ 5 milhões.
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Onda de calor 
aumenta em até 
34% consumo de 
água no estado

Justiça Eleitoral 
realiza, hoje, a 
retotalização de 
votos em CG

Decisão ocorre após qua-
tro vereadores serem cas-
sados em razão de fraude à 
cota de gênero em 2020.
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Cagepa alerta para pe-
rigo de desabastecimentos 
pontuais e pede à popula-
ção para evitar desperdício.
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Comércio de 
JP vai esticar 
horário nesta 
sexta-feira

Para prevenir fraudes em 
compras on-line neste dia de 
promoções, o Procon-PB di-
vulgou lista de sites suspeitos.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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Ministra da Saúde entrega ambulâncias na PB
 Nísia Trindade foi recebida pelo vice-governador Lucas Ribeiro, entregou 27 veículos do Serviço 

de Atendimento Móvel de Urgência (Samu), que celebra 20 anos, e destacou fortalecimento do SUS.
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n “2024 terá seus próprios 
instantes. Estamos vivos, e o 
tempo desenha traços e trajetória 
da nossa existência. Não vale a 
pena adivinharmos o futuro, se 
podemos saborear os instantes”.

Damião Ramos Cavalcanti

Página 2

n “Que se mantenham distantes 
os fofoqueiros, os que fazem da 
vida do outro um espetáculo 
para preencher o vazio da sua 
própria vida, ou para disfarçar 
seus subterrâneos”. 

Nelson Barros
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n “A questão ambiental é para 
além de um problema político 
stricto sensu, um problema de 
governança. Trata-se de um 
projeto societário humanista. É 
uma nova ética do Ser”.

Marcionila Fernandes
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Livro “Balaio de 
felicidades” será 
lançado na capital

Obra de Roseana Murray 
e William Amorim, voltada 
ao público infantojuvenil, 
reúne 19 poemas. Hoje, às 
18h30, no Mun Café.
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Um fato negativo, ocorrido, há uma semana, na Paraíba, povoa o noticiá-
rio de veículos de informação jornalística de quase todo o país, tanto impres-
sos como eletrônicos. Trata-se da acusação de desvio de dinheiro público im-
putada ao padre Egídio de Carvalho, ex-diretor do Hospital Padre Zé, em João 
Pessoa, onde cerca de R$ 140 milhões deveriam ter aportado, mas, ao que tudo 
indica, teriam ido parar nos bolsos de uma sotaina.

O caso Padre Egídio está na ordem do dia. A indignação prospera nas ca-
sas, apartamentos, ruas, praças e avenidas, na medida em que novos fatos vão 
sendo revelados, tanto pela imprensa como pelos policiais responsáveis pelas 
investigações. Tudo leva a crer que o desfalque no Padre Zé se transformará, 
por exemplo, em um fortificante para documentaristas que ora padecem da 
falta de inspiração ou de criatividade.

Um escândalo, no grau mais elevado da palavra. A pessoa que se apropriou 
do dinheiro destinado ao Padre Zé - assim como aquelas que participaram do 
cambalacho - merece o repúdio social e tudo o que a justiça estabelece em ter-
mos de punição. Afinal, muitas pessoas teriam ficado sem teto, sem pão e sem 
remédio, enquanto outras teriam se favorecido do logro para saborear os me-
lhores pratos e os vinhos mais finos.

Para muita gente que acompanha o ultraje atribuído ao senhor Egídio, é di-
fícil aceitar que o desvio de tanto dinheiro não tenha sido pelo menos pres-
sentido, por exemplo, por instituições às quais o padre está ligado. Ninguém 
pertencente a entidades leigas ou religiosas jamais o visitou em uma das mag-
nificentes residências que, de acordo com as investigações policiais, foram com-
pradas e mobiliadas pelo sacerdote?

Costuma-se dizer que, no Brasil, só se fecha a porta depois de roubado. No 
caso Padre Egídio, o ditado popular tem sua razão de ser. Depois da transpo-
sição fraudulenta de verbas do Padre Zé - que quase chega a rivalizar com a 
das águas do Rio São Francisco -, discute-se agora uma maneira mais segura 
de transferir dinheiro público e de doações de particulares para instituições 
relacionadas a causas humanitárias.

Bem, não cabe aqui fazer julgamentos peremptórios antes da palavra fi-
nal da justiça. O caso está nas mãos experientes da polícia e quem tiver culpa 
no cartório que arque com as consequências de seus pensamentos, atos, pala-
vras e omissões. Ressalte-se, apenas, que é muito atrevimento desafiar, a um 
só tempo, a justiça humana e a de Deus (no segundo caso, para as pessoas que 
acreditam na onipotência de um Ser Superior). 

Crônica

Duplo atrevimento
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

2023 irreparabile fugit
Lamenta-se constantemente que o tempo 

passa depressa, quando menos se percebe, o 
mês já é outro. Na verdade, quem assim ob-
serva não acompanha e tampouco valoriza o 
passar dos instantes. O poeta filósofo e meu 
ex-professor, Daniel Lima, muito me influen-
ciou em suas reflexões, e uma delas leio com 
apreço, dentre tantas anotações das suas au-
las: “Não cuides nem das horas, nem dos anos, 
mas dos instantes e do agora apenas. Vive-o 
todo, como se o único fosse, ou o derradeiro.” 
Conforme esse cuidado, os instantes de 2023 
praticamente se foram, sobram-nos poucos 
dias, que habitualmente dedicam-se aos re-
latórios, às prestações de contas, preparação 
do Natal, e outros poucos assuntos de ordem 
pessoal que nos comprimem no calendário, e 
ainda as atenções à entrada de um Ano Novo. 
Também esses ‘agora’, logo, logo, rapidamen-
tepassarão e jamais voltarão, tais quais asá-
guas heraclitianas, em cujo leito do rio, elas 
só lavam nossos pés uma vez... 

Na nossa limitada trajetória, um instante 
é valioso, e se perdido não se substitui por al-
gum instante do futuro, cada um deles perten-
ce às suas coisas do amanhã, ocupando seus 
próprios espaços. A relapsia das obrigações, 
das responsabilidades e até das datas do la-
zer não se recuperará nos dias seguintes, daí 
o valor dos instantes no presente. Nesse sen-
tido, resta pouco de 2023, em relação aos nos-
sos compromissos, seria como o quase fim de 
um picolé que, a gosto ou contragosto, derre-
te-se irreparabile, desprendendo-se dopalito 
que o sustenta. Por fim, 2023 irreparabile fugit. 

O clássico insight do poeta Virgilius, em-
Geórgicas, III, escreve uma verdade que não 
envelhece: Fugi tirreparabile tempus, ou o tem-
po, irrecuperavelmente, vai-se, para não mais 
voltar, pois é um contínuo de novos instan-
tes, talvez oportunizando sínteses de teses 
e antíteses passadas. Espelho-me na prodi-
giosa Natureza para assim pensar. O Sol, 
mesmo endeusado pelos humanos, ao entar-
decer, vai ao ocaso, fana-se da sua pompa, de-
saparece na escuridão da noite, tramonta em 
poucos minutos, e após esse irreversível ins-
tante, aguardará um novo instante para rea-
parecer, quando retornará para se tornar um 
novo Sol nascente. 

A felicidade não segreda que ser feliz com-
preende em viver plenamente as alegrias dos 
instantes. Ao contrário, ocorrem tristezas, ao 
desperdiçarmos, perdulariamente, os instan-
tes que deveriam ser intensamente vivencia-
dos. Volto à crônica anterior, onde se adver-
te: Carpe diem! Ou seja, o aproveitamento, no 
bom sentido, de se viver o instante, como ele 
fosse, e o é, único e passageiro, que não mais 
terá sequência ou continuidade. Sim, o tempo 
é um continuum, mas a vida é uma estrada que 
tem um início e um fim... Não se trata de um 
destino, mas de uma absoluta certeza: quem 
vive morre, todos e tudo que nasceram, por 
naturais e sobrenaturais desígnios. 

Para preparar-se ao ano que segue, faz par-
te conscientizar-se não tanto das horas, dos 
dias, dos anos, mas do agora, dos instantes. O 
2024 terá também seus próprios instantes. Es-
tamos vivos, e o tempo desenha traços e tra-
jetória da nossa existência. Não vale a pena 
adivinharmos o futuro, se podemos saborear, 
agora, os instantes.

A tradição popular no Sertão brasileiro 
revela um conjunto de experiências, cren-
dices e rituais que, anualmente, retornam 
a cena nos períodos que antecedem a esta-
ção chuvosa na região. As pedras de sal no 
sereno da noite que antecede o dia de Santa 
Luzia, a barra do Natal, os ventos que, em 
dezembro, sopram a fumaça das coivaras 
para o nascente, o salto das patativas nas 
cabeças das estacas antecipando o tama-
nho dos cachos de arroz que elas bicaram 
na safra, o cantar dos rouxinóis nos beirais 
das casas, preparando os ninhos para os 
filhotes que serão gerados nas trovoadas 
de janeiro, as imagens de São José rouba-
das e mais tarde devolvidas em procissões 
e espetáculos de fé. São eventos, episódios 
e acontecimentos que, explicados e rela-
cionados, antecipam as condições, regu-
laridade e duração da estação das chuvas.

A tradição popular, porém, convive 
com os conhecimentos técnicos e cientí-
ficos que, ao passar dos anos, vão se acu-
mulando e derramando biqueiras de ra-
cionalidade e entendimento sobre o antes 
considerado atrasado, obscuro, primitivo. 
Nesse sentido, começa a ganhar relevân-
cia e credibilidade às explicações cientí-
ficas que relacionam a ocorrência de es-
tiagens no Semiárido nordestino com o 
aquecimento das águas do Oceano Pací-
fico, no fenômeno climático que passa a 
ser designado El Niño, ou O Menino, por 
começar a acontecer sempre em períodos 
próximos ao Natal. Atualmente, todos os 
sertanejos, até mesmo aqueles mais duvi-
dosos da capacidade da ciência, já incor-
poram o vocabulário do El Nino em seu 
repertório cotidiano de explicações das es-
tiagens na região.

Essa incorporação, no entanto, não cor-
re de maneira impune. Ela vem carregada 
de sentidos e significados que anunciam as 
marcas e as impressões humanas que, co-
mumente, são grafadas em todo o conhe-
cimento ou explicação racional da realida-
de. Exemplo disso é a designação que um 
sertanejo apresenta definindo o fenôme-
no frequente de aquecimento das águas 
do Pacífico como o Cometa El Nino. Ten-
to encontrar uma justificativa racional, ló-
gica para esta associação entre o El Nino e 

os cometas e o único argumento mais con-
vincente é o de que os cometas, ao longo 
da história, pela longa regularidade de sua 
ocorrência, sempre foram associados com 
eventos, positivos e negativos, mas cuja 
intensidade e repercussão sempre deixa-
ram marcas e lembranças no imaginário 
popular. São guerras, catástrofes naturais, 
nascimento de grandes líderes, messias e 
profetas. Episódios que, pela dimensão e 
consequências, mudaram o curso das vi-
das humanas.

Portanto, para muitos sertanejos o co-
meta El Niño sempre deixa, pelo menos, 
a cada década, um rastro de lembranças e 
repercussões que são anotadas como mar-
cos decisórios e divisórios no cotidiano de 
muitos habitantes do Semiárido. Retiran-
tes que arribaram em definitivo, grandes 
obras construídas, saques monumentais e 
prisões que envergonham. É ou não é um 
cometa esse tal do El Niño? Os descrentes 
que ousem dizem que não. Eu, pelo me-
nos, prefiro acreditar em lobisomens, mal 
assombros, almas penadas, visagens. Nin-
guém, até hoje, me convenceu de que eles 
não existem. 

O Cometa El Niño

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Peso pesado no trânsito

“São guerras, 
catástrofes 
naturais, 
nascimento 
de grandes 
líderes, 
messias e 
profetas

Mariana Moreira

“Na nossa limitada 
trajetória, um 
instante é valioso, 
e se perdido não 
se substitui por 
algum instante do 
futuro, cada um 
deles pertence 
às suas coisas do 
amanhã, ocupando 
seus próprios 
espaços 
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“NÃO AJUDAM,  
SÓ PIORAM” 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

“GOVERNO ANTERIOR TEVE DESCASO  
COM A SAÚDE”, DIZ NÍSIA TRINDADE 

“VAMOS DESCARTAR FATIAMENTO” 

COM A ESTRUTURA DO GOVERNO 

FARTO CONTEÚDO DE ATAQUES 

Relator da reforma tributária na Câmara, Agui-
naldo Ribeiro (PP) descartou o fatiamento do 
texto para facilitar a aprovação de pontos con-
sensuais na casa e no Senado. “Vamos descartar 
essa palavra [fatiamento]. Eu sugiro entregar ao 
país uma reforma tributária completa e não fatia-
da”, disse. Na segunda-feira (27), será definido 
o calendário de votação da PEC 45/19, após a 
análise das alterações aprovadas no Senado.  

Na delação premiada à Polícia Federal, o ex
-ajudante de ordens de Jair Bolsonaro (PL), o 
tenente-coronel Mauro Cid, disse que três asses-
sores presidenciais – do chamado “Gabinete do 
Ódio” – utilizavam a estrutura do governo para 
produzir parte do conteúdo que o então presi-
dente difundia nas redes sociais. Todos seriam 
subordinados ao vereador Carlos Bolsonaro (PL). 

De acordo com Mauro Cid, o “Gabinete do Ódio”, 
formado pelo paraibano Tércio Arnaud Tomaz, 
por José Matheus Sales Gomes e Mateus Matos 
Diniz, usava uma sala do Palácio do Planalto 
para espalhar fake news e farto conteúdo com 
ataques às instituições democráticas, como o 
Supremo Tribunal Federal (STF). O depoimento 
de Cid foi prestado em 28 de agosto.  

Cabo Gilberto deu o tom 
de como o racha no PL 
parece algo insolúvel. 
Ele rebateu declaração 
do ex-ministro Gilson 
Machado segundo a qual 
os votos que elegeram o 
deputado não eram dele, 
mas do ex-presidente Jair 
Bolsonaro. Em entrevista 
à rádio, o parlamentar 
reclamou. “Nós respeita-
mos o ex-ministro. Agora, 
eu jamais iria no estado 
de Pernambuco para ata-
car aliados. Então, essas 
declarações não ajudam 
em nada só pioram a 
situação”, afirmou.

A ministra da Saúde, Nísia Trindade, que cumpriu 
agenda em João Pessoa na quinta-feira (23), reba-
teu críticas à atuação da pasta pelo seu antecessor, 
Marcelo Queiroga. “A população brasileira sabe 
que o governo anterior foi o governo de descuido 
com a população, que teve o descaso com a saúde, 
com a vida, com o desenvolvimento, com a política. 
A nossa política é o oposto, é trazer saúde, forta-
lecer o SUS e fazer avançar todos os programas 
sociais no Brasil”, disse.

NEM FALA DE BOLSONARO EM 
EVENTO DO PL CONSEGUE UNIR 
A DIREITA EM JOÃO PESSOA

Nem o apelo feito por Bolsonaro conseguiu sedu-
zir os integrantes do triunvirato, formado por Wall-
ber Virgulino (foto), Nilvan Ferreira e Cabo Gilberto, 
para o apoio à pré-candidatura de Marcelo Queiro-
ga a prefeito de João Pessoa. Ao participar de even-
to do PL da capital, na noite da quarta-feira (22), por 
videoconferência, Bolsonaro fez um pedido aos cor-
religionários: “Nós acreditamos no Queiroga para 
prefeito de João Pessoa. Peço aos colegas do PL no 
estado e no município que apoiem o Queiroga. Não 
podemos criar problema agora”, afirmou. O apelo 
não surtiu efeito. Wallber Virgulino criou a sua pró-
pria narrativa para avaliar a fala do ex-presidente: 
“A gente vê que o presidente não estava à vontade 
na sua fala. Eu, particularmente, senti ele meio cons-
trangido. A gente sabe das pressões que ele tem 
sofrido, que está sofrendo no PL de Valdemar da 
Costa Neto e de Wellington 
Roberto”, disse. Braga Net-
to, ex-ministro da Casa Ci-
vil, que participou do even-
to na capital paraibana, já 
deu o alerta: “Se não sen-
tarmos para conversar, 
todos saem 
perdendo”. 
A divisão 
da direita 
se apro-
funda a 
cada dia.  

Ana Maria Lins destaca importância de convênio para atender os usuários

Primeira-dama discute 
novas parcerias com Ipesq

CRIANÇAS COM MICROCEFALIA

A primeira-dama do Es-
tado, Ana Maria Lins, este-
ve no Instituto Professor Joa-
quim Amorim (Ipesq), em 
Campina Grande, ocasião 
em que conheceu o trabalho 
ali desenvolvido e que tem 
sido referência no atendimen-
to a crianças com microcefa-
lia. Recentemente, o Governo 
da Paraíba firmou convênio 
com o instituto para repasses 
financeiros que vão ajudar 
a manter a unidade e subsi-
diar pesquisas em andamen-
to, para melhorar a qualidade 
de vida dos usuários.

Durante a visita, em que 
conversou com mães de usuá-
rios e discutiu novas parce-
rias com a direção, Ana Ma-
ria Lins destacou a decisão 
acertada do Governo do Esta-
do em firmar convênio com o 
IPESq. “As consequências da 
zika, principalmente quan-
do a gente fala em microce-
falia, já não têm tanta visibi-
lidade assim. Mas as vítimas 

desse vírus continuam preci-
sando de ajuda. Estando aqui, 
ouvindo as histórias dessas 
mães guerreiras, não tenho 
dúvida de que esse convê-
nio foi muito bem-vindo e 
fará uma grande diferença 
na vida dessas crianças”, afir-
mou.

A segunda-dama Cami-
la Mariz conheceu o traba-
lho desenvolvido pelo Ipesq 
ao participar de uma confra-
ternização natalina. Ela des-
tacou a importância do con-
vênio para uma instituição 
que se mantém por meio de 
doações. “Esse olhar que o go-
vernador João Azevêdo, que 
a primeira-dama Ana Ma-
ria Lins e o vice-governador 
Lucas Ribeiro tiveram com 
esta instituição foi muito im-
portante. O Ipesqpresta um 
serviço extremamente im-
portante e, em oito anos de 
existência, nunca havia re-
cebido verba pública. A ma-
ternidade não é uma tarefa 

fácil, e por isso as mães des-
sas crianças merecem toda a 
atenção possível do poder pú-
blico”, comentou.

Em visita ao Ipesq, a pri-
meira-dama conheceu his-
tórias como de Josemary Go-
mes, de 42 anos. A mãe de 
Gilberto, 8 anos, e  moradora 
de Algodão de Jandaíra, sabe 
a importância do fortaleci-
mento do trabalho feito pelo 
Ipesq. “Meu filho, além de mi-
crocefalia, tem paralisia cere-
bral. Venho duas vezes por 
semana e tenho  certeza que, 
se não fosse esse atendimen-
to, a vida do meu filho seria 
ainda mais difícil. É muito 
importante uma ajuda como 
essa”, disse.

O vice-presidente do 
Ipesq, Romero Moreira, foi 
enfático ao descrever o con-
vênio com o Governo da Pa-
raíba. “É um tempo novo não 
apenas pela importância da 
subvenção, mas pelo canal 
de diálogo que se abre para 

que a gente possa ampliar 
ainda mais os serviços ofere-
cidos aqui, já que as crianças 
precisam de um atendimen-
to multidisciplinar. Nós que 
fazemos o Ipesq só temos a 
agradecer”, observou.

O Ipesq é uma organiza-
ção civil de fins não econô-
micos, de caráter filantrópico, 
fundado em 2008 em Campi-
na Grande. Além de desen-
volver pesquisas na área de 
saúde da criança, também 
desenvolve na área de direi-
tos reprodutivos.

A visita da primeira-da-
ma Ana Maria Lins ao IPESq 
foi acompanhada, ainda, pela 
prefeita de Pocinhos, Eliane 
Galdino; pela vereadora do 
município de Campina Gran-
de Eva Gouveia; e pela pes-
quisadora do instituto, Jou-
silene Sales,  que também é 
diretora do Centro Integra-
do de Comando e Contro-
le (CICC) da Rainha da Bor-
borema.

Mães de bebês que nas-
cem prematuros ou necessi-
tam por algum motivo ficar 
na UTI Neonatal do Servidor 
General Edson Ramalho (HS-
GER) – unidade da Rede Es-
tadual de Saúde gerenciada 
pela Fundação Paraibana de 
Gestão em Saúde (PB Saúde) 
– contam com um serviço por 
meio do qual, após terem alta, 
recebem acompanhamento 
multiprofissional e estadia en-
quanto seus filhos não podem 
ir para casa.

A Casa das Mães Amor e 
Vida é uma extensão da UTI 
neonatal,  que visa oferecer 
um atendimento humaniza-
do às mães, principalmente as 
que moram no interior e pre-
cisam estar perto dos recém-
nascidos para dar toda a assis-
tência que necessitam.

Foi assim com a paciente 
Patrícia Costa, que teve seu 
bebê, prematuro extremo, com 
apenas 24 semanas e precisou 
ficar internado por quase qua-
tro meses.  “Agradeço a Deus 
todos os dias por ter me trazi-
do aqui. Estávamos no local 
certo, no momento certo e com 
as pessoas certas, que me aju-

daram a trilhar o caminho da 
vitória do meu filho”, come-
mora a mamãe Patrícia.  

Para a coordenadora do 
alojamento conjunto, Jaine 
Galdino, esse acompanha-
mento faz toda a diferença 
às mães, pois traz mais segu-
rança e sentimento de apoio, 
diminuindo seus receios, 
principalmente, para as de 
primeira viagem. “Todos da 
equipe multiprofissional têm 
um papel importante na evo-
lução do trabalho de parto”, 
explica Jaine. 

Segundo a coordenado-
ra da maternidade, Cllaryssa 
Alapenha, a gestante, ao dar 
entrada na unidade, é acom-
panhada por uma equipe de 
profissionais que fornece su-
porte durante todo o processo. 
“Estamos prontos para prestar 
um serviço de excelência nes-
se momento tão importante 
que é a chegada de um filho”, 
relata Cllaryssa.

Essas medidas fazem par-
te das diversas ações implan-
tadas na instituição, com foco 
na melhoria do atendimento 
e na assistência cada vez mais 
humanizada ao paciente.

Serviços 
 Para atender as demandas 

das gestantes e poder ofertar 
um serviço humanizado e de 
qualidade, o Hospital do Ser-
vidor General Edson Rama-
lho (HSGER), atende não só 
urgência e emergência, como 
também é maternidade, não 
necessitando qualquer tipo 
de regulação, nem sendo im-
pedimento ter sido acompa-
nhada por outra obstetra.

As futuras mamães, que 
desejam ter seu bebê  na uni-
dade, podem visitar as ins-
talações e conhecer não só 
a estrutura física, mas tam-
bém toda a equipe multipro-
fissional que irá acompanhá
-la desde a admissão até a 
sua alta.

Após o parto, as mães fi-
cam com seus bebês em um 
alojamento conjunto, onde 
os recém-nascidos recebem 
todo o acompanhamento ne-
cessário, desde as vacinas ini-
ciais, além dos testes da ore-
lhinha, pezinho e olhinho. 
Quando tiverem alta, ainda 
ficam sendo acompanhados 
no ambulatório de egresso 
pediátrico até completarem 

três meses de vida.
A maternidade do Ed-

son Ramalho possui USG 
obstétrica de urgência, sala 
pré-parto com acompanha-
mento multiprofissional, in-
clusive com fisioterapia 24h 
auxiliando nos momentos 
que antecedem o parto, com 
ginástica laboral, para as ma-
mães que terão parto normal,  
Posto de Coleta de Leite Hu-
mano (PCLH), que funciona 
ininterruptamente, orientan-
do  em tudo que diz respeito 
à amamentação, inclusive de-
pois da alta, seja com a pega 
correta do bebê na hora de se 
alimentar, como também, co-
leta a domicílio para as ma-
mães que têm excedente e de-
sejam doar.

O serviço é oferecido a 
todas as gestantes que esco-
lhem ter filhos no HSGER. 
Para tanto, precisam passar 
por uma triagem, para ve-
rificar os sinais do trabalho 
de parto. Em caso positivo, 
elas são encaminhadas para 
a área do pré-parto, onde fi-
cam internadas, e passam 
por toda a preparação para 
a realização do parto. 

Casa de apoio garante assistência humanizada 
às mães de bebês internados na UTI Neonatal

NO HOSPITAL EDSON RAMALHO 

Ana Maria Lins: “Ouvindo a história dessas mães guerreiras sei que o convênio fará uma grande diferença na vida dessas crianças”
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RODÍZIO PARA  
MANTER SUPLENTES
Os deputados Hugo Mot-
ta e Murilo Galdino, am-
bos do Republicanos, 
irão protocolar licença na 
Câmara dos Deputados 
ainda este ano. Com isso, 
assumirão mandatos os 
suplentes Raniery Pauli-
no e Pastor Valdir. Já na 
ALPB, Danielle do Vale e 
Michel Henrique também 
entrarão de licença para 
permitir que os suplen-
tes Silvia Benjamim e 
Alexandre de Zezé per-
maneçam no mandato. 
É que Branco Mendes e 
Jutay Menezes voltarão à 
titularidade do mandato. 
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Governo construirá habitações em sete municípios para famílias com renda mensal de até dois salários mínimos

PB: mais de duas mil novas moradias 
MINHA CASA, MINHA VIDA

O Governo da Paraíba, 
por meio da Companhia Es-
tadual de Habitação Popular 
da Paraíba (Cehap) e em par-
ceria com empresas do ramo 
da construção civil, foi esco-
lhido em 14 novos projetos 
durante a primeira seleção 
de propostas do novo Mi-
nha Casa Minha Vida. O re-
sultado foi divulgado nessa 
quarta-feira (22) pelo Gover-
no Federal, por meio do Mi-
nistério das Cidades, durante 
cerimônia realizada no Palá-
cio do Planalto.  

 Todas as propostas farão 
parte da Faixa 1 do progra-
ma, para famílias com ren-
da mensal de até dois salá-
rios mínimos. Na Paraíba, 
os novos empreendimentos 
serão construídos nos muni-
cípios de João Pessoa, Cam-
pina Grande, Bayeux, Mari, 
Sousa, Patos e Catolé do Ro-
cha. Ao todo serão 2.176 no-
vas unidades habitacionais 
construídas com os recur-
sos dessa primeira etapa do 
processo de implementação 
do Novo Minha Casa Mi-
nha Vida.  

 A presidente da Cehap, 
Emília Correia Lima, come-
morou a seleção dos proje-
tos do Governo da Paraíba, 
lembrando que, após quatro 
anos sem o programa Minha 
Casa, Minha Vida, o Esta-
do consegue aprovação para 
construção de mais de duas 
mil moradias. “Existem vá-
rios outros programas do 
Governo Federal que tam-
bém foram ressuscitados no 
Brasil e que a Paraíba está tra-
balhando forte para trazer 
esses benefícios”, adiantou.

A partir de agora, passa a 
contar o prazo de até 150 dias 
para a apresentação dos pro-

jetos e posterior contratação 
dos empreendimentos junto 
à Caixa Econômica Federal.

Na capital
A área de habitação social 

da capital vai ser impactada 
com a construção de 10 no-
vos conjuntos de moradias, 
seis projetos da Prefeitura de 
João Pessoa e quatro em par-
ceria com a iniciativa priva-
da, que foram apresentados 
e aprovados pelo Governo 
Federal, dentro do Progra-
ma de Aceleração do Cresci-
mento (PAC). 

Serão 792 unidades ha-
bitacionais – só dos seis em-
preendimentos da Prefeitura 
de João Pessoa. Outros qua-
tro projetos também foram 
aprovados em parceria com 
a iniciativa privada, repre-
sentando mais 976 imóveis. 
No total, são 1.769 aparta-
mentos direcionados à Fai-
xa 1 (FAR), para famílias com 
renda de até dois salários mí-
nimos (R$ 2.640,00 em valo-
res atuais), de acordo com os 
critérios do PAC.

Projetos
A próxima etapa, de acor-

do com a secretária munici-
pal de Habilitação Social, So-
corro Gadelha, é submeter os 
projetos a Caixa Econômica 
Federal para viabilizar o iní-
cio das obras. 

“Agora vou fazer o cha-
mamento desses seis, porque 
o terreno é nosso, da prefei-
tura, e as empresas vão apre-
sentar os projetos. Em rela-
ção aos empreendimentos 
aprovados em parceria com 
a iniciativa privada, a gen-
te ainda vai discutir de que 
forma será feita a contrapar-
tida”, explicou a secretária.

João Azevêdo debate a prorrogação das outorgas para as empresas que atuam no segmento das energias renováveis
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O presidente do Consór-
cio Interestadual de Desen-
volvimento Sustentável do 
Nordeste (Consórcio Nor-
deste) e governador da Pa-
raíba, João Azevêdo, se re-
uniu, ontem, em Brasília, 
com o ministro das Minas 
e Energia, Alexandre Silvei-
ra, ocasião em que discutiu 
o texto da Medida Provisó-
ria que deverá ser assinada 
pelo presidente da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, sobre a prorrogação das 
outorgas para as empresas 
que atuam no segmento das 
energias renováveis.

Na ocasião, João Azevê-
do ponderou sobre a im-
portância da medida para a 
economia do Nordeste, que 
tem um grande potencial 
na geração de energia lim-
pa. “A nossa região já tem 
um grande volume de in-
vestimentos no setor e mui-
tos que estão para iniciar. 
Tivemos uma grande vi-
tória com os novos leilões 
das linhas de transmissão 
e precisamos da extensão 
das outorgas para garan-
tir a permanência dos em-
preendimentos que atuam 
no segmento das energias 

renováveis, assegurando 
mais emprego e qualidade 
de vida para nossa popula-
ção”, comentou.

O Consórcio Nordeste 
pleiteia ao Governo Federal 
a prorrogação da concessão 
de benefícios da Tarifa de 
Uso do Sistema de Trans-
missão de Energia Elétri-
ca (TUST) pelo período de 
36 meses, prazo necessário 
para que os projetos apre-
sentados até o dia 2 de mar-
ço de 2022 coincidam com o 
início das operações das li-
nhas de transmissão. “Des-
sa forma, poderemos escoar 

a energia gerada pelo Nor-
deste para o restante do país 
e manter o ritmo de cres-
cimento da nossa região”, 
pontuou João Azevêdo.

Por sua vez, o ministro 
Alexandre Silveira recebeu 
os argumentos do Consór-
cio Nordeste e deverá fina-
lizar nos próximos dias o 
texto que será assinado pelo 
presidente Lula.

A reunião também con-
tou com as presenças do 
governador do Ceará, El-
mano de Freitas, e do secre-
tário executivo do Consór-
cio Nordeste, Carlos Gabas.

João discute investimentos em energias 
renováveis com ministro das Minas e Energia

EM BRASÍLIA

Fabiano Sousa                        
fabianogool@gmail.com

A Federação Paraibana de 
Futebol (FPF-PB) e represen-
tantes dos 10 clubes que irão 
disputar o Campeonato Pa-
raibano 2024 definiram, on-
tem, através de reunião do 
Conselho Técnico realizado 
em João Pessoa, a fórmula de 
disputa e o regulamento da 
competição.

Com a definição, a fórmu-
la de disputa segue a mesma 
da edição 2023 do certame es-

tadual. Ou seja, na 1ª fase, os 
10 clubes na disputa (Atlético, 
Botafogo, Campinense, CSP, 
Nacional, Pombal, São Paulo 
Crystal, Serra Branca, Sousa e 
Treze) se enfrentaram no sis-
tema de todos contra todos, 
em turno único, com cada 
confronto ocorrendo apenas 
uma vez na fase classificató-
ria, sem jogo de volta.

Ao fim da 1ª fase, os dois 
clubes piores colocados esta-
rão rebaixados para 2ª divisão 
estadual de 2025, enquanto os 
quatro melhores colocados 

avançam para as semifinais, 
os vencedores fazem a grande 
final. Nas fases de semifinal 
e final serão disputados em 
modelos de ida e volta.

Ainda na reunião ficou 
definido a previsão de início 
da disputa para o dia 17 de ja-
neiro, bem como a apresenta-
ção da tabela básica, trazendo 
os confrontos entre Pombal e 
Campinense, Atlético e CSP, 
Nacional e Sousa, Botafogo 
e São Paulo Crystal, além de 
Treze e Serra Banca como os 
jogos da rodada de abertura.

Clubes e FPF-PB definem fórmula de 
disputa e regulamento do Paraibano 

2024

Conselho Técnico define que a fórmula da disputa segue a mesma edição de 2023
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A Paraíba conseguiu 
reduzir 61,5% o número de 
“municípios silenciosos”, 
ou seja, que não notificam 
acidentes e adoecimentos 
relacionados ao trabalho.

Em 2021, 138 dos 223 
municípios paraibanos es-
tavam no silêncio e não 
haviam notificado ao Sis-
tema de Informação de 
Agravos de Notificação 
(Sinan), do Ministério da 
Saúde, nenhum aciden-
te de trabalho ou agravo. 
Neste ano, o número de 
municípios omissos caiu 
para 53. Os dados foram 
divulgados, ontem, pelo 
procurador Raulino Ma-
racajá, durante audiên-
cias coletivas realizadas 
pelo Ministério Público 
do Trabalho na Paraíba 
(MPT-PB) nesta semana. 
Hoje, às 10h, haverá outra 
audiência com represen-
tantes de municípios da 
3a Macrorregião de Saúde. 

Participaram das au-
diências nesta semana re-
presentantes dos Centros 
de Referência em Saúde do 
Trabalhador (Cerests) e de 
municípios que integram 
a 1a e 2a Macrorregião de 
Saúde, para acompanhar 
as ações locais de redução 
da subnotificação de aci-

dentes de trabalho e adoe-
cimentos de trabalhadores 
no Estado. Ontem, o pro-
curador realizou audiên-
cia coletiva com represen-
tantes de 15 “municípios 
silenciosos” que integram 
a 1a Macrorregião de Saú-
de e também com a coor-
denadora do Cerest Esta-
dual, Celeida Barros.

“Nossa meta é zerar a 
lista dos “silenciosos” e 
fazer com que 100% dos 
municípios paraibanos 
passem a notificar seus 
agravos, para que seja pos-
sível traçar estratégias efe-
tivas e políticas públicas 
eficazes para reduzir o alto 
índice de acidentes, adoe-
cimentos e mortes de tra-
balhadores. Por isso, esta-
mos reforçando junto aos 
gestores municipais que é 
preciso notificar, pois todo 
acidente de trabalho deve 
ser notificado.

O trabalhador não é in-
visível”, afirmou o procu-
rador do Trabalho Raulino 
Maracajá, coordenador re-
gional da Codemat/MPT - 
Coordenadoria Nacional 
de Defesa do Meio Am-
biente do Trabalho.

“Nos reunimos com 
municípios que, até o pre-
sente momento conti-

Número de municípios que não 
notificam acidentes cai para 53

NESTE ANO

Dados
Procurador do 

Trabalho Raulino 
Maracajá diz que a 

meta é fazer com que 
100% dos municípios 

paraibanos 
passem a notificar 

seus agravos

nuam silenciosos, ou seja, 
que no ano de 2023, não 
preencheram nenhuma 
ficha do Sinan, nenhum 
tipo de acidente ou doen-
ça do trabalho foi notifica-
do por aquele município. 
Reiteramos o compromis-
so de parceria e capacita-
ção daqueles servidores, 
para que o município pos-
sa realizar notificações e 
que, a partir daí, comece 
a fazer de forma ordiná-
ria, através dos setores de 
Vigilância e Saúde muni-
cipal”, informou o procu-
rador Raulino Maracajá. 
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Devido ao calor, gasto de recursos hídricos em cidades como Campina e João Pessoa teve uma alta considerável

Consumo de água sobe mais de 30%
ALTA TEMPERATURA

Em João Pessoa, não é difí-
cil encontrar famílias que con-
firmem o aumento do uso da 
água. Esse é o caso da empreen-
dedora Maria Livia, de 33 anos, 
do Bessa. Ela conta que tem to-
mado mais banhos por dia. 

“Com certeza o número de 
banhos aumentou nesses úl-
timos dias por conta do calor, 
mas como a questão do consu-
mo fica na conta do condomínio, 
não tenho como saber exata-
mente o quanto foi de aumen-
to”, comentou. 

Outra particularidade é o 
aumento do uso de água para 
resfriar o piso térreo dos condo-
mínios. Valdir Inácio, 48 anos, 
zelador de um prédio residen-
cial no Jardim Oceania, disse 
que é maior o número de ve-
zes que lava a área da garagem 
de onde trabalha. “O calor está 
muito forte, então a gente que 
fica muito tempo aqui embaixo, 
aproveita para passar uma água 
para limpar, mas também para 
diminuir a quentura”.

Demanda é 
maior nas 
tarefas diárias

Devido à forte onda de 
calor registrada no estado 
e em todo o país, o consu-
mo de água na Paraíba au-
mentou consideravelmente 
nos últimos dias. Em Cam-
pina Grande, o crescimen-
to foi de, aproximadamen-
te, 34%, de 1 a 31 de outubro. 
Nesse mesmo período, o 
salto em João Pessoa foi de 
30%, em média.  A Compa-
nhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa) alerta que 
as altas temperaturas po-
dem causar desabasteci-
mento momentâneo em vá-
rias áreas e, portanto, pede 
apoio da população para 
evitar o desperdício.

De acordo com o diretor 
de Operação e Manutenção 
da Cagepa, Thiago Pessoa, 
a maior parte dos reserva-
tórios do estado está cheia 
e o sistema de produção 
normalizado. No entanto, 
a elevação brusca do uso 
de água devido aos recor-
des de temperatura pode 
provocar suspensões tem-
porárias no fornecimento. 

“Apesar de termos dis-
ponibilidade hídrica nos 
mananciais, agora lidamos 
com o consumo elevado de 
água, que é justificado pela 
necessidade dos paraiba-
nos diante do forte calor. 
Esse aumento repentino 
tem sobrecarregado o sis-
tema”, explicou.

Thiago ainda pediu a 
contribuição da população 
no uso responsável da água 
para que o sistema suporte 
o consumo atípico. “Esta-
mos fazendo a nossa par-
te, como o reforço de diver-
sas redes de distribuição, 
a instalação e reativação 
de poços para o abasteci-
mento e a fiscalização de 
ligações irregulares, mas é 
fundamental que os mora-
dores tenham consciência 
e colaborem fazendo o bom 
uso da água. Com atitudes 
simples de economia no co-
tidiano é possível poupar 

muito”, avaliou o diretor.
Outro fator sensível que 

prejudica ainda mais a ofer-
ta de água são os furtos e li-
gações clandestinas. “O uso 
indevido dos ramais e re-
des de água retiram pres-
são do sistema e podem re-
duzir a oferta em algumas 
regiões. Estamos intensifi-
cando as fiscalizações para 
coibir essa prática, que, in-
clusive, é crime, segundo 
o artigo 155 do Código Pe-
nal Brasileiro. A pena é de 
reclusão, de um a quatro 
anos, e multa. A pessoa que 
furta água da Cagepa está 
também furtando esse bem 
de toda a população, e pode 
responder criminalmente”, 
alertou.

“Apesar de termos 
disponibilidade 
hídrica nos 
mananciais, agora 
lidamos com o 
consumo elevado 
de água, que é 
justificado pela 
necessidade dos 
paraibanos diante 
do forte calor. 
Esse aumento 
repentino tem 
sobrecarregado  
o sistema” 

Thiago Pessoa

Confira as dicas da Cagepa 
para evitar desperdício:

• Não desperdice água lavan-
do calçada: o maior desperdí-
cio é do seu dinheiro. Calçada 
a gente limpa com vassoura
• Lavar o carro com manguei-
ra pode gastar até 300 litros 
de água: o certo é usar balde e 
flanela ou estopa
• Economize 10 litros: deixe 
a torneira fechada e lave as 
frutas e legumes numa vasilha 
com água e vinagre. Deixe a 
torneira fechada ao fazer a 
barba ou enquanto escova os 
dentes
• Economize 20 litros: não 
deixe a torneira da pia aberta. 
Ensaboe primeiro toda a louça 
e só então enxague tudo de 
uma vez

Saiba mais

Cagepa pede que população evite o desperdício, pois alta temperatura pode causar suspensão do serviço

Foto: Edson Matos

A Divisão do Sistema Viá-
rio (DSV) da Superintendên-
cia Executiva de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa (Se-
mob-JP) trabalha para garan-
tir a segurança dos pedestres 
e condutores de veículos que 
circulam na cidade. Inclusi-
ve, nos últimos dois dias, rea-
lizou serviços revitalizando 
a sinalização em trechos do 
percurso da Romaria de Nos-

Trajeto da Romaria da Penha tem sinalização restaurada
SERVIÇO

Avenidas  
como a Hilton 

Souto Maior, no 
Jardim Cidade 
Universitária, 

já receberam 
as melhorias 

realizadas pela 
Superintendên-

cia Executiva 
de Mobilidade 

Urbana de  
João Pessoa 

Foto: Secom-JP

•  As equipes da DSV trabalharam diuturna-
mente para garantir um tráfego de veículos 
com fluidez e segurança viária, principal-
mente para os pedestres na Rua João Maria, 
no Parque do Sol; nas ruas José Tomas de 
Souza e José Carvalho Costa Filho, em Gra-
mame; na Avenida João Maurício, em Manaí-
ra; nas ruas Flodoaldo Peixoto, Perimetral 
Sul, e Carlos Neves, no Valentina; na Rua Nos-
sa Senhora da Penha, na Penha; e na Avenida 
Hilton Souto Maior, abrangendo todo o per-
curso da Romaria da Penha.

 O diretor de Operações da Semob-JP, San-
derson Cesário, destacou a importância da 
revitalização da sinalização para a seguran-
ça viária. “Trabalhamos ininterruptamente 
para garantir um trânsito seguro para todos, 
evitando sinistros de trânsito e preservando 
vidas. Para reduzir os transtornos ao trânsito 
durante o serviço, nossas equipes trabalham 
preferencialmente à noite. Também revitali-
zamos a sinalização da Hilton Souto Maior, no 
trecho do percurso da Romaria da Penha”, 
disse o diretor de Operações.

Serviço

sa Senhora da Penha, além 
de diversas vias pela capital.

Desde terça-feira até a 
madrugada de ontem, as 
equipes da DSV realizaram 
pintura de eixos, faixas de 
pedestres, lombadas físi-
cas, zebrados, baias de ôni-
bus, aplicação de tachinhas 
e implantação de placas de 
sinalização em oito ruas e 
avenidas.

n 

Entre os 
serviços 
realizados 
estão pintura 
de eixos, 
faixas de 
pedestres 
e lombadas 
físicas

André Resende 

andresendejornalismo@gmail.com
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Projeto irá ligar o Bairro das Indústrias ao Conjunto Costa e Silva, na capital. Orçamento é de R$ 19 milhões

Começa obra do viaduto na BR-101
MELHORIA NO TRÂNSITO

Fernanda Dantas 

Especial para A União

Começaram as opera-
ções iniciais que fazem 
parte da construção de um 
novo viaduto na BR-101, li-
gando o Bairro das Indús-
trias ao Conjunto Costa e 
Silva. A obra está sendo rea-
lizada pelo Departamento 
de Estradas de Rodagem da 
Paraíba (DER-PB) por meio 
da empresa Plínio Caval-
canti & CIA. O prazo pre-
visto para a conclusão é de, 
no mínimo, um ano e os 
recursos investidos são de 
quase R$ 19 milhões. 

Os motoristas que tran-
sitaram ontem ao longo do 
trecho da obra já puderam 
avistar o maquinário em 
funcionamento. De acor-
do com o engenheiro res-
ponsável pela obra, Romá-
rio Fernandes, o pontapé 
da nova construção se deu 
a partir da fundação de es-
tacas metálicas, cada uma 
com, aproximadamente, 25 
metros de profundidade. 
Ao todo, serão necessárias 
155 unidades dessas estru-
turas e mais 11 blocos de 
fundação para completar a 
estrutura. Com isso, o via-
duto terá um comprimento 
total de 300 metros de ex-
tensão. 

A Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS) e a 
Gerência de Vigilância 
Ambiental e Zoonoses 
de João Pessoa estão pro-
movendo, ao longo des-
ta semana, uma ação de 
desratização em toda a 
orla da capital. O serviço  
teve início segunda-feira 
e já foram percorridas as 
praias de Cabo Branco, 
Tambaú, Manaíra e Bes-
sa. Na próxima semana a 
ação chegará às praias da 
Penha e Seixas.

 Para a ação, foi rea-
lizada uma visita técni-
ca de todas as áreas para 
avaliar o tipo de pragui-
cida ideal de acordo com 
o local a ser tratado, a fim 
de preservar a integrida-
de da área, resguardan-
do a saúde da população,  
animais e transeuntes, 
além de proteger o meio 
ambiente.

 “Estamos intensifi-
cando as ações de com-
bate à leptospirose com 
a nossa equipe especiali-
zada fazendo a parte in-
formativa de prevenção 
e realizando desratiza-
ção nas áreas considera-
das de maior incidência 
para proliferação de ra-
tos”, destaca a gerente de 
Vigilância Ambiental, 
Pollyana Dantas.

 
Ações de rotina 

As ações acontecem 
de maneira rotineira em 
áreas públicas do muni-
cípio como praças, par-
ques, Centro Histórico, 
prédios de órgãos públi-
cos, Parque Solon de Lu-
cena (Lagoa), toda exten-

são da orla, cemitérios, 
feiras livres e, em comu-
nidades nas áreas ribei-
rinhas.

 “Períodos de climas 
extremos elevam o sur-
gimento de ratos, mas no 
calor intensificamos as 
ações para facilitar a apli-
cação do praguicida. Isso 
é fundamental para di-
minuir as infestações no 
período chuvoso sem ha-
ver propagação de conta-
minação através da água. 
A ação no período de sol 
também nos permite apli-
car praguicidas sem risco 
de contaminação do solo, 
o que não seria possível 
em épocas de chuva”, ex-
plica Pollyana Dantas.

 Hoje, as equipes re-
tornam à Praia de Cabo 
Branco para a avaliação 
das áreas. A partir da pró-
xima segunda-feira ocor-
rerá a avaliação das de-
mais praias já visitadas e 
a realização da ação nas 
Praias da Penha e Seixas. 
As equipes de Vigilância 
Ambiental iniciam os tra-
balhos nas praias a par-
tir das 5h, para evitar o 
sol forte.

Ação de desratização é 
feita na orla da capital

COMBATE À LEPTOSPIROSE

Mais de mil profissionais 
de vários órgãos estaduais e 
municipais realizaram, na ma-
nhã de ontem, a reintegração 
de posse da Fazenda Paratibe 
à Companhia Industrial do Si-
sal, localizada nas proximida-
des da Praia do Sol, em João 
Pessoa. A operação cumpriu 
decisão judicial da Vara de Fei-
tos Especiais da capital, emiti-
da pelo juiz Romero Carneiro 
Feitosa, no último 20 de no-
vembro. Cerca de 80 famílias 
que ocuparam uma área parti-
cular foram retiradas do local. 

Conforme ata de reunião 
da Comissão de Conflitos Fun-
diários do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, realizada no dia 25 
de outubro, as famílias que se 
enquadram no perfil do alu-
guel social tinham até o dia 16 
de novembro para serem rea-
locadas voluntariamente.

Além da demolição dos 
imóveis construídos ilegal-
mente, foram apreendidos 
quatro coquetéis molotov, uma 
moto com registro de roubo e 
um galão com 20 litros de com-
bustível, segundo informações 
da  Polícia Militar. O caso será 
registrado na Central de Polí-
cia. “A maioria das ocupações 
já estava desabitada. Os mó-
veis, eletrodomésticos e outros 
pertences das pessoas que es-
tavam no local, serão levados 
para um galpão escolhido atra-
vés de um termo de acordo en-
tre as partes”, informou a nota 
à imprensa.

Por conta da ação, a Aveni-
da Escritor Ramalho Leite fi-
cou interditada por algumas 
horas na manhã de ontem. 
Apenas moradores ou traba-
lhadores identificados pude-
ram ter acesso a região. 

Cerca de 80 famílias são retiradas de área
REINTEGRAÇÃO DE POSSE

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Segundo informações con-
tidas no processo 0803451-
11.2023.8.15.2003, uma comis-
são de ocupantes que estavam 
instalados na propriedade pri-
vada solicitaram a suspensão 
da decisão liminar que defe-
riu a reintegração da Fazenda 
Paratibe à Companhia Indus-
trial do Sisal, alegando supos-
tas omissões no que tange às 
provas reunidas aos autos. A 
solicitação foi negada, dando 
continuidade ao processo.

Conforme ata de reunião 
da Comissão de Conflitos Fun-
diários do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, realizada no dia 
25 de outubro, ficou acordado 
o cumprimento humanizado 
da liminar de reintegração de 
posse. “Serão adotados medi-
das para identificação das fa-
mílias como medida prepa-
ratória do cumprimento da 
ordem. A Companhia do Si-
sal se compromete a custear 
as despesas de realocação ime-
diatas das famílias devida-
mente identificadas pelo mu-

nicípio e que estejam dentro 
dos requisitos legais, através 
do aluguel social pelo prazo 
de dois meses, podendo es-
tendê-lo a depender da con-
cessão por parte da prefeitura. 
Até o dia 16 de novembro, as 
famílias que se enquadrarem 
no perfil do aluguel social se-
rão realocadas voluntariamen-
te. O autor da ação depositará 
em juízo o valor para custear o 
aluguel emergencialmente até 
que a demanda seja absorvi-
da pelo município. Depois do 
dia 16 de novembro, a ordem 
de desocupação está sujeita a 
cumprimento a qualquer mo-
mento”, informou a ata. Parti-
ciparam da reunião o poder ju-
diciário, Defensoria Pública da 
Paraíba, Polícia Militar e Secre-
taria de Segurança do Municí-
pio de João Pessoa.

A comissão deu entrada 
com uma tutela de urgência, 
alegando que o acordo feito na 
comissão não foi cumprido. A 
peça recursal trazida aos autos 
analisou o pedido, porém re-

cusou os embargos declarató-
rios apresentados por não ve-
rificar contradição, omissão ou 
obscuridade, mantendo a deci-
são liminar embargada em to-
dos os seus termos.

Órgãos ligados
Embora a Comissão de 

Conflitos Fundiários estivesse 
em tratativas com o Tribunal 
de Justiça da Paraíba, a Comis-
são de Combate a Violência no 
Campo e na Cidade só ficou sa-
bendo na manhã de ontem so-
bre a realocação dos moradores 
da Ocupação Margarida Alves.

Após negociação com a Po-
lícia Militar, a coordenadora do 
Núcleo Especial de Cidadania 
e Direitos Humanos (Necidh) 
da Defensoria Pública do Es-
tado da Paraíba (DPE-PB), Fer-
nanda Peres; e o representante 
do Movimento de Trabalhado-
ras e Trabalhadores por Direi-
tos (MTD) Gleydson Melo; e a 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Humano conse-
guiram ter acesso a ocupação. 

Comissão de ocupantes chegou a 
pedir a suspensão do processo

Durante a 
retirada das 
pessoas, ape-
nas morado-
res ou tra-
balhadores 
identificados 
tiveram aces-
so ao local 

Foto: Evandro Pereira
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Antes do 
início do 
serviço foi 
feita uma 
visita técnica 
nas áreas a 
serem tratadas 
para definir o 
praguicida

Trabalhadores iniciaram a fundação das 
estacas metálicas, cada uma com, aproxima-
damente, 25 metros de profundidade 

Segundo ele, a principal 
motivação para a necessi-
dade da obra é o trânsito 
conflituoso na região. “Essa 
obra tem a função principal 
de melhorar o trânsito e, es-
pecialmente, desafogar o 
cruzamento da BR-230 com 
o Distrito Industrial”, co-
mentou. Ele explicou, ain-
da, que a previsão média 
para finalização das obras 
é 18 meses. 

O condutor Tomás Ma-
galhães, que transita diaria-
mente pela área que será be-
neficiada pela construção, 
falou sobre as dificuldades 
enfrentadas atualmente.  
“Faz parte da minha rotina 
transitar diariamente nes-
te bairro e vivenciar a pre-
cariedade das vias, que são 
repletas de buracos e calça-
mentos irregulares. Andar 
de carro torna-se um desa-

fio constante de livrar-se de 
crateras e até de animais na 
pista”, disse.

Além disso, ele também 
comentou que já presenciou 
situações de batidas entre 
veículos. “O trânsito na rodo-
via também é um grande em-
pecilho, visto que fica bastan-
te engarrafado em horários 
de pico, facilitando a incidên-
cia de acidentes, os quais pre-
sencio com alguma frequên-

cia”, acrescentou. Para ele, 
o novo viaduto é uma solu-
ção útil para tais problemas, 
acreditando que “com a cons-
trução do serviço, o trânsito 
melhore de forma muito sig-
nificativa, uma vez que faci-
litará o tráfego de carros pe-
sados, que trafegam a todo 
instante pelo bairro das in-
dústrias e acabam por cau-
sar ainda mais morosidade 
no fluxo da rodovia”.

Fotos: Ortilo Antônio

n 

Equipamento 
construído  
pelo DER-PB 
terá 300 metros  
de extensão. 
Prazo de 
entrega é de,  
no mínimo,  
um ano 
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Paraíba

Revólveres, pistolas e até uma submetralhadora foram localizados, junto com dinheiro e vários entorpecentes

Grupo criminoso é desbaratado
APREENSÃO DE ARMAS

Forças de segurança rea-
lizaram, ontem, na região do 
Brejo paraibano, uma opera-
ção com o objetivo de pren-
der integrantes de grupos 
criminosos suspeitos de ho-
micídios, tráfico de drogas 
e crimes patrimoniais. Pelo 
menos 15 mandados de bus-
cas foram cumpridos em re-
sidências, expedidos pela co-
marca de Guarabira. 

Mais de 10 armas de fogo, 
entre elas, uma submetra-
lhadora, foram apreendidas, 
além, de droga, dinheiro, ba-
lanças de precisão e veículos 
– carros e motos - de forma 
ilícita e nove pessoas foram 
conduzidas para a Central 
de Polícia de Guarabira. Os 
mandados foram cumpridos 
nas cidades de Araçagi e Ala-
goinha.

De acordo com o delega-
do Luciano Soares, superin-
tendente da 4o Região de Po-
lícia Civil, responsável pela 
segurança no Brejo paraiba-
no, informou que foram em-
pregados 120 policiais das 
diversas forças de seguran-
ça, 40 viaturas, inclusive com 
o apoio de equipes dos canis 
da PC e PM.

Os delegados, Luciano 
Soares e Walter Brandão, res-
ponsáveis pelas investiga-
ções, informaram que foram 
apreendidas armas de fogo, 
carros e motos roubados e 
uma grande quantia em di-
nheiro vivo. Um dos presos, 
segundo Luciano Soares, já 
era procurado por um homi-
cídio, inclusive ele teria prati-
cado um homicídio, simulou 
um suicídio, mediante enfor-

Fo
to

: P
ol

íc
ia

 C
iv

il

Um mandado de 
prisão preventiva e de 
busca e apreensão foi 
cumprido pela Polícia 
Federal, na manhã de 
ontem, em Campina 
Grande, durante Opera-
ção Harpia, deflagrada 
com o objetivo de pren-
der ofensores sexuais 
de crianças e o resga-
te de vítimas, gerando 
um maior impacto social 
e consequente atenção 
para a ocorrência desse 
tipo de delito. Em San-
ta Rita, houve o flagran-
te por armazenamento 
de material de cunho de 
abuso sexual. Em Quei-
madas e Pombal foram 
cumpridos mandados 
de busca e apreensão.

Além da Paraíba 
também foram cumpri-
dos, simultaneamente, 
mandados judiciais em 
24 estados e no Distri-
to Federal. A ação está 
a cargo da Coordenação 
de Repressão a Crimes 
Cibernéticos Relaciona-
dos ao Abuso Sexual In-
fantojuvenil da Polícia 
Federal.

Crimes contra crianças
O trabalho policial 

é fruto de investigação 
iniciada na Diretoria de 
Combate a Crimes Ci-
bernéticos da Polícia Fe-
deral, onde foi realizada 
a análise de notícias de 
crimes relacionados ao 
abuso sexual infantoju-
venil on-line. Foram pro-
duzidos os relatórios de 
análise para que as uni-
dades regionais da PF 
dessem prosseguimen-
to às investigações, com 
o cumprimento das me-
didas cautelares no âm-
bito de uma operação 
em todo o Brasil.

Além dos manda-
dos de busca e apreen-
são, foram realizadas 
prisões em decorrência 
da ação. Em tese, os in-
vestigados responderão 
pelos crimes de arma-
zenamento, comparti-
lhamento e produção 
de material de abuso se-
xual infantil e estupro 
de vulnerável.

A Harpia é uma es-
pécie de ave de rapina 
que tem os olhos sem-
pre atentos e é exímia 
caçadora, relacionan-
do-se com o objetivo da 
operação.

PF cumpre 
mandados e 
efetua prisão 
em Campina

ABUSO SEXUAL

n 

A operação da 
Polícia Federal 
atingiu todos 
os estados 
e o Distrito 
Federal 
para coibir 
crimes contra 
crianças e 
adolescentes

Um grupo criminoso, que 
estava aplicando golpes ban-
cários prometendo a instala-
ção de placas de energia solar, 
foi preso ontem, por agentes 
da Polícia Civil no município 
de Rio Tinto, Litoral Norte do 
estado. De acordo com o de-
legado Sylvio Rabelo, foram 
presas três pessoas que apli-
caram um prejuízo de apro-
ximadamente R$ 5 milhões. 
Na operação houve apreen-
sao de armas.

Segundo o delegado, da 
região de Mamanguape, o 
grupo praticava os golpes na 
Paraíba, Rio de Janeiro e São 
Paulo, através de uma em-
presa montada pelo trio com 
a captação de recursos por 
meio de empréstimos, pro-
metendo a prestação de ser-
viço. Entre as vítimas estão 
aposentados e o banco priva-
do Votorantim. 

Sylvio Rabelo explicou 
que durante as investigações 
foi descoberto que além de re-
ceber o dinheiro dos emprés-
timos, o grupo não cumpria 
com o combinado nas insta-
lações das placas que eram 
revendidas. “Eles captavam 
recursos através de emprés-
timos com idosos e aposen-
tados e davam uma parte do 

valor para eles que ficavam de 
colocar as placas e não faziam 
as instalações”, pontuou.

Os integrantes do grupo 
são de Rio Tinto, no Vale do 
Mamanguape. As investiga-
ções se iniciaram há cerca de 
quatro meses.

Trio é preso por aplicar 
golpes em aposentados

EM RIO TINTO

“Eles captavam 
recursos através 
de empréstimos 
com idosos e 
aposentados 
e davam uma 
parte do valor 
para eles, 
prometiam 
colocar as 
placas e não 
faziam as 
instalações

Sylvio Rabelo

Celulares e uma arma foram apreendidos pela PC
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camento. Ele era caseiro da 
vítima. Também houve a pri-
são de um homem que alu-
gava armas para a prática de 
ações delituosas. 

Plantação de maconha
Na zona rural de Esperan-

ça, após informação repassa-
da via Disque-Denúncia 197, 
policiais civis apreenderam 
11 quilos de maconha in na-
tura. A ação foi realizada pelo 
Grupo Tático Especial (GTE) 
da 12a Delegacia Seccional. 
Dois homens foram presos 
em flagrante.

O caso aconteceu no sítio 
Lajes. No local, de acordo com 
a denúncia, os policiais en-
contraram cerca de 100  pés 
de maconha no entorno da 
residência. Uma espingarda 
também foi apreendida.

A Polícia Civil da Paraí-
ba já tem a identificação da 
pessoa que iria receber uma 
grande quantidade de ana-
bolizante que foi apreendi-
da nessa quarta-feira (22), 
em João Pessoa. De acor-
do com a delegada Viviane 
Magalhães, as cerca de 300 
caixas do produto seriam 
entregues pelos Correios 
em endereço ‘falso’. 

A apreensão do produto 
ocorreu no bairro do Bessa 
e foi realizada por investi-

gadores da Delegacia de Re-
pressão a Entorpecentes e, 
segundo a delegada, trata-
se da maior quantidade de 
anabolizantes já apreendi-
da na Paraíba.

A DRE foi informada da 
chegada do produto e que 
seria entregue pelos Cor-
reios. “Passamos a monito-
rar a encomenda, desarticu-
lando o plano criminoso”, 
disse a delegada. 

Segundo Viviane Maga-
lhães, os anabolizantes são 

produzidos em laborató-
rio clandestino. O valor co-
mercial da carga apreendi-
da é R$ 100 mil no mercado 
informal. Com a apreensão, 
a Polícia Civil está investi-
gando a ação dos trafican-
tes que estão utilizando os 
Correios para fazer a ‘en-
trega’ de drogas proceden-
tes de várias partes do país.

Este ano já houve a 
apreensão de outros tipos 
de entorpecentes enviados 
pelos Correios.

Polícia identifica homem que iria 
receber anabolizantes apreendidos 

PELOS CORREIOS

O empresário Ruan 
Ferreira de Oliveira, co-
nhecido por “Ruan Macá-
rio”, vai a júri popular, em 
sessão programada para 
hoje, e deve acontecer por 
videoconferência. Ele é réu 
por ter atropelado e mata-
do o motoboy Kelton Mar-
ques, na madrugada do 
dia 11 de setembro de 2021, 
na Avenida Flávio Ribeiro 
Coutinho (Retão de Ma-
naíra), em João Pessoa.  

O julgamento de “Ruan 
Macário” acontece dois 
anos após o acidente. Na 
ocasião, ele conseguiu fu-

gir em direção a orla da 
capital, mas somente me-
ses depois o empresário 
se apresentou na Delega-
cia de Polícia de Catolé do 
Rocha, no Sertão do Estado 
e, como já havia um man-
dado de prisão, ele foi re-
colhido ao presído regio-
nal daquela cidade.

A família do motoboy 
Kelton Marques, aguarda 
com ansiedade a realiza-
ção do julgamento, que de-
veria ter ocorrido no dia 14 
de setembro, mas a defesa 
apresentou uma manobra 
para o adiamento. 

Ruan Macário será jul-
gado por homicídio quali-
ficado com dolo eventual, 
quando se assume o risco 
de matar.

No momento do aci-
cente, foi constatado que o 
veículo dirigido pelo em-
presário estava a 163 qui-
lômetros por hora e antes 
de colidir com a moto pi-
lotada por Kelton, o autor 
do acidente ultrapassou to-
dos os semáforos que esta-
vam vermelhos. Apesar da 
forte pancada, ele nada so-
freu, saiu tranquilamen-
te do carro e desapareceu.

Ruan Macário será julgado, hoje, 
pela morte de Kelton Marques

POR VIDEOCONFERÊNCIA

Foram apreendidas 300 caixas de anabolizantes que estão avaliadas em R$ 100 mil
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Armas, dinheiro e drogas foram encontrados na ação
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

João Pessoa

Jacaré 
O espetáculo do pôr do sol na Praia do Jacaré, localizada no muni-

cípio de Cabedelo, Litoral Norte de João Pessoa, é atração para os tu-
ristas que frequentam os vários bares instalados à beira-rio. O local é 
internacionalmente conhecido pelo famoso pôr do sol ao som do Bolero 
de Ravel entoado pelo saxofonista Jurady do Sax, que sai navegando 
em sua canoa nas águas calmas do Rio Paraíba tocando em uma sin-
tonia com a natureza, um espetáculo que acontece por volta das 17h. 
Após esse momento de reflexão com a despedida do astro rei, a Ave 
Maria é tocada no interior dos restaurantes e uma imagem de Nossa 
Senhora se reflete as águas do rio. Na praia do Jacaré o turista tam-
bém vai encontrar lojas que comercializam diversos tipos do artesana-
to, bem como degustar do que existe de melhor na culinária paraibana.

O Coreto da Praça Venâncio Nei-
va está entre os mais belos cartões 
postais de João Pessoa. O projeto é 
do arquiteto italiano Paschoal Fiorillo 
e foi inaugurado em 1917, sendo ele 
um registro da urbanização dos seus 
principais espaços urbanos, bem 
como a implantação dos serviços de 
água encanada, saneamento e ener-

gia elétrica da capital paraibana. Os 
coretos e pavilhões, associados à ur-
banização de praças e jardins públi-
cos, além de valorizar os espaços ur-
banos na época, também promoviam 
a dinamização da vida social e cul-
tural das cidades. O Coreto da Praça 
Venâncio Neiva foi tombado através 
do Decreto Estadual no 8.636/1980.

Lucena
Quem gosta da natureza não deve perder a caminhada na trilha da Ruína 

de Bonsucesso, no município de Lucena-PB, que proporciona uma maravilhosa 
viagem ao túnel do tempo, trilhando entre a mata em um percurso de 10.000 
metros. Um local mágico e inesquecível, a Igreja de Nossa Senhora do Bon-
sucesso, muito embora seja tombada pelo Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado da Paraíba – Iphaep uma construção de 1789, ainda tem 
paredes erguidas por força da mãe natureza que tomou providências e impede 
o seu desmoronamento com a sustentação das raízes de uma planta. O local é 
encantador e deve ser preservado para que os amantes da natureza possam 
vivenciar essa experiência inesquecível.

Areia
A Trilha do Cume é um dos belos passeios da Comunidade Chã de 

Jardim, localizada às margens da rodovia PB-060, estando situada a 118 
km de João Pessoa, 45 km de Campina Grande e a 5 km do município de 
Areia. A trilha que é feita na Mata do Pau Ferro, conta com nove roteiros 
que são preparados de acordo com o turista. Pode ser café da manhã/
caminhada ecológica de 2 km/banho de bica, café da manhã/caminhada 
ecológica de 5 km/banho de bica/contemplação da barragem, cesta de 
piquenique com produtos regionais/caminhada ecológica de 400 metros, 
cesta de piquenique com produtos regionais/caminhada ecológica de 2 
km/banho de bica, cesta de piquenique/caminhada ecológica de 5 km/
Banho de bica/contemplação da barragem, trilha ecológica de 5 km/
banho de bica/barragem, ou fazer apenas a trilha ecológica de 2 km ou 
de 1 km. Informações com Luciana Balbino de Souza (coordenadora da 
Associação para o Desenvolvimento Sustentável da Comunidade Chã de 
Jardim) 9998-25-97/9344-7680.

Fotos: Teresa Duarte

Barra de Camaratuba
Se você gosta de apreciar uma beleza selvagem, a dica é a Barra de 

Camaratuba. Habitada por uma pequena vila de pescadores ela pertence 
ao município de Mataraca, a aproximadamente 110 km de João Pessoa/PB 
e a 120 km de Natal/RN, estando situada no meio do pouco que resta da 
Mata Atlântica, com praias desertas, lagoas, áreas de proteção ecológica 
e muito mais. A beleza local vem despertando o interesse de visitantes e 
investidores estrangeiros, que planejam com o apoio do poder público 
municipal, transformar a Barra de Camaratuba em um ícone do desen-
volvimento turístico, sustentável e preservacionista com foco no ecoturismo 
turismo rural e de aventura. 

Dia 25 de novembro é celebrado o 
Dia Nacional do Doador Voluntário 
de Sangue e o Hemocentro da Paraíba 
preparou uma comemoração em alu-
são ao dia. A comemoração será ante-
cipada para hoje, contando com café da 
manhã, brindes e atração musical. Essa 
é uma data que faz parte do calendário 
anual do Hemocentro, que faz questão 
de agradecer a todos os doadores e  con-
vidar quem ainda não é doador para fa-
zer essa solidariedade e salvar vidas. 

O Hemocentro da Paraíba ressalta 
que um dos maiores desafios é fideli-
zar os doadores. Um doador fidelizado 
é aquele que comparece ao Hemocen-
tro duas ou mais vezes no ano. Fre-
quentemente, os doadores esperam 
um parente ou amigo estar precisan-
do para vir doar e muitos comparecem 
apenas uma  única vez. Nesse caso, o 
papel do Hemocentro é sensibilizar a 
população para a importância da doa-
ção de sangue e a necessidade de ser 
um doador fidelizado.

Os critérios para se doar sangue 
são: ter idade entre 16 e 69 anos, desde 
que a primeira doação tenha sido feita 
até 60 anos. Os menores de 18 anos de-
vem estar acompanhados do responsá-
vel legal. Pesar no mínimo 50kg, estar 
saudável, descansado e alimentado e, 
claro, não ter ingerido alimentos gor-
durosos antes da doação. Já quem fez 
tatuagem ou micropigmentação deve 
aguardar 12 meses para doar. A pes-
soa que foi submetida a uma  endosco-
pia precisar aguardar seis meses. Além 
disso, é necessário apresentar um do-
cumento de identificação com foto emi-
tido por órgão oficial.  

O Hemocentro reforça a dificuldade 
de conseguir sangues de fatores nega-
tivos, como A-, B-, AB- e O-. “Esse tipo 
de sangue é o menos frequente na po-
pulação, por isso, a dificuldade em en-
contrar doadores, convidamos sempre 

Comemoração foi antecipada para hoje, com café da manhã e brindes

VOLUNTARIADO

Hemocentro celebra 
Dia do Doador de sangue
Anderson Lima  
Especial para A União 

No mês da prematuridade, o Insti-
tuto Cândida Vargas, que faz parte da 
Rede Municipal de Saúde da Prefeitu-
ra de João Pessoa, destaca os cuidados 
oferecidos pela instituição aos bebês 
que nasceram antes do período pre-
visto e abaixo do peso. A maternidade 
conta com uma equipe multiprofissio-
nal especializada para esse cuidado. Se-
gundo os dados do ICV, no período de 
janeiro a outubro desde ano, já foram 
acolhidos 641 bebês no Método Can-
guru, setor responsável por esses re-
cém-nascidos.  

Sobre o mês da prematuridade, a 
coordenadora do Método Canguru no 
ICV, Euda Aranda, pontuou a impor-
tância da conscientização sobre o tema. 
“O ICV é a Maternidade Referência do 
Método Canguru na Paraíba, e este ano 
a campanha tem como tema O contato 
pele a pele, o mais precoce e em todos 
os lugares, sendo este um dos pilares do 
Método Canguru. Temos em nossa ma-
ternidade, os cuidados necessários por 
meio da equipe médica, enfermagem 
e equipe multidisciplinar”, destacou.  

Na semana passada, o ICV realizou 
um café da manhã na Unidade Cangu-
ru para as mães e os profissionais de 
saúde. Em seguida, houve um Simpó-
sio sobre Prematuridade, onde foram 
abordados os temas de Neonatologia, 
Obstetrícia e Fonoaudiológico.  

Durante todo o ano, o Instituto de-
senvolve trabalhos para cuidar des-
ses bebês. O contato pele a pele inicia-
do imediatamente após o nascimento 
tem se mostrado uma prática extrema-
mente benéfica e eficaz, especialmente 

Cândida Vargas já acolheu 650 bebês
MÉTODO CANGURU

Foto: Hemocentro-PB/Divulgação

Data é celebrada anualmente, quando a equipe agradece aos voluntários

n 

Um dos maiores 
desafios do 
Hemocentro 
é garantir a 
fidelização dos 
doadores com mais 
de uma doação de 
sangue ao ano

as pessoas com sangue do tipo negati-
vo que doam e já estão em tempo de vol-
tar para fazer uma nova doação e quem 
ainda não é doador para vir ao Hemo-
centro”, pontuou. 

A diretora-geral do Hemocentro 
da Paraíba, Shirlene Dantas Gadelha, 
contou que os estoques de sangue es-
tão nos níveis normais, porém só al-
guns sangues dos tipos RH negativo é 
que há realmente uma pequena quan-
tidade. “Mas isso faz com que a gente 
precise incentivar as pessoas a compa-
recer aqui no hemocentro, já que esta-
mos chegando no período festivo, como 
o Natal e, principalmente, o verão que 
está se aproximando, então, quero pe-
dir aos doadores que compareçam que 
a presença deles é muito importante, 
pois cada doação de sangue ajuda a 
salvar até quatro outras vida”, afirmou.

Gesto de solidariedade
O estudante e mestrando em Rela-

ções Internacionais, Italo Estevão dos 
Santos, contou que o motivo de fazer a 
sua primeira doação de sangue partiu 
de um pedido de um amigo para aju-
dar uma colega que estava precisan-
do.“Foi uma experiência muito tran-
quila e confortável também. Não teve 
nenhum problema ou intercorrência, 
porque normalmente você imagina 
que talvez possa acontecer alguma coi-
sa, mas é uma experiência muito grati-
ficante. Eu enxergo o ato de doar como 
uma forma de gentileza ao próximo, 
que vai também trazer um pouco de 
felicidade e bem-estar”

Hoje em dia, Italo Estevão destaca 
que se tornou doador e que, no míni-
mo, faz três doações no ano. “É uma 
importância muito grande porque a 
gente nunca sabe quando a gente vai 
precisar também. Pode ser um ami-
go, um familiar, um primo, vizinho 
e também pode ser um desconheci-
do, mas sempre está inserido nesse 
contexto de ajudar o seu semelhan-
te. Vivemos em comunidade, então 
é necessário reforçar a estrutura de 
gentileza e cuidado. A cultura da doa-
ção de sangue deve ser fomentada e 
deve servir de inspiração para que ou-
tras pessoas façam a mesma coisa”, fi-
nalizou o estudante. 

Foto: Secom-JP

Técnica reduz tempo de internação

importante no caso de bebês prematu-
ros. Sua prática contribui para o início 
e manutenção da amamentação, favo-
rece a estabilização de parâmetros vi-
tais, como frequência cardíaca e glice-
mia, e auxilia no estabelecimento de 
uma microbiota saudável, aspectos im-
portantes, tanto no processo de adap-
tação à vida extrauterina após o nasci-
mento quanto a médio e longo prazos.  

Para Ingrid Dayane, que está há 
mais de 28 dias na maternidade, os cui-
dados da equipe são essenciais para 
deixar a mãe mais tranquila. “Passei 
por vários setores do ICV, sendo cuida-
da em todos. Aqui, no Método Cangu-
ru, continua esse cuidado. Estou sendo 
ensinada a cuidar do meu bebê, des-
de os profissionais da psicologia, en-
fermagem entre outros. Sou grata por 
toda atenção, sendo bem assistida por 
todos. Aqui é uma equipe que trabalha 

com o coração”, relatou.
As atividades de humanização 

como Hora do Soninho, banho envelo-
pado, ofurô, visita integrada, diminui-
ção da luminosidade na incubadora, 
luz individualizada para procedimen-
tos, entre outros, são medidas de neu-
roproteção que as equipes de enferma-
gem, fisioterapia, terapia ocupacional 
e fonoaudiologia proporcionam para 
o bem-estar dos bebês e a garantia de 
ambiente saudável.

O objetivo do Método Canguru é 
estimular o aleitamento, incentivan-
do a presença constante dos pais jun-
to ao recém-nascido em contato contí-
nuo, diminuir o tempo de internação e 
reduzir o estresse da família. Estudos 
mostram que em hospitais onde o mé-
todo é usado, a quantidade de leite diá-
rio nas mães que fazem o contato pele 
a pele com o bebê é maior, e o período 
de amamentação dura por mais tempo.

Além do aleitamento, o Método 
Canguru ainda ajuda a desenvolver 
a confiança dos pais no manuseio do 
bebê mesmo após a alta hospitalar; ali-
viar o estresse e a dor do recém-nasci-
do de baixo peso; diminuir as possibi-
lidades de infecção hospitalar; reduzir 
o tempo de permanência no hospital.

Método Canguru  
Foi criado pelos pediatras Rey Sa-

nabria e Héctor Martinez em 1979 em 
Bogotá, na Colômbia, para reduzir o 
tempo de internação, diminuir as in-
fecções, evitar o abandono e incenti-
var o aleitamento dos recém-nascidos 
de baixo peso.
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Tudo partiu de um balaio. De um 
utensílio artesanal próprio para car-
regar toda sorte de produtos é que 
surgem poemas produzidos a qua-
tro mãos para serem acessíveis a 

todas as crianças. “Pensamos em colocar as fe-
licidadezinhas neste balaio, transformando o es-
paço do poema em algo concreto”, afirma a es-
critora Roseana Murray. “Queria associar algo 
tão regional como o balaio, tão nordestino, com 
algo tão universal como a felicidade”, reforça 
William Amorim. Eles são autores de Balaio de 
Felicidades (Editora Estrela Cultural, 48 páginas, 
R$ 50), livro que será lançado hoje, às 18h30, no 
Mun Café, no bairro de Miramar, em João Pes-
soa, com a presença de Amorim.

Com 19 poemas, a dupla prepara as tramas 
em um jogo de palavras que dão vazão à pers-
pectiva infantil da descoberta do que ela enten-
de por felicidade, e que muitas vezes se acha 
despercebida por quem se apartou do olhar da 
criança. “A felicidade é também da ordem da 
invenção, do um a um e não um ideal imposto 
com um modelo prêt-à-porter. Cabe a cada um 
descobrir o que lhe faz feliz e ir colocando essas 
felicidadezinhas em seu ‘balaio-vida’”, exem-
plifica William Amorim.

Esse é o terceiro livro que os poetas pu-
blicam em conjunto. Uma parceria que exige 
intimidade e confiança para obter a unidade 
que o projeto demanda. “Nunca experimentei 
fazer com outro escritor, e nem sei se conse-
guiria. Escrever com Roseana é como dançar 
um movimento singular. A poesia é música, 
e a escrita é essa dança que nos enlaça e mo-
vimenta, nosso ‘dois pra lá, dois pra cá’”, con-

ta Amorim. A inspiração para a produção 
dos poemas presentes no livro veio do pró-
prio conceito que os dois possuem sobre feli-
cidade, que é abordada sob variadas formas.

“Basta ter os olhos bem abertos e toda a 
sensibilidade aguçada para viver um momen-
to de felicidade, já que não existe felicidade 
contínua. As grandes felicidades acontecem 
poucas vezes na vida. Mas as pequenas esvoa-
çam todo o tempo, basta se entregar”, acredita 
Murray. “A felicidade é sempre uma contin-
gência. Não tem essência. É provisória. Não se 
compra e nem se conquista. É um estado que 
exige de nós coragem para dizer não à tão pre-
mente obrigação de ser feliz e de como ser fe-
liz”, emenda Amorim.

William Amorim é também psicanalista 
e professor radicado em São Luís, no Mara-
nhão. Já Roseana Murray é carioca e já pro-
duziu uma centena de livros em mais de 40 
anos, voltados principalmente para a literatu-
ra infantojuvenil. Mesmo com toda experiên-
cia de uma carreira dedicada à produção lite-
rária, Balaio de Felicidades também representou 
desafios e uma oportunidade para os dois. “O 
desafio de qualquer poeta para um leitor de 
qualquer idade é tocar naquele lugar exato e 
inexato das emoções. Para isso, o poeta conta 
com as palavras e seus múltiplos significados, 
musicalidade, símbolos, metáforas. A poesia 
é considerada um gênero difícil e as crianças 
discordam: elas amam. Os jovens precisam 
ler poesia para dar conta do difícil ato da me-
tamorfose, e os adultos que ainda não foram 
sugados pela vertigem da vida, também gos-
tam de poesia”, explica Murray.

“Não escrevo para crianças ou adolescen-
tes. Mas para a infância e a adolescência re-
calcadas em mim. Talvez seja isso, aliado evi-
dentemente à arte poética, que faça reverberar 
nos leitores, independentemente da idade, a 
magia e a surpresa da poesia. As crianças es-
tão muito mais próximas da poesia e da com-
preensão dela do que adolescentes e adultos 
que podem. Ir se tornando, com o passar da 
vida, menos poéticos e mais narrativos”, pon-
tua Amorim, que emenda: “Escrever literatu-
ra é sempre um ato inédito, por mais que se 
tenha escrito a vida inteira. Não há nenhuma 
garantia em escrever e há sempre um não sa-
bido que me habitava e se revela à minha re-
velia, um estranho familiar”. 

Todas essas ideias tão próprias dos autores 
foram transformadas em imagens abstratas que 
colorem em aquarelas todas as páginas do livro 
pela ilustradora Christiane Mello. “O resultado 

final é belíssimo em cada página do livro. Nun-
ca me envolvo pessoalmente com o trabalho do 
ilustrador”, aprova a escritora carioca.

“A experiência tem nos mostrado que a 
boa literatura não tem idade específica. Cada 
leitor poderá encontrar sua chave para aden-
trar a obra a partir de seu repertório simbó-
lico. Professores, quando leitores, podem ser 
exímios mediadores da obra para seus alunos, 
quer do maternal, quer da universidade”, con-
clui William Amorim.

Versos da alegria 
colhidos na cesta

Hoje, em João 
Pessoa, psicanalista e 
coautor maranhense 
William Amorim 
lança a coletânea 
poética ‘Balaio de 
Felicidades’

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

São 19 poemas adornados pelas artes da 
ilustradora Christiane Mello, fazendo um jogo de 
palavras que dão vazão à perspectiva infantil da 

descoberta do que a criança entende por felicidade
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Murray: “As grandes felicidades acontecem 
poucas vezes na vida. Mas as pequenas 
esvoaçam todo o tempo, basta se entregar”

Amorim: “Queria associar algo tão regional 
como o balaio, tão nordestino, com algo tão 
universal como a felicidade”

Fo
to

: H
et

ze
l/

D
iv

ul
ga

çã
o

Fo
to

: E
dg

ar
 R

oc
ha

/D
iv

ul
ga

çã
o



10  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 24 de novembro de 2023 EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: Luciano HonoratoCultura

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Lenda de Maria Florzinha (1)

O folclore oferece um campo muito 
vasto para os pesquisadores que exal-
tam a história de um povo e é, por isso, 
que permanece vivo e nenhum desen-
volvimento tecnológico pode extingui
-lo. Se o folclore é a mistura de variadas 
culturas, ele jamais morrerá, porque es-
tará sempre renascendo, mesmo de for-
ma diferente, cumprindo seu objetivo 
maior: retratar a história de um povo e 
suas variadas manifestações.

Compreendo que para falar sobre 
folclore é preciso mergulhar em todas 
as manifestações culturais populares 
de um povo. A Organização das Na-
ções Unidas para Educação, Ciência e 
Cultura (Unesco) apresenta o folclore 
como Patrimônio Cultural Imaterial, 
considerando que sua preservação é de 
suma importância. 

Os elementos folclóricos relacio-
nados a um povo podem ser vistos 
e compreendidos a partir de narrati-
vas, contações de histórias, parlendas, 
lendas, danças e músicas, entre outras 
manifestações. Assim pensando, falar 
de folclore é, sobretudo, processar for-
mas de comunicação, de propagação 
das informações culturais.

O folclorista Luís da Câmara Cas-
cudo afirma que é um equívoco dizer 
que a máquina asfixia o folclore, pois 
o folclore é mantido pela mentalida-
de do homem e não determinado pelo 
material manejado.

Na história literária, inúmeros in-
telectuais lutaram para resgatar e va-
lorizar o folclore brasileiro. Enquanto 
Cascudo defende o folclore dizendo 
que ele é imortal, Mário de Andrade 
usa o discurso da perda e, por isso, cla-
mava pelo seu resgate imediato.

Considerando as palavras de Câ-
mara Cascudo (1967, p. 18), “nascemos 
e vivemos mergulhados na cultura 
da nossa família, dos amigos, das re-
lações mais contínuas e íntimas, do 
nosso mundo afetuoso”, quero iniciar 
a narração das marcas que o folclore 
deixou em mim.

Minha casa sempre foi cheia de li-
vros e, graças a minha mãe, tive aces-
so à leitura muito cedo. Havia uma 
biblioteca, com estantes de alvenaria 
cheia de livros, os mais diversos, in-
clusive os didáticos.

Também herdei de minha mãe a 
profissão: sou pedagoga, educadora 
infantil e contadora de histórias para 
criança. E minha mãe foi além da fi-
gura materna, foi minha professora e, 

com ela, aprendi a arte de contar his-
tórias, criar elementos mágicos para 
atrair as crianças, destaco o avental, o 
tapete e os fantoches todos coloridos e 
muito atrativos.

Por outro lado, tive uma infância 
rica de brincadeiras e experiências. 
Nessa fase, é muito comum ouvir-
mos histórias e lendas, todas vindas 
do imaginário popular, sem nenhu-
ma referência biográfica.

Meus maiores amigos de infância 
foram meus irmãos, primos e as crian-
ças da vizinhança. Todas as noites 
brincávamos de bola, andávamos de 
bicicleta e frequentávamos as noites de 
novena organizadas, de casa em casa, 
sob a coordenação de D. Dalva Leitão 
e D. Ângela no Bairro da Maternidade 
na cidade de Patos (PB).

Costumeiramente, após o jantar eu, 
meus irmãos e meus primos corríamos 
para a calçada para decidir qual seria a 
brincadeira da noite. Tínhamos muitas 
opções: matada, futebol, vôlei, garrafão, 
elástico, contar histórias, pular corda, 
brincar de roda, de barra bandeira, de 
“toca”, entre outras brincadeiras.

Mas, o que era peculiar, nessas noi-
tes de intensa interação lúdica, que ja-
mais serão esquecidas, porque ficaram 
registradas na memória afetiva, era o 
encerramento, a despedida da turmi-
nha que sempre evocava histórias po-
pulares, entre elas a história de Co-
madre Florzinha ou Maria Florzinha. 
Esse era o momento da curiosidade, do 
medo, do espanto. 

Como tínhamos medo dessa per-
sonagem! Maria Florzinha surgiu no 
nosso grupo quando, ainda crianças, 
íamos para o sítio do meu avô, pas-
sar as férias ou feriados prolongados. 
A casa da fazenda tinha calçada alta, 
bem convidativa para brincar de anel 
e contar histórias. Nesse cenário, pela 
primeira vez, apareceu a história de 
Maria Florzinha.

Comadre Florzinha é uma lenda 
brasileira, uma das mais famosas do 
Nordeste, sobretudo da Paraíba e Per-
nambuco. Uma criatura do folclore 
brasileiro, muito famosa, mas não mui-
to divulgada pelo público, pelas esco-
las ou instituições culturais. Bem dife-
rente da Cuca, do Saci Pererê, da Mula 
Sem Cabeça, do Curupira, do Lobiso-
mem, do Papa-Figo.

Na nossa concepção, a lenda era 
de Maria Florzinha e não Comadre 
Florzinha. Chartier (1990) corrobora 
com esse entendimento, quando enfo-
ca que há uma real significação social 
dos textos, das narrativas ou histórias, 
justificada no fato da sua circulação e 
apropriação, visto que sempre há uma 
discrepância entre o sentido atribuí-
do pelo autor da história e o sentido 
dado pelos leitores, mesmo se tratan-
do da história oral.

Assim sendo, uma mesma histó-
ria pode apresentar variadas possi-
bilidades de interpretação, em decor-
rência do suporte do tempo histórico, 
do grupo social que realiza a leitura 
ou a oralidade.

Alexsandra Lacerda de C. Trigueiro

Colunista colaborador

Vinde a mim os carinhosos. Os que gostam de 
flores; dos almoços de domingo; os que ligam 
o rádio de manhã, achando que a primeira 

música a ser ouvida será um oráculo do dia. Vinde 
a mim os afetuosos. Os que trazem um mimo de 
viagem, pequenino, só para dizer que se lembraram 
da gente. Os que gostam de livros e conhecem de 
cor um poema querido. Os que nos convidam para 
ir ao cinema. Vinde a mim aqueles que, quando a 
gente encontra por acaso, sente que ganhou o dia. 
Os que mandam uma mensagem dizendo: ouvi 
essa música e pensei em você. Vinde a mim os que 
gostam de cachorros e amam suas mulheres ou 
maridos, dizendo isso para que o mundo inteiro 
saiba. O amor é para ser alardeado, sim. Esse 
deveria ser o grande escândalo, para que a gente 
não acredite que só o ódio é que faz sucesso. Vinde 
a mim as pessoas que se perfumam. Isso é um tipo 
de consideração. Assim como os que têm algo a 
ensinar e o fazem com calma e sem arrogância. A 
isso se dá um nome: generosidade. Aqueles que 
sabem ouvir e que compartilham suas fraquezas, 
deixando claro que a gente não está só nesse 
mundo de imperfeições. Os que choram, bem-vindos 
os que choram, deles será o reino confortável dos 
que oferecem acolhimento. Que se acheguem os 
amantes da música, que cantam no chuveiro, que 
dublam na frente do espelho, que se atrapalham 
no karaokê. Ah... e os dançarinos, os bons e os 
desengonçados, os contidos e os empolgados e, 
sobretudo, os sensuais, os que sabem que o corpo 
deseja e que isso é mágico e sagrado. Nessa vida, 
quem não canta nem dança já dançou. Bordadeiras, 
fabricantes de barquinhos, ventríloquos, poetas, 
repentistas de feira, malucos beleza, bonecas 
cobiçadas, torcedores apaixonados. Vinde a mim 
os alegres, mesmo em tempos de desconfiança e 
medo. A alegria, assim como a tristeza, deve ser 
compartilhada, e, sim, sei que é um clichê, mas 
quando isso acontece, a primeira se multiplica, e a 
segunda desvanece. Os adoradores da lua, do sol, 
do mar, dos rios e da mata, que tocam tambores e 
celebram as idas e vindas das estrelas e das ondas, 
sabendo que ali se encontra Deus, que a natureza 
é o templo, que a contemplação da paisagem é 
oração e que a árvore é santa. Que eu seja vizinho 
das rezadeiras, das curandeiras, das mulheres 
que sabem o poder que têm as folhas e raízes para 
aliviar males do corpo e da alma, para afastar os 
avessos. Que eu atraia os espontâneos, aqueles que 
riem de si mesmos, e não os que fazem graça da 
desgraça. Assim sendo:

Que se mantenham distantes os fofoqueiros, os 
que fazem da vida do outro um espetáculo para 
preencher o vazio da sua própria vida, ou disso 
se utilizam para disfarçar seus subterrâneos; os 
julgadores, os que se apropriam indevidamente 
do cu alheio; os que justificam guerras com teorias 
econômicas ou religiosas; os que estão cheios de 
raiva e buscam argumentos onde quer que seja 
para despejá-la nos bodes expiatórios de sempre: 
pretos, gays, pobres, mulheres. Longe de mim os 
que mandam indiretas, atitude dos imaturos, dos 
que não passaram da confusão da adolescência; 
os treteiros... ah, os treteiros! Que falta de um boa 
trouxa de roupa para lavar, como diria minha 
avó. Será assim tão difícil deixar viver? Os que 
não entenderam que o tal “botão do foda-se”, tão 
na moda, não significa desconsiderar o outro. 
Diz respeito apenas a viver sua própria vida, não 
sendo, portanto, uma forma contemporânea e, 
supostamente, politicamente correta, de exercer a 
intolerância. Os vaidosos, esses quero bem longe. Os 
que se acham melhores, que têm mais direitos, que 
foram escolhidos. Que eu me livre do mal amado, 
ainda mais do que ama mal. E do mal-humorado, 
do que bota defeito, do amargo, do pessimista, do 
que antecipa o fracasso, que deixa a janela fechada 
e não aprecia a passagem das horas e as cores 
diversas com as quais o dia nos presenteia no seu 
percurso tranquilo, incluindo as tardes de chuva e 
a água que corre nas vidraças. Longe de mim os 
que vociferam, os que apregoam aos gritos os seus 
credos. Os violentos, seja por atos, palavras ou 
omissões. Que desses eu me livre.

Vinde a mim os amorosos, os gentis, os 
esperançosos. Que não me deixem cair na tentação 
de achar que estamos sós. Que me façam seguir 
com fé.

Amém.

Trilha sonora
‘Seja Feliz’ - Marisa Monte;
‘Maluca’ - Cássia Eller;
‘Dentro de um abraço’ - Jota Quest;
‘O Barquinho’ - Nara Leão.

Nelson 
  Barros

Vinde a mim
os carinhosos

nelsonrbarros@gmail.com
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Ilustração ‘Lenda de Maria Florzinha’, do artista visual patoense Perigo Neto

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Roberto Drummond e a antidisciplina do jogo
Após o boom literário latino-ame-

ricano e dos modelos europeus he-
gemônicos, a literatura foi buscan-
do uma espécie de independência 
voltada aos temas históricos, regio-
nalistas, sociopolíticos etc. As re-
vistas mineiras Tendência e Veredas 
prenunciaram o aparecimento de 
vários escritores brasileiros, dentre 
eles Roberto Drummond, autor de 
Sangue de Coca-Cola, Ontem à Noite 
era 6ª Feira, A Morte de D. J. em Paris 
e outras obras.

Nossa resenha limitar-se-á aos 
contos de A Morte de D. J. em Paris, 
publicados em 1975; os 10 textos, em 
que pese a ebulição dos componen-
tes diegéticos, transitam entre o real 
e o imaginário, ambos bem mar-
cados. Doia na Janela contextualiza 
uma mulher que prefere permane-
cer no hospício infensa à violência 
do cotidiano. Isabel numa 5ª feira traz 
um personagem apaixonado por ela 
e depois dos “acontecimentos de 
uma noite” percebe que algum ato 
ficou oculto em virtude do paren-
tesco de ambos.

A outra margem, Um homem de ca-
belos cinzas. Objetos pertencentes a Fer-
nando B. misteriosamente desapareci-
do envolvem assassinato, indecisão, 
monstruosidade, tragédia, enfim, cô-

micas investigações no cenário em 
que se persegue um homem sem se 
saber o porquê. O sadismo do ma-
tador de gatos (Um pouco pra lá do 
Aconcágua), a desesperada posses-
são do jornalista (O doce blue das hie-
nas), o erotismo do professor de La-
tim (Rosa, Rosa, Rosãe) são matrizes 
indefinidas da cidade atópica.

A literatura possibilita vários 
modos de leitura e direciona-se ao 
pensamento que, em vários contex-
tos ficcionais, assegura a existência 
social dos conjuntos materiais: um 
maço de cigarro, o isqueiro, a cane-
ta Bic, o sapato Elmo e outros refe-
rentes não satisfazem aos apetites 
da massa e sim à própria gestão do 
seu contexto. Midiológicas, obje-
tuais, inquiridoras, tais instâncias, 
alinhadas à frases de arrastão, de la-
dainha e aos estilhaços do monólo-
go, desestabilizam contextos habi-
tuais, ecoam meandros dissonantes, 
cujos significados põem o mundo 
em questão e podem ser sintetiza-
das nas artes do fazer cotidiano in-
seridas na proliferação dissemina-
da de criações anônimas.

As artes do fazer também ence-
nam a mutilação da beleza, masca-
ramento e indecibilidade das combi-
natórias e a perspectiva policial de 

um inquérito. No inquérito, as ações 
suspeitas de D. J. (título do livro e do 
conto final), dividido em sete atos, 
consuma-se o jogo da representação 
teatral. No palco, Iris D. Oswaldo A. 
Eva L. Ângelo O. L. D. J. agente poli-
cial, pai, mãe e outros pedaços de no-
mes incidem sobre a população “or-
dinária” formada por personagens 
banidas da felicidade fácil e domi-
nados pela possessão.

Entre o dito e o não dito, coloca-
se happening e as armadilhas das ro-
tundas; nos bastidores dos estádios 
o jogo é um conjunto premeditado 
por juízes adjetivados.

Não desenvolvemos nesta rese-
nha a ação do velho professor D. J. 
com sua Paris de papelão sendo ver-
dadeira e sua Belo Horizonte, um 
avanço do imaginário. Falta ou não, 
lúdica ou sinistra, a possessão em 
torno de Isabel no quartier-latin é ou-
tra jogada e o depoimento de D. J., 
acerca de sua morte, comprovam a 
espetacularização do jogo. 

Com Roberto Drummond a bola 
é atirada em qualquer lugar; pode ser 
chutada por “soldado-raso” ou por 
“general”. Mas, em seu jogo ficcio-
nal, a “pelota” é vitória dos João-Nin-
guém. Antidisciplina das veredas li-
terárias em poltronas teatrais.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 24 de novembro de 2023     11EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato Cultura

Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Verde e rosa

Colunista colaboradora

Há momentos em que fico me perguntando 
por que escrevo. E me questiono para que 
escrevo também. Como há horas em que 

fico ainda pensando se faz algum sentido o que 
escrevo. Certa vez, uma escritora que admiro 
apenas me falou: escreva. E foi bom poder escutar 
suas palavras. 

A escrita existe para algumas pessoas mesmo 
que, em certos momentos, nenhuma frase seja 
colocada no papel, ou na tela de um computador. 
A questão é que todas as palavras, frases, 
raciocínios ficam mobilizados em nós. Parar 
para escrever é quando a gente insiste no tempo 
e no espaço para tornar o texto mais real, mais 
palpável. As palavras existem ainda que não 
sejam em certos momentos socializadas. 

Observo que com a escrita regular das crônicas 
passei a observar melhor algumas coisas, 
perceber com um pouco mais de profundidade. 
Ou pelo menos a considerar que algumas coisas 
observadas de uma maneira particular podem ser 
partilhadas sem tanta timidez. 

Essa semana, por exemplo, me dei conta de que 
das coisas que mais gosto no período próximo ao 
Natal é ver a cidade onde vivo com as mangueiras 
floridas, e repletas de mangas. Já os enfeites 
natalinos espalhados pelas ruas sempre me 
parecem um pouco descontextualizados. 

Por outro lado, acho impactante ver os pés 
tomados de frutos deliciosos se desenvolvendo. 
Ruas inteiras na cidade, em diferentes avenidas 
e outras em alguns quintais que sobrevivem ao 
desmatamento promovido pela especulação 
imobiliária.

Observo os galhos pesados, o verde e rosa se 
formando. E sei que sou tomada por uma paixão 
por algumas ruas em particular, e mangueiras 
específicas também. Inclusive, na minha 
vizinhança é um grande presente me dar conta 
das transformações pelas quais passa a árvore 
vizinha, que é acompanhada ainda por pés de 
sapoti e caju.

Há uma mangueira linda em Tambiá, existem 
várias na verdade. Mas eu sou muito enamorada 
da árvore que fica numa casa da Avenida 
Monsenhor Walfredo Leal, aquela casinha 
redonda. Todo ano eu celebro a alegria de ver 
a mangueira se encher de frutos, porque acho 
uma das imagens mais lindas da rua. Mais do 
que qualquer penduricalho de luz espalhado 
nas árvores. Acho os frutos o grande presente 
natalino na cidade. 

Além das mangueiras, há uma explosão 
de cores dos ipês e das acácias. Se existem 
turbilhões de imagens ruins que circulam pelos 
nossos olhos. Há também um verdadeiro milagre 
presente nas cores espalhadas na cidade pela 
floração das árvores. 

O desaparecimento dos quintais, dos jardins 
significa para mim a expressão bem profunda 
de um mundo distópico. É estranho esse nome. 
Um mundo em que as experiências do sentir 
parecem que vão desaparecendo, substituídas 
pela paisagem repetitiva e opaca das telas e dos 
paraísos artificiais. 

Certa vez me vi triste quando tiraram uma 
árvore de dentro do pátio do Mosteiro de São 
Bento. Por anos, décadas, eu costumava entrava 
lá só para espiar essa árvore. Ficar lá sozinha 
olhando a árvore e o Rio Sanhauá. 

Mas não sinto só tristeza. A alegria circula no 
meio do florescimento em curso. Cíclico, resistente, 
que confronta os blocos de concreto. Quando 
observo os prédios em ruína do Centro da cidade 
sempre vejo rompendo o concreto uma folha, um 
caule, um cacto. 

Coisa mais linda de se ver são os cactos que 
nascem nos telhados das casas. Todo um universo 
de espécies presentes nas entrelinhas. Com o 
Centro Histórico quase em decomposição, e 
janelões e portas fechadas por tijolos, é um alento 
constatar as sobreviventes e insistentes árvores e 
seus deliciosos frutos.

Foto: Pixabay

Neste período, a cidade tem mangueiras repletas da fruta
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ESTREIAS

CASAMENTO GREGO 3 (My Big Fat 
Greek Wedding 3. EUA. Dir.: Nia Vardalos. 
Comédia. 12 anos). Toula (Nia Vardalos) e 
Ian (John Corbett) viajam à Grécia para a 
reunião de família, realizando o último de-
sejo do pai dela: que todos da família visi-
tassem o vilarejo grego onde ele nasceu e 
cresceu. CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 
19h - 21h; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 
17h10 - 21h.

A FORÇA DA AMIZADE (Ci alzeremo 
all’alba. Itália. Dir.: Jean-Marie Benjamin. 
Drama e Comédia. 10 anos). Luca (Andrea 
Solombrino) é um determinado garoto de 12 
anos. Após visitar a igreja e o museu do Pa-
dre Pio (Luigi Miseferi), ele decide começar 
uma investigação com a ajuda de seu me-
lhor amigo, Sebastiano (Mariano Barna-
bà), a fim de reunir as histórias do religioso e 
transformá-las em um livro. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 19h (seg. e ter.).

NÃO TEM VOLTA (Brasil. Dir.: César Ro-
drigues. Comédia. 16 anos). Henrique (Ra-
fael Infante), depois de perder um gran-
de amor, acaba decidindo contratar uma 
empresa de matadores de aluguel para ti-
rar sua própria vida. Porém, os planos mu-
dam subitamente quando uma antiga pai-
xão (Manu Gavassi) retorna à sua vida. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 15h15 (exceto 
sáb. e dom.) - 17h30 - 18h45 (exceto seg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 16h45 (ex-
ceto seg.) - 21h15 (exceto seg.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3: 15h - 18h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 4: 16h10 - 20h (exceto sex., sáb. 
e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 5: 19h10 
(sex., sáb. e dom.).

NAPOLEÃO (Napoleon. EUA. Dir.: Ri-
dley Scott. Cinebiografia. 16 anos). A trajetó-
ria de Napoleão Bonaparte (Joaquin Phoenix) 
e sua rápida e implacável ascensão a impe-
rador, visto através do prisma de seu relacio-
namento visceral e muitas vezes volátil com 
sua esposa e verdadeiro amor, Josephine (Va-
nessa Kirby). CENTERPLEX MAG 3: 17h30 
(dub.) - 20h45 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 - VIP (leg.): 14h45 - 18h15 - 21h45; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 13h45 - 17h15 - 
20h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 
14h45 - 18h15 - 21h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 
6 (dub.): 14h10 - 17h05 - 20h; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 14h10 - 17h05 - 20h.

Ó PAÍ, Ó 2 (Brasil. Dir.: Viviane Ferrei-
ra. Drama e Comédia. 14 anos). O cortiço 
no bairro do Pelourinho continua carrega-
do de festas, fofocas e confusões. O bair-
ro se prepara para a festa de Iemanjá, en-
quanto lida com as polêmicas dos vizinhos, 
enquanto Roque (Lázaro Ramos) está pres-
tes a lançar sua primeira música e acredi-
ta que vai se tornar um artista de sucesso. 
CENTERPLEX MAG 4: 21h30; CINÉPOLIS 

MANAÍRA 1: 14h40 - 16h45 - 19h (exceto 
seg. e ter.); CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 15h30 
- 17h40 - 20h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: 15h30 (exceto seg.) - 17h40 (exceto seg.) 
- 20h (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
3: 16h50 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 
4: 14h20 - 18h; CINE SERCLA PARTAGE 5: 
19h10 (sex. a dom.).

STAND UP - MINHA VIDA É UMA PIADA 
(Brasil. Dir.: Miguel Rodrigues. Comédia. 12 
anos). João (Fabio Rabin) é um acupunturis-
ta casado com Laura (Carol Castro), que quer 
se tornar um profissional de stand up comedy. 
Ele decide tentar a sorte, mas acaba se sen-
tindo nervoso demais no palco e abandona 
o plano. Porém, João descobre que outro co-
mediante (Marco Luque) roubou uma de suas 
piadas e está fazendo um grande sucesso. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 22h.

CONTINUAÇÃO

ASSASSINOS DA LUA DAS FLORES (Kil-
lers of the Flower Moon. EUA. Dir.: Martin 
Scorsese. Drama. 16 anos). O ano é 1920, na 
região norte-americana de Oklahoma. Miste-
riosos assassinatos acontecem na tribo indí-
gena de Osage, uma terra rica em petróleo. O 
caso foi investigado pelo FBI, a agência que 
tinha acabado de ser criada na época. Os as-
sassinatos dados a partir de circunstâncias 
misteriosas na década de 1920, assolando os 
membros da nação Osage, acaba desenca-
deando uma grande investigação envolven-
do o poderoso J. Edgar Hoover, considerado 
o primeiro diretor do FBI. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 1 (leg.): 21h15.

FIVE NIGHTS AT FREDDY’S - O PESA-
DELO SEM FIM (Five Nights at Freddy’s. 
EUA. Dir.: Emma Tammi. Terror. 14 anos). 
Em um restaurante familiar tipicamente 
norte-americano, um jovem (Josh Hutcher-
son) é contratado para trabalhar como o 
vigia noturno do local. Sob o comando do 
gerente (Matthew Lillard), o lugar é muito 
famoso por seus característicos robôs ani-
mados que fazem a festa das crianças. Po-
rém, quando chega a noite, um segredo 
obscuro e mortal surge: os animatrônicos 
se transformam em assassinos psicopa-
tas. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 16h15 - 
18h45 - 21h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (dub.): 14h15 (exceto sáb., dom. e seg.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h40; 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 18h40.

JOGOS VORAZES: A CANTIGA DOS 
PÁSSAROS E DAS SERPENTES (The Hun-
ger Games: The Ballad of Songbirds and 
Snakes. EUA. Dir.: Francis Lawrence. Aven-
tura. 14 anos). Anos antes de se tornar o 
presidente tirânico de Panem, Coriolanus 
Snow (Tom Blyth), de 18 anos, vê uma chan-
ce de mudar sua sorte quando se torna 
o mentor de Lucy Gray Baird (Rachel Ze-
gler), o tributo feminino do Distrito 12. CEN-

TERPLEX MAG 1: 17h (dub.) - 20h15 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 5 (dub.): 14h15 - 
17h45 - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 
15h - 18h30 - 21h50; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (leg.): 14h30 - 18h - 21h30; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 - MacroXE: 13h50 (dub.) 
- 17h (dub.) - 20h30 (leg.); CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1 (dub.): 14h30 - 18h - 21h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 14h 
- 17h30 - 20h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 
(dub.): 14h25 - 17h20 - 20h15; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 14h25 - 17h20 - 20h15.

AS MARVELS (The Marvels. EUA. Dir.: 
Nia DaCosta. Aventura. Livre). A Capi-
tã Marvel, também conhecida como Carol 
Danvers (Brie Larson ), está de volta para 
mais uma missão: agora, ela precisa lidar 
com consequências não intencionais que 
a levam a carregar o fardo de um univer-
so desestabilizado. Porém, enquanto ten-
ta resolver o problema, Denvers vai parar 
acidentalmente em um buraco de minho-
ca anômalo, que faz com que seus poderes 
acabem entrelaçados aos de outras duas 
heroínas: a superfã Kamala Khan (Iman 
Vellani), também conhecida como Ms. Mar-
vel, e a sobrinha afastada de Carol, a capi-
tã Monica Rambeau (Teyonah Parris), que 
agora trabalha como astronauta. CEN-
TERPLEX MAG 4 (dub.): 15h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4 (dub.): 14h - 16h30 - 19h15 - 
21h40; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
19h (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 16h35 - 20h45; CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 16h35 - 20h45.

NINA – A HEROÍNA DOS SETE MARES 
(Pattie et la colère de Poséidon/Argonuts. 
França. Dir.: Eric Tosti, Jean-François Tosti e 
David Alaux. Animação. 16 anos). Ratinha 
aventureira sonha em se tornar uma gran-
de heroína. CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 
15h (sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 5 
(dub.): 15h10 (sáb. e dom.).

TAYLOR SWIFT – THE ERAS TOUR 
(EUA. Dir.: Sam Wrench. Musical. 14 anos). 
Um filme-concerto que documenta a The 
Eras, a turnê de 2023–2024 da cantora e 
compositora estadunidense Taylor Swift. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 14h (sáb. e 
dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (leg.): 20h 
(sex. a dom.).

TROLLS 3 – JUNTOS NOVAMENTE 
(Trolls Band Together. EUA. Dir.: Walt Dohrn. 
Animação. Livre). Branch e Poppy embar-
cam em uma jornada angustiante e emo-
cionante para salvar um irmão que foi se-
questrado por um par de vilões pop star. 
CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 15h; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h40 (sáb. e dom.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 14h15 
(sáb. e dom.) - 17h15 (exceto seg.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h (sáb.) - 14h45 
(dom.); CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
14h (sáb.) - 14h45 (dom.).

Além de Bruno Ribeiro, 
Cristhiano Aguiar e João 
Matias serem os represen-
tantes da Paraíba na Festa 
Literária Internacional de 
Paraty (Flip), o “time” lite-
rário aumentou com o ca-
sal que é mais conhecido 
pela trajetória musical: He-
layne Cristini e Didier Gui-
gue. Após o lançamento em 
João Pessoa, em agosto, eles 
vão apresentar o romance O 
Som de Quem Te Ama, hoje, 
às 10h30, na Casa Urutau, 
dentro do tradicional even-
to fluminense.

A obra narra a história 
de um professor universi-
tário na casa dos 60 anos, 
que tem uma teoria segun-
do a qual cada relação pes-
soal seria como um com-
ponente de um conjunto de 
frequências, que formaria 

o som da sua vida afetiva. 
Ele tem um relacionamen-
to com uma mulher com 
quem tem uma história de 
amor que cultiva e acolhe 
outras relações.

“Trata-se de uma ficção 
explicitamente localizada 
na Paraíba, porém afirma-
tivamente transregionalista 
pela sua temática. Falamos a 
partir da Paraíba, de uma te-
mática de alcance que ultra-
passa o contexto local”, defi-
ne Cristini. “Este é um livro 
escrito a quatro mãos por 
uma mulher e um homem, 
fato raríssimo na literatu-
ra de ficção, tanto no Brasil 
quanto no exterior”.

No âmbito musical, a 
parceria entre o francês ra-
dicado no estado Didier 
Guigue e a paraibana He-
layne Cristini rendeu o dis-
co O mar da Praia da Penha, 
lançado em 2021.

Escrito a quatro mãos, narrativa explora a temática dos amores livres

Romance paraibano será 
lançado na edição da Flip

‘O SOM DE QUEM TE AMA’

Da Redação

Parceiros também 
na música, francês 
radicado no estado 
Didier Guigue 
(E) e paraibana 
Helayne Cristini 
(D) apresentam o 
seu primeiro livro 
de ficção

Foto: Acervo Pessoal
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Amanhã, em Campina Grande, escritora Ida Steinmüller lançará livro baseado em caso real de um réptil

Jacaré do Açude Velho inspira obra
INFANTIL

CONSCIENCIANEGRA-QUARTODEPAGINA.pdf   1   20/11/2023   15:22:17

Erramos
Na página 12 da edição da última quarta-feira (dia 22), 

sobre a matéria do subprojeto Partituras de uma história 
pela democracia: narrativas da vida política do maestro José 
Siqueira, realizada na Fundação Casa de José Américo (FCJA), 
foi dito que a pesquisa contribui para a complementação de 
outra, produzida pela Comissão Estadual da Verdade. Na 
verdade, não há nenhuma vinculação da iniciativa com a 
Comissão Estadual da Verdade. O estudo na FCJA sobre a vida 
política do regente paraibano é edificado a partir do acesso 
aos arquivos, entrevistas e leituras sobre o que foi produzido 
sobre a sua obra. Pedimos desculpas pelo equívoco.

Um dos mais representa-
tivos cartões-postais da “Ra-
inha da Borborema” é cenário 
para o primeiro livro infan-
til da escritora e memorialis-
ta Ida Steinmüller. Trata-se 
de O jacaré do Açude Velho, que 
será lançado amanhã, a partir 
das 10h, na Livraria Espaço de 
Cultura, em Campina Gran-
de. A obra é ilustrada pelo his-
toriador Vanderley de Brito, 
tem 24 páginas e é publicada 
pelo Centro Editorial do Ins-
tituto Histórico de Campina 
Grande (IHCG). O livro cus-
ta R$ 25 e parte da renda ar-
recadada com a venda a auto-
ra vai reverter para ajudar na 
manutenção do Museu Vivo 
Répteis da Caatinga, em Puxi-
nanã, que enfrenta dificulda-
des e onde se encontra o pro-
tagonista da obra.

Baseado em fatos, o livro 
narra desde a captura do ja-
caré, no Piauí, seu transporte 
para Campina Grande pelo 
caçador Maurício Cabral e re-
lata até a chegada ao Museu 
Vivo Répteis da Caatinga. A 
autora lembrou que o Açude 
Velho foi inaugurado em 1830 
para garantir o abastecimen-
to da antiga Vila Nova da Ra-
inha, atualmente Campina 
Grande. No entanto, essa área 
transformou-se num grande 
depositário de lendas e his-

tórias locais. E, dentre essas 
inúmeras narrativas, a consi-
derada mais emblemática é o 
jacaré, que durante décadas, 
vez por outra, aparecia na-
dando em suas águas, desper-
tando curiosidades e alimen-
tando lendas, pois a maior 
parte dos habitantes não acre-
ditava que existia um jacaré 
vivendo nas águas poluídas 
desse lago urbano, apesar 
de testemunhas, filmagens 
e fotografias registradas por 
muitas pessoas.

“Por isso, a aligátor campi-
nense acabou por se converter 
numa lenda urbana das mais 
conhecidas na cidade, como 
o lendário Monstro do Lago 
Ness, da Escócia. O jacaré do 
Açude Velho existe de verdade 
e, se tratando de um espécime 
do tipo jacaré de papo-amare-
lo (Caiman latirostris), tem fa-
cilidade para sobreviver em 
qualquer ambiente aquático, 
o que é uma das suas princi-
pais características. O caçador 
campinense Maurício Cabral, 
que é meu amigo desde a ado-
lescência, foi quem o captu-
rou quando estava em expe-
dição de caça com os amigos 
Alexandre de Brito Lira e o ci-
neasta Machado Bittencourt”, 
relatou Steinmüller.

A escritora ainda obser-
vou que, “em se tratando de 
uma espécie dócil, que não 
incluiu grandes mamíferos 
à sua dieta, em todos esses 

anos vivendo nas águas tur-
vas do mais famoso cartão
-postal da cidade, onde crian-
ças sempre nadaram, nunca 
se registrou qualquer ataque a 
pessoas. Talvez, por isso, esse 
aligátor ganhou o carinho do 
povo campinense, tornando-
se um personagem carismáti-
co na cultura local a ponto de 
até um bloco de carnaval ter 
sido criado para lhe homena-
gear. Ainda hoje, este anima-
do bloco desfila anualmente 
na orla do Açude Velho, se-
guindo um boneco represen-
tando o jacaré. Em 2004, o ja-
caré saiu do Açude e foi visto 
andando calmamente na pra-
ça da Fiep e, devido a na-
tural repulsa humana a 
animais que supostamen-
te podem representar al-
gum perigo, as pessoas 
jogaram pedras no jacaré, 
ferindo-o e estourando o olho 
do animal. O Corpo de Bom-
beiros foi acionado na oca-
sião, o réptil foi resgatado e 
levado para o Museu 
Vivo Répteis da Caa-
tinga, uma espécie de 
zoológico, onde o jaca-
ré, hoje com mais de 40 
anos, vive em cativeiro 
e recebe visitação pú-
blica, sobretudo de es-
colas primárias”.

No evento, a pro-
fessora Iasmin Mendes é 
quem fará a apresentação 
do livro. Estarão presentes 

também o proprietário do 
Museu Vivo Répteis da Caa-
tinga, Silvaney Medeiros, o 
caçador Maurício Cabral, e o 
garoto Enrico, de cinco anos 
de idade, aluno da Escola 
Municipal Epitácio Pes-
soa, no Bairro Cen-
tenário, que leu 
a obra.

Entre os pró-
ximos projetos, 
um previsto para 
maio de 2024 
que vai reunir 

os 50 artigos que Ida Steinmül-
ler produziu no projeto Reme-
morando, na página Memorial, 
editada por Jorge Rezen-
de, no Jornal A União.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Está aberta até o próxi-
mo dia 11 de janeiro a ex-
posição Natureza e natureza 
imaginada, que reúne oito 
artistas selecionados por 
meio do edital Panapaná 
2023. A mostra, que tem 
curadoria de Rita do Monte, 
pode ser visitada na Galeria 
Archidy Picado, no Espaço 
Cultural, em João Pessoa. O 
acesso é gratuito.

O Panapaná 2023 reúne 
artistas que vivem e traba-
lham na Paraíba para des-
tacar a beleza estética e as 
possibilidades de explora-
ção artística da natureza. Vi-
sando criar um ambiente de 
reflexão sobre esse tema, fo-
ram realizadas imersões de 
10 dias na Arapuca Arte Re-
sidência, espaço de vivências 
coordenado pelo artista Ser-
ge Huot, localizado no mu-
nicípio de Conde (PB).

Divididos em grupos, os 
artistas Erik Kleiver, Felipe 
Lins, Ismael Freitas, Lonelas 
(Lohanna Oliveira), Marília 
Riul, Riegulate (Rieg Rodig), 
Topázio Aramurú Kirirí e 
Viviane Amorim desenvol-
veram projetos sob super-
visão curatorial de Rita do 
Monte e mentoria da mes-
ma com os artistas Cris Pe-
res e Serge Huot. Durante 
as imersões foram desen-
volvidas uma série de ativi-
dades complementares que 
incluíram oficinas, exercí-

cios de criatividade, crítica 
de arte e pesquisa em artes 
visuais. Tudo isso trabalha-
do com base no tema “natu-
reza e natureza imaginada: 
interseções entre tradição, 
arte digital e IA”.

O resultado é uma ex-
posição composta por 16 
obras, incluindo instalação, 
fotografia, inteligência arti-
ficial, vídeo, animação em 
3D, modelagem e realida-
de aumentada.

“Contemplando esta 
dualidade de espaços físi-
cos e virtuais, foi desenvol-
vida uma galeria virtual 
pensada para ser a gêmea 
digital da galeria (física) Ar-
chidy Picado. Esta contra-
partida digital acolhe a ex-
posição Natureza e natureza 
imaginada, permitindo aos 
visitantes criarem os seus 
avatares e interagirem com 
as obras virtualmente”, con-
tou Rita do Monte.

Natureza e natureza imaginada 
está em cartaz na Archidy Picado

EXPOSIÇÃO
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Obras de oito aristas são o resultado do projeto ‘Panapaná’

Edição ilustrada 
pelo historiador 

Vanderley de 
Brito tem como 
base o aligátor 

que atualmente 
está no Museu 

Vivo Répteis da 
Caatinga
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 +0,11%

R$ 4,907
+0,43%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2023 0,24
Setembro/2023 0,26
Agosto/2023 0,23
Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08

Euro  Comercial

+0,30%

R$ 5,351

Libra  Esterlina

+0,37%

R$ 6,151
 

Ibovespa

126.575 pts

Selic

Fixado em 1o de 
novembro de 2023

12,25%

As mudanças climáticas e suas 
consequências impactantes deixaram 
de ser temas exclusivos dos estudiosos 

das ciências da natureza e de outras áreas 
do conhecimento. Hoje, como é dito, sentimos 
os efeitos das mudanças do clima, do 
aquecimento da Terra, na própria pele. 

Até o século 18, o sistema biofísico terrestre 
fora compreendido apenas como uma unidade 
complexa, cujo equilíbrio advinha do seu 
processo de autorregulação. Rudolph Clausius, 
um físico austríaco, que, em 1885, menciona 
sua preocupação com a necessidade de 
administrar o carvão, pelo seu caráter de 
recurso natural esgotável, utilizando, talvez 
pela primeira vez, a parábola do “Filho 
Pródigo”. Clausius escreveu sobre o uso 
imemorial do carvão na Europa, sobre como a 
sociedade estava se comportando como quem 
dilapida uma valiosa herança. Seus efeitos 
se impõem ao mundo real, desde o fogo que 
impactou profundamente o ecossistema do 
Pantanal, bem como as chuvas que inundaram 
cidades do Sudeste e Sul, comprometendo a 
vida de homens e mulheres que vivem não 
somente em áreas vulneráveis das grandes 
cidades. Faz-se necessário compreender 
que é premente enfrentarmos os problemas 
ambientais como uma questão civilizatória. 

Nesses dias de primavera, as perturbações 
ecológicas atingem todos os ecossistemas 
brasileiros, com impactos nas metrópoles, 
combinam-se aumento das temperaturas 
e com cidades submersas pelas chuvas. A 
Amazônia, compreendida historicamente como 
“Pulmão do Mundo”, com papel estratégico 
na redução do aquecimento global, vive 
uma grande seca. Os rios perenes, usados 
como meio de transporte marítimos se 
transformaram em estradas. Essa estiagem 
que impacta os ecossistemas amazônicos 
podem ser efeitos dos seus limites ecológicos. 

Os ataques às populações indígenas e aos 
povos ribeirinhos são frequentes. Segmentos 
da sociedade brasileira tentam derrubar as 
florestas que restam, transformá-las em pastos. 
A ânsia pela extração de ouro gostaria de 
formar novas “Serras Peladas”. 

Diante desta pequena síntese de um tema 
complexo surgem as perguntas: o que fazer? 
Quais são os caminhos a seguir? A proposta 
de governança ambiental consensuada entre 
175 países durante a Conferência da Terra 
- A Eco-92, realizada no Rio de Janeiro, foi 
um marco quando governantes de todos os 
continentes reconheceram que a defesa do 
meio ambiente é um problema de todos os 
povos.

Atualmente, o Brasil detém a maior 
reserva ecológica do planeta, a Amazônia, 
um dos maiores berços ecológicos. Através 
de documentos aprovados neste palco em 
defesa da preservação da Amazônia, forjou-
se o conceito de Desenvolvimento Sustentável, 
modelo que infelizmente não é hegemônico.

Que caminhos seguir para não 
comprometer a vida de nosso Planeta? Do 
ponto de vista das Relações Internacionais, 
pensamos na cooperação, a partir do 
multilateralismo, no fortalecimento e na 
organização da sociedade civil, no papel 
das organizações do Sistema ONU, no 
engajamento de cientistas de todas as áreas 
etc., além da valorização dos povos indígenas 
e dos quilombolas, de agricultores familiares 
que são os guardiões das florestas. 

A questão ambiental é para além de um 
problema político stricto sensu, um problema 
de governança. Trata-se de um projeto 
societário humanista. A preservação do meio 
ambiente é uma questão humana, é uma 
nova ética do SER. A solidariedade entre 
os humanos ainda é uma utopia. Já fomos 
bárbaros. Tudo Muda. E temos UTOPIA!

Nosso Norte 
   é o Sul

Marcionila Fernandes
Professora da UEPB | Colaboradora

A crise ambiental 
planetária

Lojas do Centro e dos shoppings preparam ofertas para atrair os clientes

Comércio estende horário 
para atender o consumidor 

NESTA SEXTA-FEIRA

A campanha promocio-
nal da última sexta-feira de 
novembro, conhecida como 
“Black Friday”, será realizada 
hoje, mas alguns comercian-
tes da Paraíba adiantaram as 
ofertas ao longo de toda a se-
mana para atrair os consumi-
dores e já contabilizam alta 
nas vendas. O presidente da 
Câmara dos Dirigentes Lo-
jistas de João Pessoa (CDL-JP), 
Nivaldo Vilar, lembra que, di-
ferente dos Estados Unidos, a 
ação começa no Brasil uma se-
mana antes da tradicional úl-
tima sexta-feira de novembro 
e que hoje o horário das lojas 
será estendido. 

David Oliveira, gerente do 
Armazém Paraíba, no Centro 
de João Pessoa, já comemora 
os resultados desse ano, que 
registraram aumento de 20% 
nas vendas em relação ao ano 
passado. Ele atribui o desem-
penho à redução do desem-
prego no estado e ao aumento 
na confiança do consumidor. 

“A parceria com as indús-
trias voltou a ficar bem mais 
forte. Com a pandemia, teve 
muita retração de produção e 
quando se produz menos, se 
negocia com uma quantida-
de menor. Com a volta das in-
dústrias, em um novo pico de 
produção, conseguimos nego-
ciar numa quantidade maior e 
o preço acaba ficando melhor 
na ponta. Isso atrai mais o con-
sumidor”, disse o gerente.

Patrícia Ribeiro, geren-
te das Casas Bahia, também 
está animada com as ven-
das esse ano e preparou ofer-
tas mais “evidenciadas” para 
agradar os clientes, apostan-
do nas diferentes formas de 
pagamento para conquistar o 
consumidor na hora da ven-
da. “Porque quem faz a fes-
ta são eles, os clientes. Toda a 

Michelle Farias 

michellesfarias@gmail.com

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

Dicas do Procon-PB

n Consulte preços antes;

n Verifique a reputação do site;

n Certifique-se de que o site possui 
conexão segura, identificada por “https://”;

n Prefira meios de pagamento seguros;

n Guarde documentos e comprovantes;

n Em caso de suspeitas ou problemas 
durante a compra, o consumidor pode 
entrar em contato com o Procon-PB através do 
WhatsApp (83) 9863-5284, pelo número 151.

rede de lojas também acionou 
outras formas de trazer novos 
consumidores. Temos o nosso 
carnezinho, tanto na loja físi-
ca quanto na nossa loja on-li-
ne, ou o cliente pode chamar 
o vendedor pelo WhatsApp 
que damos total suporte”, ex-
plicou Patrícia.  

O presidente da CDL expli-
cou que os comerciantes pre-
param diferentes formatações 
para atender aos clientes com 
descontos reais. As lojas do 
entorno do Parque da Lagoa 
irão abrir, pelo menos, meia 
hora mais cedo para receber 
os clientes que buscam as ofer-
tas, enquanto as grandes lojas 
instaladas ao longo da BR-230 
devem estender o funciona-
mento até as 22h, enquanto 
os shoppings centers funcionam 
até as 23h.  

Alerta contra golpes
Para prevenir fraudes, o 

Procon-PB divulgou uma lis-
ta de sites suspeitos com base 
em estudos realizados no Pro-
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Estabelecimentos comemoram alta de até 20% nas vendas antes mesmo do dia promocional

con-SP (https://procon.pb.gov.
br/). O órgão enfatiza a impor-
tância de verificar a confiança 
dos sites antes de realizar qual-
quer compra on-line. 

O secretário executivo do 
Procon-JP, Junior Pires, expli-
cou que a pesquisa é o prin-
cipal instrumento para com-

bater fraudes. A orientação é 
para que o consumidor pro-
cure sites lojas que são mais co-
nhecidos, que já tenha referên-
cia de segurança maior e ficar 
atento ao ícone do cadeado na 
tela, que significa que o consu-
midor está navegando no am-
biente seguro.

Os Correios vão oferecer 
descontos de até 30% nos en-
vios de encomendas nacio-
nais e internacionais durante 
ação promocional, informou 
o Ministério das Comuni-
cações ontem. A iniciativa 
abrange tanto o consumidor 
comum quanto os grandes 
empresários. 

Os descontos estarão dis-
poníveis pelo aplicativo dos 
Correios ou no site do Portal 
Correios.

Ao fazer o pagamento di-
gital da encomenda, o des-
conto já será aplicado e o con-
sumidor poderá realizar a 
postagem em uma das agên-
cias ou pontos de coleta. Os 

Correios projetam uma alta 
de 8,18% nos envios relacio-
nados à data, em compara-
ção com o ano passado.

A Black Friday deste ano 
deve atingir a maior movi-
mentação financeira desde 
que foi incorporada ao calen-
dário do varejo em 2010, se-
gundo a Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC). 
A entidade prevê um cresci-
mento de 4,3% em relação ao 
ano passado, já descontada a 
inflação no período.

Além dos descontos, a 
empresa afirma que apre-
senta novas soluções, como 
o simulador de cotação de ta-

rifas e os serviços PAC e Se-
dex. Os Correios ainda des-
tacam que oferecem serviços 
como entrega no mesmo dia 
com o Sedex Hoje, Correios 
Empresas e Coleta Interati-
va para parceiros de lojas fí-
sicas e digitais.

Desistência da greve 
Os trabalhadores dos 

Correios do Rio de Janeiro, 
São Paulo, Maranhão e Bau-
ru, em São Paulo, desistiram 
de entrar em greve por tem-
po indeterminado. Tocan-
tins, que já estava em greve, 
suspendeu a paralisação. É 
que os sindicatos decidiram 
aceitar proposta da Empre-

sa Brasileira de Correios Te-
légrafos apresentada no fi-
nal da tarde de quarta-feira 
(22) e aprovada em assem-
bleia dos trabalhadores na 
noite passada.

Acordo
De acordo com a Findect, 

a Federação Interestadual 
dos Sindicatos dos Trabalha-
dores e Trabalhadoras dos 
Correios, a empresa atendeu 
as reivindicações da catego-
ria e enviou para os sindi-
catos um termo aditivo, se 
comprometendo a fechar um 
acordo, no próximo dia 28, 
para que os trabalhadores 
desistissem da greve.

Correios ofecerem 30% de desconto em envios
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Estimativa é resultado dos PLs das offshores e das Bets, que serão votados no Congresso na próxima semana

Governo espera arrecadar R$ 25 bi
MEDIDAS FISCAIS

Gabriel Hirabahasi e  
Iander Porcella 

Agência Estado

O líder do governo no 
Congresso, Randolfe Rodri-
gues (sem partido-AP), dis-
se hoje que o governo estima 
uma arrecadação de R$ 20 bi-
lhões a R$ 25 bilhões anuais 
com o projeto de lei de taxa-
ção dos fundos offshore e fun-
dos exclusivos. Além disso, 
nos cálculos do governo, o 
PL das apostas esportivas te-

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil

n 

PL das 
offshores 
e fundos 
exclusivos 
vai à votação 
na terça-feira 
(28), e o das 
Bets, no dia 
seguinte

A diretoria da Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP) aprovou ontem reso-
lução que regulamenta a im-
portação de biodiesel para 
uso na mistura obrigatória ao 
óleo diesel de origem fóssil, 
alterando as Resoluções ANP 
no 777/2019 e no 857/2021. 

“A liberalização das im-
portações de biodiesel pelo 
Brasil poderá dar acesso ao 
produto no mercado inter-
nacional, com diferentes ori-
gens alternativas, trazendo 
potenciais benefícios aos con-
sumidores brasileiros”, expli-

cou a agência, em nota.
A proporção atual da mis-

tura obrigatória de biodie-
sel no óleo diesel do país é 
de 12%. A importação já era 
permitida para fins experi-
mentais e uso próprio, mas 
era proibida para a adição na 
mistura. De acordo com a re-
solução aprovada, cada distri-
buidor de combustível pode 
importar até 20% do volume 
total adquirido para a mistu-
ra obrigatória.

A medida da ANP segue 
diretriz do Conselho Na-
cional de Polícia Energética 
(CNPE), que determinou, na 
Resolução CNPE no 14/2020, 
que a ANP regulamentasse 

a importação desse produto.
“A resolução aprovada 

hoje irá alterar pontualmente 
a Resolução ANP no 777/2019, 
que, em seu art. 15, § 2o, li-
mitava a comercialização do 
biodiesel importado apenas 
para fins de consumo pró-
prio do adquirente ou para 
uso experimental autorizado 
pela Agência; e a Resolução 
ANP no 857/2021, para inse-
rir o agente de comércio ex-
terior na prática de comercia-
lização do biodiesel por spot 
market, e retirar a limitação 
da comercialização do biodie-
sel importado com a exclusão 
do §3º do art. 1o”, descreve a 
agência na nota.

Importação de biodiesel para mistura 
obrigatória ao diesel é regulamentada

RESOLUÇÃO DA ANP

O Banco do Nordeste 
(BNB) e a Controladoria Ge-
ral da União (CGU) firma-
ram, na quarta-feira (22), 
acordo de cooperação técni-
ca para compartilhar infor-
mações e tecnologias para 
fortalecer mecanismos de 
transparência e ética.

O acordo prevê reali-
zação de cursos, seminá-
rios e troca de experiências. 
Além disso, haverá revi-
são e melhoria do mode-
lo de avaliação de integri-
dade, documento exigido 
pelo BNB às empresas in-
teressadas em receber fi-
nanciamentos.

Serão disponibilizados 

canais de comunicação, 
como links e portais na in-
ternet, visando complemen-
tar as ações desenvolvidas 
e a troca de experiências 
entre as entidades.

Mecanismos de controle
A assinatura do convê-

nio foi feita pelo presiden-
te do BNB, Paulo Câma-
ra, durante o VI Fórum de 
Integridade do Banco do 
Nordeste. “Para nós, esse 
momento é um marco im-
portante para o aperfeiçoa-
mento e avanço da trans-
parência, mecanismos de 
controle e boa governan-
ça”, afirma.

A partir do acordo, será 
formado um grupo de tra-
balho com representantes 
das duas entidades para im-
plantar as ações previstas 
no documento. O superin-
tendente da CGU no Ceará, 
Luiz Fernando Menescal de 
Oliveira, afirmou que o BNB 
possui experiência com me-
canismos de transparência 
e governança. “Não exis-
te um controle social viável 
sem transparência. O Ban-
co do Nordeste deu mos-
tras da disposição em ga-
rantir à sociedade acesso 
às informações necessárias 
para defender o bem-estar 
de todos”, disse.

Banco do Nordeste e CGU assinam 
acordo para fortalecer transparência

COOPERAÇÃO

Agência Estado

As alterações na pen-
são por morte do Insti-
tuto Nacional do Seguro 
Social (INSS) estabeleci-
das pela reforma da Pre-
vidência em 2019 pode-
rão ser revistas a partir 
do ano que vem, afirmou 
o ministro da Previdên-
cia Social, Carlos Lupi, em 
entrevista para o progra-
ma Bom Dia, Ministro, na 
quarta-feira (22).

Lupi afirmou que pos-
sui opiniões pessoais que 
deverão ser discutidas en-
tre os membros do Con-
selho Nacional da Previ-
dência Social. “Se o seu 
esposo morre, amanhã 
você vai receber 60% da 
renda dele. Eu pergunto: 
é justo isso? Eu quero dis-
cutir isso”, disse o minis-
tro na entrevista.

Antes da reforma, a 
pensão correspondia a 
100% do benefício. Atual-
mente, após a reforma, a 
pensão por morte passou 
a pagar uma cota familiar 
de 50% sobre a aposenta-
doria do falecido, com um 
adicional de 10% por de-
pendente, com o limite de 
100% do benefício. O côn-
juge é considerado um de-
pendente.

“Nós queremos discu-
tir o que foi essa reforma 
e ver os pontos que pre-
cisam ser corrigidos para 
não piorar cada vez mais 
o sofrimento do povo bra-

Previdência pode rever 
mudança em benefício 

PENSÃO POR MORTE

Agência Estado “Nós queremos 
discutir o 
que foi essa 
reforma e 
ver os pontos 
que precisam 
ser corrigidos 
para não 
piorar cada 
vez mais o 
sofrimento do 
povo brasileiro

Carlos Lupi

A demanda doméstica 
no transporte aéreo, medi-
da por passageiros-quilôme-
tro transportados (RPK), su-
biu 4,7% em outubro de 2023 
ante igual mês do ano passa-
do, chegando a oito milhões, 
segundo a Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac). A 
Latam manteve a liderança 

na participação no mercado 
brasileiro, sendo responsá-
vel por 37,3% dos passagei-
ros transportados.

Na sequência, apare-
cem Gol e Azul, com 33,9% 
e 28,2%, respectivamente.

Já a oferta total (ASK) 
cresceu 0,3% na comparação 
anual. Em outubro, a Latam 
reduziu a oferta em 2,9%, a 
Gol elevou em 0,7% e a Azul, 
aumentou em 3,3%.

A taxa de aproveitamen-
to, medida pela relação en-
tre demanda e oferta, foi de 
82,6%, aumento de 4,4 pontos 
porcentuais, e a carga trans-
portada somou 38,4 milhões 
de kg, alta de 4,9% em rela-
ção a igual intervalo de 2022.

No mercado internacio-
nal, a demanda por voos su-
biu 21,8% em relação a ou-
tubro de 2022 e a oferta de 
assentos cresceu 23,2%.

Demanda doméstica por voos sobe 4,7% em 
outubro na comparação com período de 2022

TRANSPORTE AÉREO

Marcia Furlan 

Agência Estado
n 

No mercado 
internacional, 
a demanda 
por voos 
subiu 21,8% 
em relação 
a outubro 
de 2022

No mês passado, foram transportados cerca de oito milhões de passageiros em voos dentro do Brasil, segundo a Anac

sileiro”, afirmou Lupi.
Em junho deste ano, 

o Supremo Tribunal Fe-
deral, ao julgar uma ADI 
(Ação Direta de Incons-
titucionalidade), decidiu 
que a redução da pen-
são por morte feita na re-
forma da Previdência é 
constitucional. Na oca-
sião, o ministro Luís Ro-
berto Barroso colocou que 
as pensões “são um alento, 
normalmente temporário, 
para permitir que os de-
pendentes se reorganizem 
financeiramente”.

ria uma capacidade de arreca-
dação de R$ 1 bilhão a R$ 5 bi-
lhões ao ano.

Randolfe confirmou que 
as duas propostas serão vo-
tadas na Câmara dos Depu-
tados na semana que vem. O 
PL das offshores e fundos ex-
clusivos vai à votação na ter-
ça-feira (28), e o das Bets, na 
quarta-feira (29). A pauta foi 
definida em reunião de líde-
res do Senado na manhã des-
sa quinta-feira.

O líder do governo no Con-

gresso também disse ser “fun-
damental” que a comissão 
mista da medida provisória 
1185, que trata das subvenções 
do ICMS, possa ser instalada 
nos próximos dias. “O acordo 
que estamos buscando e avan-
çados é que a indicação ocorra 
e que a instalação da comissão 
possa acontecer nos próximos 
dias”, afirmou.

O Senado deve votar, ain-
da, na semana que vem, o pro-
jeto de lei que trata dos defen-
sivos agrícolas. A proposta, 

relatada pelo líder do PT, Fa-
biano Contarato (ES), deve 
ser votada na quarta-feira, no 
mesmo dia do PL das Bets.

Pressão
No último dia 16, o minis-

tro da Fazenda, Fernando Ha-
ddad, salientou as medidas 
fiscais que precisam ser apro-
vadas na Câmara e Senado. 
Haddad pediu tempo até mar-
ço, quando sai o primeiro Re-
latório de Receitas e Despesas 
Primárias de 2024, para que 

se decida sobre qualquer mu-
dança na meta fiscal.

“A gente precisa aprovar 
as medidas fiscais que estão 
no Congresso. Tem muita coi-
sa para votar no Senado, como 
bets e fundo fechado e offsho-
re. Na Câmara tem que ter-
minar a reforma tributária. E 
tem dois projetos a serem vo-
tados, que é a 1185, a medida 
provisória das subvenções, e 
estamos tentando um acor-
do ainda para o JCP”, disse o 
ministro.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 24 de novembro de 2023       19EDIÇÃO: Marcos Pereira
EDITORAÇÃO: Lucas Brito

Diversidade

Segundo a Organização Mundial 
da Saúde, caracteriza-se como 
abortamento a interrupção da 

gravidez até a vigésima segunda semana 
ou por expulsão de feto pesando menos de 
quinhentas gramas.

A lei penal brasileira não exige 
apresentação de nenhum documento tipo 
autorização judicial, BO, ou outro, para a 
realização de abortamento assistido em caso 
de gravidez resultante de violência sexual.

Os dados epidemiológicos sobre o aborto 
são subnotificados uma vez que muitas vezes 
o sangramento por perda do concepto não é 
identificado pela mulher sendo muitas vezes 
confundido com sangramento menstrual. Por 
outro lado, as grávidas por vezes omitem a 
interrupção voluntária da gestação e tendem 
a declarar o aborto como espontâneo. 
A incidência de casos clinicamente 
comprovados é de 10 a 15% e 80% desses 
ocorrem antes das 12 semanas.

Na atualidade, o movimento mundial pela 
descriminalização trouxe à baila a discussão 
complexa e contraditória que o evento envolve 
desde a conceituação do embrião como 
ser em potencial, ou como pessoa humana 
protegido pelo artigo 5o da Constituição 
Federal que garante a inviolabilidade do 
direito à vida.

 discussão relativa para enfim 
eleger norteadores do debate sobre a 
descriminalização que hoje representa um 
anseio de parte da sociedade.

Para exemplificar, estudiosos não 
consideram o conceito de ser humano 
equivalente ao conceito de pessoa. No 
primeiro caso seriam todos os seres 
entendidos como da espécie Homo sapiens 
fato comprovável pela análise do seu DNA. Já 
o conceito de pessoa requer autoconsciência, 
sentido temporal de futuro ou passado, e 
capacidade de se relacionar com os demais.
Ou seja, a racionalidade e autoconsciência 
estaria no “cerne” do conceito.Todas 
essas questões têm que ser contempladas, 
discutidas à luz da Ciência e do Direito e 
uma vez elegidas serem adotados como 
parâmetros decisórios no debate e legislação 
sobre a moralidade do aborto.

A corrente evolucionista considera que 
pelo fato do embrião já dispor de todo os 
diferenciais genéticos do adultodeve ser 
considerado como uma pessoa em potencial, 
ou seja, em processo de personalização que 
vai se desdobrando até atingir um graude 
maturidade que o permita formar uma 
autoconsciência e tomada dedecisões. Com 
relação à mulher os argumentos também são 
contraditórios uma vez que se opõem, de um 
lado, aqueles que admitem ter a mulher a 
autonomia sobre o próprio corpo e de outros 
aqueles que não consideram o concepto 
como corpo da mulher, mas como extensão do 
mesmo e lócus de abrigo de uma nova vida 
humana que, como tal, deve ser preservada e 
defendida pela lei.

Com relação à saúde coletiva é indiscutível 
que a ilegalidade do aborto contribui para 
elevação das  taxas de mortalidade materna. 
Por sua vez, a falta de cobertura do Estado 
com relação a métodos anticoncepcionais, 
programas de educação sexual e 
reprodutiva de fácil acesso às  populações 
menos favorecidas tornam esse segmento 
mais vulnerável à procura de técnicas 
improvisadas de abortamento provocado e 
todos os agravos delas decorrentes. 

Faz-se necessário lembrar que a questão 
econômica envolvida no abortamento e 
suas decorrências são imperativas para se 
apontar a necessidade dos investimentos 
em prevenção, em acesso aos métodos 
contraceptivos, os quais, diga-se de 
passagem, são investimentos vultosos, 
mas em bem menor escala que aqueles 
necessários para dirimir os efeitos maléficos 
à saúde provocados por procedimentos 
abortivos realizados indiscriminadamente.

Por fim resta à sociedade brasileira 
colocar-se quanto ao foro adequado para 
discussão e fundamentação da lei relativa à 
legalidade do aborto uma vez que a questão 
envolve conceitos e prerrogativas que vão 
muito além do âmbito puramente jurídico.

Opinião
Selma Vasconcelos               

Colaboradora

O debate 
sobre o aborto

Brasil está entre os 17 países que abrigam mais de 70% das espécies conhecidas no planeta

IBGE analisa dados sobre 
a biodiversidade no país

PESQUISA

Ana Cristina Campos 

Agência Brasil

O Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
disponibiliza desde ontem 
uma avaliação de dados so-
bre a biodiversidade no Bra-
sil em 2022. 

Inédito, o estudo mapeou 
registros de ocorrência da fau-
na e da flora oriundos de di-
ferentes fontes e inseridos no 
Sistema de Informação da Bio-
diversidade Brasileira (SiBBr).

Foram analisados mais de 
22,5 milhões de registros de 
ocorrência da fauna e da flo-
ra, provenientes de diversas 
fontes. 

Os grupos taxonômicos ob-
servados foram anfíbios, artró-
podes, aves, fungos, mamífe-
ros, moluscos, peixes ósseos, 
plantas vasculares e répteis. 
O Brasil está entre os 17 países 
que abrigam mais de 70% das 
espécies conhecidas no plane-
ta, mas, segundo o IBGE, ain-
da há muito a descobrir e ca-
talogar.  

Por se tratar de uma inves-

tigação experimental, aperfei-
çoamentos serão feitos a partir 
da recepção dos usuários. Lei-
tores interessados na temática 
podem escrever ao IBGE suas 
percepções, críticas e sugestões 
que podem ser realizadas atra-
vés do canal de atendimento 
oficial do instituto. 

Ecossistemas brasileiros
O SiBBr - plataforma do 

Governo Federal gerenciada 
pelo Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação (MCTI) 
- foi criada em 2014 com a fun-
ção de armazenar e disponibi-
lizar informações sobre a bio-
diversidade e os ecossistemas 
brasileiros.

A ferramenta fornece sub-
sídios aos órgãos públicos para 
a conservação e sustentabilida-
de. Instituições nacionais de 
ensino e pesquisa, públicas ou 
privadas, projetos e programas 
de pesquisas e redes temáticas 
são os principais provedores 
de dados para o SiBBr. 

O sistema faz parte da Glo-
bal Biodiversity Information 
Facility, iniciativa multilate-

ral com aproximadamente 
60 países. “Há uma deman-
da muito grande, dentro e fora 
do Brasil, por informações so-
bre a biodiversidade nacional. 
O objetivo do estudo foi avaliar 
o conjunto de informações dis-
poníveis no SiBBr, identifican-
do lacunas e limitações dos da-
dos. O IBGE tem a missão de 
retratar o Brasil e a biodiversi-
dade é uma peça fundamental 
desse retrato. Além de contri-
buir com SiBBr através de cole-
ções biológicas mantidas pelo 
IBGE, também temos procura-
do avançar na produção de es-
tatísticas”, explicou, em nota, 
Leonardo Bergamini, analis-
ta de biodiversidade do IBGE.  

Os publicadores dos dados 
foram divididos em quatro ca-
tegorias: Ciência Cidadã (regis-
tros publicados por uma comu-
nidade de usuários), Coleções 
Biológicas (repositórios de or-
ganismos ou amostras orga-
nizadas para fins científicos), 
Projetos ou Programas de Pes-
quisa (resultados de pesqui-
sas científicas) e Outros (não se 
enquadram em nenhuma das 

categorias supracitadas). Nos 
grupos analisados, à exceção 
de aves, o número de regis-
tros com informações com-
pletas não chega a 30% do to-
tal de dados disponíveis. 
Aves e plantas, grupos mais 
facilmente detectados e co-
letados, apresentaram maior 
número e melhor distribuição 
dos registros, enquanto artró-
podes, moluscos e fungos ti-
veram uma amostragem me-
nos representativa. 

Clara Fonseca, analista de 
Negócios do SiBBr, reforça a 
relevância de parcerias como 
a do IBGE com o sistema na 
difusão do conhecimento so-
bre biodiversidade no país.

“Precisamos que mais 
pessoas conheçam o SiBBr, 
de modo que os dados pos-
sam ser utilizados pela so-
ciedade em políticas públi-
cas de preservação do meio 
ambiente. Quanto mais vi-
sibilidade o sistema tiver, 
maior será o número de 
pesquisadores estimula-
dos a divulgar suas desco-
bertas”, explicou. 

Entre os dias 28 e 30 deste 
mês, acontecerá, no hall da Rei-
toria da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), a Feira de 
Ciências Talento Científico Jo-
vem 2023, que reúne apresen-
tação de trabalhos científicos 
realizados por alunos de Ensi-
no Fundamental 2 e Médio de 
instituições de ensino públicas 
e privadas das cidades paraiba-
nas de João Pessoa, Santa Rita, 
Lagoa Seca, Pedras de Fogo, e 
também do Recife (PE). O even-
to é aberto ao público, das 9h às 
12h e das 13h às 16h.

Trata-se da retomada da tra-
dicional feira presencial do Ta-
lento Científico Jovem, que já 
está em seu 12o ano de reali-
zação. Desde 2019 as apresen-
tações dos trabalhos foram 
virtuais devido ao período pan-
dêmico. O Talento Científico Jo-
vem é uma iniciativa do Depar-
tamento de Biologia Molecular 
(DBM), do Centro de Ciências 
Exatas e da Natureza (CCEN), 
sob a coordenação do professor 
Clayton Zambeli. O projeto tem 
o objetivo de incentivar, junto às 

escolas, o interesse pela pesqui-
sa científica. Na feira serão apre-
sentadas 105 pesquisas científi-
cas dos alunos realizadas sob 
orientação dos professores das 
instituições de ensino, alunos 
de graduação ou pós-gradua-
ção realizando estágio, ou pro-
fessores da UFPB.

Nos dias 28 e 29, serão apre-
sentados 34 diferentes traba-
lhos a cada dia. Já no dia 30 de 
novembro, serão 37 os traba-
lhos expostos ao público. As 
pesquisas serão apresentadas 
em stands no hall da Reitoria e 
em forma de banner, demons-
tração de aparelhos e artefatos, 
apresentações orais, entre ou-
tros. Tudo dentro das áreas de 
conhecimento das ciências exa-
tas, ciências biológicas e saúde, 
e ciências humanas.

“Os trabalhos participantes 
tratam de temas atuais como 
pandemia, preconceito, preocu-
pação com a saúde e ambiente. 
A expectativa é que tenham um 
bom público e que as famílias 
participem também. Será nosso 
retorno ao modelo presencial, 

estamos aguardando um exce-
lente público”, disse Zambeli.

Para o professor é motivador 
observar a participação do pú-
blico de alunos, professores de 
escolas e familiares, desta forma 
o Talento Científico Jovem opor-
tuniza anualmente momentos 
de interação, estudo e troca de 
experiências. Ele destaca a im-
portância da inserção de crian-
ças e adolescentes no mundo da 
pesquisa.

“Acredito que a base é es-
sencial e, através do nosso pro-
jeto, podemos gerar o despertar 
e o interesse pela ciência e o res-
peito ao conhecimento científi-
co, além de criar vínculo da so-
ciedade com a UFPB”, afirmou 
Clayton Zambeli.

Premiação
No dia 1o de dezembro, às 

15h, acontece, no hall da Reito-
ria da UFPB, a cerimônia de en-
cerramento do Talento Cientí-
fico Jovem 2023, com entrega 
de certificado de honra ao mé-
rito a todos os alunos exposito-
res e premiação dos três melho-

res trabalhos em cada uma das 
duas categorias (Ensino Funda-
mental e Ensino Médio/Técni-
co). De acordo com o professor 
Clayton Zambeli, também se-
rão premiados os três primeiros 
trabalhos das categorias inter-
municipal (trabalhos de cida-
des visitantes) e categoria du-
pla feminina.

UFPB expõe e premia trabalhos de alunos 
de escolas de Ensino Fundamental e Médio

FEIRA DE CIÊNCIAS

Técnicos do IBGE analisaram mais de 22,5 milhões de registros de ocorrência da fauna e da flora, provenientes de diversas fontes
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“Os trabalhos 
participantes 
tratam de temas 
atuais como 
pandemia, 
preconceito, 
preocupação 
com a saúde e 
ambiente

Clayton Zambeli
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Ministra da Saúde, Nísia Trindade, entrega equipamentos para 26 municípios ao lado de Lucas Ribeiro, em JP

Samu recebe reforço de ambulâncias
SAÚDE

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

O Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (SAMU) da Paraíba rece-
beu o reforço de 27 novas ambulân-
cias, que vão ser destinadas a 26 mu-
nicípios paraibanos. Do total, 12 serão 
unidades de suporte básico (USB) e ou-
tras 15 servirão para a renovação da 
frota. A entrega foi feita pela ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, na manhã 
de ontem(23).

Segundo a ministra, todos os veí-
culos estão prontos para funciona-
mento imediato e representam R$ 
8,05 milhões por parte do Ministério 
da Saúde. Segundo a auxiliar do presi-
dente Luís Inácio Lula da Silva,  o Go-
verno Federal está comprometido em 
levar ambulâncias do Samu para to-
dos os municípios brasileiros.

“Trazer uma afirmação de compro-
misso, que é o compromisso que fez o 
presidente Lula me designar para essa 
função tão nobre e de tanta responsa-
bilidade. Eu friso aqui a responsabili-
dade, que é o compromisso de levar a 
saúde para a nossa população. E é um 
compromisso que só será bem suce-
dido com a união, daí nosso lema de 
União e Reconstrução – com os esta-
dos e com os municípios”, afirmou a 
ministra.

A entrega das ambulâncias na Pa-
raíba faz parte das estratégias prio-
ritárias do Novo Programa de Ace-
leração do Crescimento (Novo PAC), 
anunciado pelo Governo Federal em 
agosto deste ano. 

Atualmente, o ministério repas-
sa mensalmente cerca de R$ 6,5 mi-
lhões para a manutenção dos serviços 
do Samu no estado. A Paraíba já con-
ta com 174 ambulâncias, 18 motolân-
cias e 7 Centrais de Regulação de Ur-
gências em funcionamento. Em nível 
nacional, a frota do Samu soma 3.675 
ambulâncias. De acordo com a minis-
tra Nísia Trindade, até 2026, a meta é 
ter 100% de cobertura nacional.

Não haverá município sem ambu-
lância e não veremos mais pessoas 
desassistidas pelo serviço de atendi-
mento móvel. Gostaria de lembrar 
também que a Paraíba já está sendo 
atendida pelo Mais Médicos, com 318 
profissionais atuando no estado. Por-
tanto, é uma alegria grande estar aqui 
e fazer essas entregas”, pontuou Nísia 
Trindade

A solenidade, realizada no Centro 
de Convenções, contou com a presen-
ça de autoridades como o vice-gover-
nador Lucas Ribeiro, o prefeito de João 
Pessoa, Cícero Lucena, o senador Ve-
neziano Vital do Rêgo, o deputado fe-
deral Hugo Motta, além de vários pre-
feitos paraibanos

A solenidade de entrega das 
ambulâncias na Paraíba teve es-
paço ainda para que a ministra 
da Saúde, Nísia Trindade, rebates-
se seu antecessor na pasta, o mé-
dico  Marcelo Queiroga, que afir-
mou nesta semana que a garantia  
das ambulâncias foi um feito do 
governo anterior. Nísia foi dire-

ta em dizer que a gestão anterior 
foi marcada pelo descuido com a 
população.

“A população brasileira sabe 
que o governo anterior foi o gover-
no de descuido com a população, 
que teve o descaso com a saúde, 
com a vida, com o desenvolvimen-
to, com a política. A nossa política 

é o oposto, é trazer saúde, fortale-
cer o SUS e fazer avançar todos os 
programas sociais no Brasil”, res-
pondeu a ministra.

Ela contestou a declaração de 
Queiroga que afirmou ter sido a 
sua gestão no Ministério da Saú-
de a responsável pelo processo 
de aquisição das ambulâncias do 

Samu entregues hoje.
“Isso não é verdade. Houve 

uma licitação que não foi concluí-
da. Foi a nossa equipe que colo-
cou em prática essa licitação que 
está fazendo essas entregas e que 
farão o Samu ter uma cobertura 
de 100% em todo o país”, disse a 
ministra.

O vice-governador Lucas Ribeiro 
representou o governador João Aze-
vêdo, que está cumprindo compro-
missos em Brasília.

Ele comemorou o reforço para a 
saúde e disse que o Sertão está sen-
do contemplado. 

“O investimento aqui é em saú-
de. O Sertão inteiro sendo contem-
plado. Não é apenas um ato admi-
nistrativo é um gesto de cuidar das 
pessoas, de salvar vidas.Um inves-
timento de quase R$ 10 milhões de 
reais. 

Lucas ainda destacou a melhoria 
nos serviços de saúde. 

“Cada ambulância dessa renova 
a frota, é uma conquista, é um avan-
ço e, assim, a gente vai avançando, 
entregando outras e participando de 
renovações como essa. Todos os mu-

nicípios têm sua estrutura, mas nem 
todos têm o Samu, o que acontece de 
um município atender o outro. Mas, 
dessa forma, estamos avançando 
para conquistar cada vez mais ser-
viços de saúde”, destacou o vice-go-
vernador Lucas Ribeiro.

O prefeito de João Pessoa, Cícero Lucena, 
aproveitou a oportunidade com a ministra 
Nísia Trindade para avançar no pleito para 
que a capital consiga a reposição de 15 ambu-
lâncias alocadas pelo município. Das 27 no-
vas ambulâncias do Governo Federal, uma 
é para a capital João Pessoa.

Cícero Lucena afirmou que o pedido de 
22 ambulâncias foi encaminhado ao governo 
Bolsonaro, mas o município foi contemplado 
apenas com uma. “Mas para necessidade de 
um melhor serviço, tivemos a iniciativa de 
alocar 15 ambulâncias e mais dois veículos 
avançados para poder suprir a necessidade. 
Formalizamos o nosso pedido de reposição 
desses recursos, que é possível também, e eu 
tenho certeza que seremos atendidos”, afir-
mou o prefeito.

O prefeito Cícero Lucena ressaltou ain-
da a importância dos municípios na ofer-
ta de serviços à população, em especial na 
área da saúde. O gestor defendeu a união 
entre os poderes municipal, estadual e fede-
ral para o avanço e conquistas em benefício 
da população. 

Desmentido a ex-ministro na solenidade

Vice destaca o fato do Sertão ser contemplado

Cícero faz pleito

Município Quantidade Município Quantidade
Aparecida 1 Paulista  1
Água Branca 1 Pedra Branca  1
Aguiar 1 Piancó  1
Boa Ventura 1 Poço Dantas  1
Bonito de Santa Fé 1 Pombal  1
Brejo do Cruz 1 Santa Inês  1
Desterro 1 Santana dos Garrotes 1

Distribuição
Município Quantidade Município Quantidade
Imaculada 1 São José de Caiana  1
Joca Claudino 1 São José de Piranhas  1
Juru 1 São João de Cariri  1
Manaíra 1 Sousa  1
Maturéia 1 Taperobá  1
Olho D’Água 1 Patos  2
     TOTAL: 27

    Fonte: Ministério da Saúde

Lucas Ribeiro recebeu a ministra Nísia Trindade, com o prefeito da capital Cícero Lucena
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 013/2023
PROCESSO Nº 22.000.013900.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): AQUISIÇÃO DE CILINDROS E RECARGA DE EXTINTORES DE INCÊN-
DIO, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO – SEE, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/12/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://
www.gov.br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic09@
centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, 
Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa 
– PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02635-2
João Pessoa, 23 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

COMUNICADO
EXTRAVIO/PERDA

CANORTE — COMPANHIA NORDESTINA DE ALIMENTOS inscr i ta no CNPJ: 
10.913.796/0001-27, com sede no Parque Solon de Lucena, 671, Bairro Centro, CEP 58.013-
131, João Pessoa, Estado da Paraíba torna público COMUNICARa perda/extravioIdentificação 
Principal: 10913796000127. Data de Emissão:18/11/2023. Descrição: Na qualidade de advogado 
e procurador da Empresa CANORTE COMPANHIA DE ALIMENTOS DO NORDESTE S/A, 
inscrita no CNPJ sob o nº 10.913.796/0001-27, situada no Parque Sólon de Lucena, nº 671, 
Centro, veio a verificar que1foram extraviados os documentos da Sede Social da Empresa acima 
citada, leia-se: O Livro de Atas das Assembleias Gerais; O Livro de Presença dos Acionistas; 
O Livro de Atas das Reuniões do Conselho de Administração; o Livro de Atas das Reuniões 
de Diretoria; O Livro de Atas e Pareceres do Conselho Fiscal.Conforme certidão de registro 
de ocorrência na delegacia especializada de crimes contra a ordem tributária ocorrência de n° 
100845.01.2023.0.00.704 datada em 20/11/2023.

EDITAL DE PUBLICAÇÃO
DE REGISTRO DE CHAPA

A Comissão Eleitoral, formada em Assembleia Geral Ordinária no dia 20 de setembro do 
corrente ano, para organizar as eleições de renovação da DIRETORIA EXECUTIVA E DO 
CONSELHO FISCAL DO SINDICATO DOS TRABALHADORES E DAS TRABALHADORAS 
DA FUNDAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE ALICE DE 
ALMEIDA – SINTACPB referente ao Quadriênio 2023-2027, nos termos do art. 45, §4º do 
Estatuto Social do SINTACPB, torna público que foram inscritas as chapas ‘Resistência e 
Luta’ (chapa 01) e ‘A União faz a Força’ (chapa 02), declarando aberto o prazo de 05 (cinco) 
para eventuais impugnações, contados a partir da publicação deste Edital. As solicitações 
deverão ser dirigidas à Comissão Eleitoral.

João Pessoa- PB, 23 de novembro de 2023.
Tony Sérgio Rodrigues Cavalcante.
Presidente da Comissão Eleitoral. 

CHAVES CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, inscrito no CNPJnº 09.242.913/0001-
99, torna público que requereu a SEMAPA-Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura, à 
LICENÇA PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO, para construção de um RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR 
no lote de terreno sob nº 01 da quadra 01,localizada na Rua Luna Pedrosa s/n, no loteamento 
Jandira, Bairro Poço Cabedelo/PB.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – requereu a Licença de Regularização e Operação, em João Pessoa, 22 de 
novembro de 2023, para atividade Recuperação da Barragem Dois Rios, zona Rural de São José 
de Caiana – PB. Processo: 2023-005297/TEC/LRO-0278.

Justiça Eleitoral realiza procedimento depois da cassação de quatro vereadores por fraude à cota de gênero

Retotalização será realizada hoje
EM CAMPINA GRANDE

Ingreson Derze 

ingreson.derze@gmail.com

A Comissão de Finanças, 
Orçamento, Obras e Admi-
nistração Pública da Câma-
ra Municipal de João Pessoa 
(CMJP) acatou, ontem, o Pro-
jeto de Lei Ordinária (PLO) 
do Executivo municipal que 
autoriza uma contratação de 
crédito no valor de R$ 100 
milhões. Entre as matérias 
de autoria dos vereadores foi 
acatado o PLO 1365/2023, do 
presidente da CMJP, Dinho 
(Avante), prevendo incentivos 
fiscais a produtos da cesta bá-
sica comprados por pessoas 
em situação de venerabilida-
de social. Ao todo, o colegia-
do foi favorável a 13 projetos.

O PLO 1810/2023, do Poder 
Executivo, acatado, autoriza 
a contratação de operação de 
crédito (financiamento) com o 
Banco de Brasília (BRB), no va-
lor de até R$ 100 milhões, sen-
do os recursos resultantes do 
financiamento, obrigatoria-
mente aplicados na implan-
tação de obras de drenagem 
e pavimentação na cidade de 
João Pessoa. 

De acordo com o Execu-
tivo, esse empreendimento é 
fundamental à melhoria da 
mobilidade urbana, uma das 
metas principais da gestão 
municipal e trará inúmeros 
benefícios para a sociedade, 

inclusive com a melhoria da 
qualidade de vida de todos 
os pessoenses, contribuindo 
para a promoção do desen-
volvimento urbano, econômi-
co e social, bem como a pre-
servação do Meio Ambiente. 
Outras duas matérias do Exe-
cutivo Municipal foram aca-
tadas: o PLO 1665/2023, do 
Executivo municipal, que se-
para a Coordenadoria Muni-
cipal de Promoção dos Direi-
tos e Cidadania da População 
LGBTQIAP+ da Coordenado-
ria Municipal de Promoção da 
Igualdade Racial, para, a par-
tir da individualização da es-
trutura, melhor combater 
o preconceito e a discrimi-
nação contra essas parce-
las da população; e o PLO 
1792/2023 com transferên-
cia de recursos de uma ca-
tegoria de programação 
para outra no Orçamento 
do corrente exercício, no 
valor de R$ 250 mil desti-
nados à cobertura de pro-
grama e despesa de caráter 
continuado na Secretaria 
Municipal do Meio Am-
biente (Semam).

Já o PLO 1365/2023, 
de autoria de Dinho, que 
também recebeu parecer 
favorável, autoriza o Exe-
cutivo a criar programa 

de incentivo fiscal destinado 
a comercialização dos produ-
tos da cesta básica a preço de 
custo para pessoa que se en-
contra em situação de vulne-
rabilidade financeira. Para 
comprovação de vulnerabi-
lidade financeira, o cidadão 
deverá estar inscrito em pro-
grama social de João pessoa. 

O incentivo poderá ser 
em qualquer dos impostos 
de competência do Muni-
cípio, sendo vedada aos co-
merciantes qualquer cobran-
ça adicional para a venda de 
produtos da cesta básica a 
preço de custo previstos na 

norma, se for aprovada. “A 
matéria visa garantir a aces-
sibilidade alimentar das pes-
soas em situação de vulne-
rabilidade financeira, com a 
aquisição dos produtos da 
cesta básica a preço de custo 
e, em contrapartida, o comer-
ciante que aderir a este pro-
grama, terá incentivo fiscal”, 
explicou Dinho. 

De acordo com ele, o me-
canismo contribuirá para o 
melhor desenvolvimento das 
atividades voltadas à popula-
ção em situação de vulnera-
bilidade social, sem impac-
tar os cofres públicos, nem 

tão pouco impor novos gas-
tos ao erário.

Outro destaque entre os 
PLO acatados foi o 1558/2023, 
de Eliza Virgínia (PP), auto-
rizando o Executivo munici-
pal a instituir o Programa de 
Escolas Cívico Militares, que 
tem como objetivo a promo-
ção da disciplina, cidadania, 
valores cívicos e a excelên-
cia acadêmica no ensino pú-
blico municipal. O vereador 
Marcos Henriques (PT) de-
clarou voto contrário à ma-
téria alegando que o Exército 
deveria se ater às suas prerro-
gativas precípuas como pres-

tação de serviços de engenha-
ria e a defesa das fronteiras 
do país. “Acho que na esco-
la devem estar profissionais 
como pedagogos e professo-
res. Desta forma, me posicio-
no contrário a esta matéria”, 
asseverou. O vereador Mi-
kika Leitão (MDB) também 
foi contrário ao projeto. Por 
sua vez, o vereador Marcílio 
do HBE (Patriota) foi favorá-
vel à matéria e ressaltou que 
no Exército existem as mais 
variadas áreas de profissio-
nais que podem contribuir 
muito na missão educacional 
da cidade.

Comissão de Finanças autoriza empréstimo para infraestrutura
OBRAS PÚBLICAS

A Justiça Eleitoral realiza, 
hoje, o processo de retotali-
zação de votos de Campina 
Grande. O procedimento será 
coordenado pela 16ª Zona 
Eleitoral que abrange o mu-
nicípio. Quatro novos verea-
dores devem assumir o cargo 
na Câmara Municipal. A de-
cisão de retotalização ocorre 
após a Justiça Eleitoral cas-
sar o mandato de quatro por 
fraude à cota de gênero nas 
eleições de 2020. Com o jul-
gamento definido a sentença 
de cassação dos vereadores, a 
Justiça Eleitoral, determinou 
que a 16ª Zona Eleitoral do 
município de Campina Gran-
de para realização do proces-
so de retotalização dos votos. 
Com isso, novos parlamenta-
res devem assumir a Câma-
ra Municipal em substitui-
ção aos vereadores cassados 
Dinho Papa-Léguas (PSDB), 
Waldeny Santana (União Bra-
sil), Rui da Ceasa (PROS) e 

ferida pela juíza Maria Cris-
tina Santiago.

Apesar da cassação dos 
vereadores Dinho Papa-Lé-
guas (PSDB), Waldeny San-
tana (União Brasil), Rui da 
Ceasa (PROS) e Carol Gomes 
(União Brasil), os parlamen-
tares permanecem exercen-
do a função no Legislativo 
municipal. Contudo, após o 
procedimento de retotaliza-
ção, a presidência da Câmara 
deve ser comunicada pela Jus-
tiça Eleitoral do novo resulta-
do do pleito eleitoral de 2020, 
para a Mesa Diretora cum-
prir a sentença e afastados os 
parlamentares e empossando 
os novos representantes. Em 
nota, o presidente da Câma-
ra de Campina Grande, Mari-
naldo Cardoso, aguarda ape-
nas a comunicação oficial. 

A vereadora Carol Gomes 
(União Brasil), por meio de 
sua assessoria de imprensa 
informou ao Jornal A União, 
que já recorreu da sentença 
junto ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). 

Carol Gomes (União Brasil), 
que tiveram os votos anula-
dos pela Justiça. 

O procedimento de reto-

talização já foi adotado em 
outras cidades do interior da 
Paraíba. Recentemente, o mu-
nicípio de Rio Tinto, localiza-

do no Vale do Mamanguape, 
realizou o procedimento. 
Cinco novos vereadores as-
sumiram, em substituição aos 

cassados. Os vereadores cas-
sados perderam o prazo para 
recorrer da sentença. A ma-
nutenção da decisão foi pro-

Câmara de Campina Grande aguarda a comunicação oficial do TRE para afastar os vereadores e empossar os seus substitutos

Dinho (Avante), presidente da Câmara de JP
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Proposta prevê que os pleitos ocorrerão entre membros do tribunal pleno, composto por todos os desembargadores

PEC deve regular as eleições nos TJs
APROVAÇÃO NA CCJ

Karina Ferreira 

Agência Estado

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) 
do Senado Federal apro-
vou ontem uma Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) que regula a elei-
ção de cargos de direção 
em Tribunais estaduais de 
Justiça. O texto agora será 
incluído na ordem do dia 
para discussão em plená-
rio. A regra, caso a proposta 
seja chancelada pela Casa, 
valerá para tribunais com 
mais de 170 desembarga-
dores.

A PEC prevê que as 
eleições ocorrerão entre os 
membros do tribunal ple-
no - composto por todos os 
desembargadores da região 
-, por meio do voto direto e 
secreto. Fica estabelecido 
que o mandato dos eleitos é 
de dois anos, sendo permi-
tida apenas uma reeleição.

Hoje, a Constituição ga-
rante a cada tribunal auto-
nomia administrativa e fi-
nanceira para decidir sobre 
as normas da eleição para 
sua direção.

A PEC 26/2022, que al-
tera o artigo 96 da Consti-
tuição Federal, foi aprova-

da pelo plenário da Câmara 
em novembro de 2022. Na 
justificativa do texto, o de-
putado federal Christino 
Aureo (PP-RJ) e outros 170 
parlamentares afirmam 
que o Congresso deve dis-
por “sobre a escolha dos ór-
gãos diretivos dos Tribu-
nais de Justiça, buscando 
incrementar a racionalida-
de na gestão das Justiças es-
taduais”.

Na CCJ, a proposta teve 
relatoria do senador We-
verton Rocha (PDT-MA). 
Ainda não há data para 
apreciação no plenário do 
Senado.

Regra
Se a proposta 

 for chancelada  
pelo plenário  
do Senado, a  
regra valerá 

para tribunais 
com mais de 170 

desembargadores

      

Os ministros Luís Ro-
berto Barroso, presiden-
te do Supremo Tribunal 
Federal (STF), e Gilmar 
Mendes voltaram a criticar 
ontem as propostas em vo-
tação no Congresso para 
alterar as regras de funcio-
namento da Corte.

Antes da sessão de jul-
gamentos, Barroso afir-
mou que as mudanças 
“não são necessárias e não 
contribuem para a institu-
cionalidade do país”.

“Não há instituciona-
lidade que resista se cada 
setor que se sentir contra-
riado por decisões do tri-
bunal quiser mudar a es-
trutura e funcionamento 
do tribunal”, criticou.

O ministro afirmou 
ainda que não vê justifica-
tivas legítimas para refor-
mar o STF e que há deman-
das mais “importantes e 
urgentes” para o país.

O STF, na gestão da mi-
nistra Rosa Weber, em de-
zembro de 2022, já apro-
vou uma emenda que 
alterou o regimento inter-
no e determinou que as 
decisões individuais pre-
cisam ser submetidas ao 

crivo plenário. A mudan-
ça foi adotada com a justi-
ficativa de reforçar a cole-
gialidade da Corte.

Os pedidos de vista - 
quando os ministros re-
quisitam mais tempo para 
analisar o processo e sus-
pendem o julgamento - 
também foram limitados 
ao prazo de 90 dias. Des-
de então, se o ministro não 
observa o prazo, a ação é 
liberada automaticamen-
te para ser incluída nova-
mente na pauta.

Na prática, o tribunal, 
ao promover as mudan-
ças por iniciativa própria, 
se adiantou a tentativas de 
interferência externa. O 
movimento, contudo, não 
foi suficiente para conter 
investidas de deputados e 
senadores.

As declarações de Bar-
roso vêm um dia após o 
Senado aprovar, em dois 
turno, 22, por 52 votos a 
18, a Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 
que limita os poderes de 
ministros do STF. O texto 
estabelece que os magis-
trados ficarão impedidos 
de suspender por meio de 
decisões individuais a vi-
gência de leis aprovadas 
pelo Legislativo. A medi-
da também vale para leis 

Ministros criticam PEC aprovada no Senado 
e afirmam que o STF não admite intimidações

LIMITAÇÃO DE DECISÕES

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva indicou, ontem, 
Leonardo Magalhães para 
o cargo de defensor públi-
co-geral federal da Defenso-
ria Pública da União (DPU). 
A indicação ocorre após o 
governo ter sido derrotado 

no Senado com a rejeição de 
Igor Roque para o comando 
do órgão.

“Mineiro, Magalhães é 
defensor federal há 15 anos, 
com atuação em diversas 
áreas, entre elas a de defen-
sor público interamericano 
junto à Comissão e à Cor-
te Interamericana de Direi-
tos Humanos”, diz nota di-
vulgada.

No final de outubro, a 
Casa, chefiada por Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), rejeitou 
a indicação de Lula para che-
fiar a DPU. Foram 35 votos fa-
voráveis à indicação de Igor 
Roque e 38 votos contrários. 
Com isso, a indicação foi ar-
quivada.

Até o fim de 2022, a DPU 
era comandada por Daniel 
Macedo, que chegou a ser in-

Lula indica Leonardo Magalhães para a Defensoria Pública
APÓS REJEIÇÃO DE NOME

Sofia Aguiar e  
Caio Spechoto 

Agência Estado

dicado pelo então presidente 
Jair Bolsonaro para mais dois 
anos à frente do órgão. Ao to-
mar posse, porém, Lula des-
fez a indicação e decidiu en-
viar uma nova sugestão para 
o posto. Macedo era visto no 
Palácio do Planalto como bol-
sonarista e por isso teve seu 
nome retirado pelo governo.

Em café da manhã com 
jornalistas no início de no-

vembro, o chefe do Execu-
tivo fez mea-culpa pela re-
jeição no Senado. “O fato de 
eles não terem aprovado o 
Igor para a Defensoria Públi-
ca, possivelmente eu tenho 
culpa porque estava hospi-
talizado, não pude conver-
sar com ninguém a respeito 
dele, não pude sequer ava-
liar se ele fosse ser votado 
ou não”, declarou na época.

n 

No final de 
outubro,o 
Senado 
rejeitou o 
nome de 
Igor Roque, 
inidcado por 
Lula, para 
chefiar a DPU

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) formou, ontem, 
maioria de votos para man-
ter a deputada federal Car-
la Zambelli (PL-SP) ré pe-
los crimes de porte ilegal de 
arma de fogo e constrangi-
mento ilegal com emprego 
de arma de fogo.

Até o momento, em ses-
são virtual, seis dos 10 mi-
nistros da Corte rejeitaram 
recurso apresentado pela 
defesa contra a abertura do 
processo criminal contra 
a deputada. O julgamento 
será finalizado hoje.

Zambelli foi denunciada 
pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR) após o epi-
sódio em que ela sacou uma 
arma de fogo e perseguiu 
o jornalista Luan Araújo às 
vésperas do segundo tur-
no das eleições de 2022. A 
perseguição começou após 
Zambelli e Luan trocarem 

provocações durante um 
ato político no bairro dos 
Jardins, em São Paulo.

O advogado Daniel Bial-
ski, representante da depu-
tada, disse à Agência Brasil 
que o recurso foi apresenta-
do com objetivo de esclare-
cer pontos que foram con-
siderados contraditórios na 
decisão que tornou Zam-
belli ré. “A decisão proferi-
da em nada prejudica a de-
putada”, declarou.

Maioria do Supremo vota 
para manter Zambelli ré

CASO DE ARMA DE FOGO

Agência Brasil
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Zambelli foi 
denunciada 
pela PGR sobre 
o caso em que 
ela sacou uma 
arma de fogo 
e perseguiu o 
jornalista Luan 
Araújo

Rayssa Motta e  
Pepita Ortega 

Agência Estado Mudanças
Antes da sessão de 

julgamentos, Barroso 
afirmou que as 

mudanças “não são 
necessárias e não 
contribuem para a 
institucionalidade 

do país”

analisadas pelos tribunais 
estaduais.

“É inevitável que o Su-
premo Tribunal Federal 
desagrade segmentos po-
líticos, econômicos e so-
ciais importantes, porque 
ao tribunal não é dado re-
cusar-se a julgar questões 
difíceis e controvertidas. 
Tribunais independentes 
e que atuam com coragem 
moral não disputam tor-
neios de simpatia”, reagiu 
Barroso.

O ministro Gilmar 
Mendes, decano do STF, 
também criticou a inicia-
tiva do Congresso. Ele dis-
se que o tribunal não “ad-
mite intimidações”. “Essa 
casa não é composta por 

covardes. Essa casa não é 
composta por medrosos”, 
avisou.

Qualquer alteração so-
bre o regime de indica-
ção e o tempo permanên-
cia dos ministros do STF 
precisa ser aprovada na 
forma de emenda cons-
titucional, o que deman-
da maioria qualificada 
na Câmara e no Senado, 
além de votação em dois 
turnos.

O ministro Alexandre 
de Moraes, disse ontem 
que as propostas de emen-
da à Constituição (PEC) 
“são importantes instru-
mentos da democracia, 
mas não quando escon-
dem insinuações, intimi-
dações e ataques à inde-
pendência do Judiciário, 
e principalmente a inde-
pendência deste tribunal”. 
A declaração foi dada em 
reação à aprovação, no Se-
nado, de uma PEC que li-
mite os poderes dos minis-
tros da Corte.

Ele destacou que a 
Const ituição “proíbe 
qualquer medida contra 
separação de Poderes” e 
que “na pandemia, hou-
ve necessidade de deci-
sões liminares, referenda-
das sempre pelo plenário 
do STF”.

Aprovada pelo Senado, a Proposta de Emenda à Constituição vai limitar decisões monocráticas dos ministros do Supremo

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência-Brasil
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Os reféns serão liberados às 16h do horário local (11h no Brasil), de acordo com a trégua de quatro dias

Começa cessar-fogo na Faixa de Gaza
GUERRA EM ISRAEL

Agência Estado

O cessar-fogo de quatro 
dias na Faixa de Gaza vai en-
trar em vigor às 7h de hoje (2h 
da madrugada pelo horário 
de Brasília), informou o Ca-
tar, que mediou a negociação 
entre Israel e o grupo terroris-
ta Hamas junto com Estados 
Unidos e Egito. Os reféns se-
rão liberados a partir das 16h 
do horário local (11h no Brasil).

“A pausa começará às 7h 
desta sexta-feira”, informou o 
porta-voz do Ministério das 
Relações Exteriores do Catar, 
Majed al Ansari. “O primei-
ro grupo de reféns civis será 
entregue aproximadamente 
às 16h do mesmo dia”, acres-
centou.

Ainda de acordo com o re-
presentante do Catar, o pri-
meiro grupo a ser libera-
do contempla 13 mulheres e 
crianças, sequestradas pelo 
Hamas no ataque terrorista de 
7 de outubro e mantidas como 
reféns desde então. “Um certo 
número de civis será libertado 
todos os dias até atingir o to-
tal acordado de 50 no final dos 
quatro dias”, explicou.

A pausa nos combates 
aprovada esta semana será 
a primeira desde o início da 
guerra, desencadeada pelo 
atentado sem precedentes 
contra Israel. Cerca 1.200 pes-
soas morreram e 240 foram 
sequestradas. Inicialmente, a 
trégua estava prevista para co-
meçar nesta quinta-feira, mas 
obstáculos de última hora pa-
recem ter atrasado o acordo. 
O conselheiro nacional de se-
gurança de Israel, Tzachi Ha-

negbi, disse que os reféns não 
seriam liberados antes da sex-
ta-feira, sem dar detalhes so-
bre o motivo do atraso.

O cessar-fogo promete 
trazer alívio para os familia-
res dos reféns, que vinham 
pressionando o governo is-
raelense pela liberação com 
protestos massivos e para 
os civis do enclave, que es-
tão sob bombardeio cons-
tante. Segundo o Ministério 
da Saúde de Gaza, controla-
do pelo Hamas, o número de 
mortos passa de 13 mil

Os Estados Unidos, um 
dos maiores aliados de Israel, 
tem reafirmado que o país tem 
o direito de se defender, mas 
pedem que o cessar-fogo seja 
ampliado. Tel-Aviv, por sua 
vez, sugere que poderia esten-
der a trégua por um dia para 
cada 10 reféns liberados além 
dos 50 que já estão contempla-
dos pelo acordo.

Foto: Mohammad Ajjou/Unicef

A partir de hoje, a tão sonhada paz entra em vigor na Faixa de Gaza, apesar de ser apenas por quatro dias, período do cessar-fogo

“Um certo 
número de 
civis será 
libertado todos 
os dias até 
atingir o total 
acordado de 
50 no final dos 
quatro dias

Majed al Ansari

 
Daniel Noboa, um políti-

co inexperiente e herdeiro de 
uma fortuna construída com 
o comércio de bananas, tomou 
posse, ontem, como presiden-
te do Equador, um papel que 
os cidadãos exigem que ele use 
para restaurar a segurança pú-
blica que os cartéis de drogas e 
outras organizações crimino-
sas lhes roubaram no início da 
década.

O mandato de Noboa du-
rará apenas até maio de 2025, 
que é o que resta do manda-
to do ex-presidente Guillermo 
Lasso. Lasso encurtou seu pe-
ríodo no poder quando dissol-
veu a Assembleia Nacional em 
maio, enquanto os legisladores 
iniciavam processos de impea-
chment contra ele.

Num breve discurso, No-
boa disse que o principal ob-
jetivo do governo é “reduzir a 
violência e tornar o progres-
so um hábito”. Ele reconheceu 
que é “uma tarefa difícil” de 
enfrentar no curto prazo que 
ele servirá.

“Não sou contra nada, sou 
a favor de tudo”, disse ele. “Va-
mos unir forças... vamos deixar 
os velhos esquemas políticos e 
nos concentrar na solução dos 
grandes problemas que afligem 
o Equador.”

Durante o governo Lasso, 
as mortes violentas no Equa-
dor dispararam, atingindo um 
recorde de 4.600 em 2022, o do-
bro do número do ano ante-
rior. Assassinatos, sequestros, 
roubos e outras atividades cri-
minosas passaram a fazer par-
te da vida cotidiana dos equa-
torianos.

O assassinato do candidato 
presidencial e defensor da luta 
contra a corrupção, Fernando 
Villavicencio, quando este saía 
de um comício de campanha 
em agosto, expôs ainda mais a 
frágil situação de segurança do 
país. A única experiência de No-
boa no governo foi como mem-
bro da Assembleia Nacional 
dissolvida por Lasso. Ele her-
da uma economia enfraqueci-
da e sérios desafios fiscais, bem 
como a liderança de um país 
atolado em crimes violentos.

Daniel Noboa é empossado
na presidência do Equador

EM MEIO A DESAFIOS

Agência Estado
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Num breve 
discurso, Noboa 
disse que o 
principal objetivo 
do governo 
é “reduzir a 
violência e tornar 
o progresso um 
hábito”

O recém-eleito presiden-
te da Argentina, Javier Milei, 
prometeu reinventar o gover-
no, mas tem três semanas até 
sua posse, em 10 de dezem-
bro, e corre contra o tempo em 
busca de aliados no país que 
tem um dos menores perío-
dos de transição presidencial 
na América Latina.

Em destaque está o cargo 
de Ministro da Economia, ten-
do em conta o enorme défi-
cit orçamental, as reservas em 
dólares esgotadas e um pro-
grama de crédito com o Fundo 
Monetário Internacional (FMI) 
que deve continuar a ser pago. 
Quatro em cada 10 argentinos 
vivem na pobreza, a inflação 
anual é de 143% e é provável 
que continue a acelerar, pelo 

menos no curto prazo.
A Casa Branca informou 

que o presidente dos EUA, Joe 
Biden, manteve uma conversa 
telefônica com Milei na quarta-
feira sobre “a forte relação entre 
os Estados Unidos e a Argenti-
na em questões econômicas, na 
cooperação regional e multila-
teral e em prioridades comuns, 
incluindo a proteção dos direi-
tos humanos, abordando inse-
gurança alimentar e investi-
mento em energia limpa”.

Durante seu discurso de 
vitória na noite de domingo, 
Milei disse que “a situação na 
Argentina é crítica. As mudan-
ças que o nosso país precisa 
são drásticas, e não há espaço 
para gradualismo”.

Milei ganhou fama como 
analista de televisão que cha-
mou a elite política de corrup-

ta e interesseira. Há dois anos, 
ele traduziu essa notorieda-
de num assento no Congresso 
com o seu partido político re-
centemente fundado. A vitória 
eleitoral de Milei no último do-
mingo destruiu quase todas as 
previsões de analistas.

O fato de ser um populista 
libertário num país onde o Es-
tado tem uma presença des-
proporcional tornou-o ainda 
mais uma novidade. Ele dis-
se que reduzirá para metade o 
número de ministérios do go-
verno, cortará gastos públicos 
com o seu “plano de motosser-
ra” e privatizará todas as em-
presas estatais que puder. Ele 
também disse que vai acabar 
com o Banco Central.

A ambição de Milei de re-
duzir o Estado requer pessoal 
com um profundo conheci-

mento da sua agenda, a fim 
de tomar decisões que são ao 
mesmo tempo burocráticas e 
políticas, disse Sergio Berens-
ztein, analista político que vive 
em Buenos Aires. Sua propos-
ta oficial do governo carece de 
detalhes.

Pelo menos por enquanto, 
o mercado parece dar a Milei o 
benefício da dúvida. Os preços 
das ações e dos títulos sobera-
nos da Argentina têm subido 
e o peso perdeu valor, mas não 
entrou em colapso como mui-
tos previam.

“O grande mérito de Milei 
é que o mercado parece acre-
ditar nele um pouco mais do 
que parecia acreditar nele an-
tes da eleição”, comentou Ja-
vier Timerman, sócio-gerente 
da AdCap Asset Management 
em Nova York.

Milei corre contra o tempo para formar equipe
NOVO GOVERNO 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva vai apresentar 
na COP-28 em Dubai uma pro-
posta de modelo de financia-
mento global para países que 
preservarem suas florestas. O 
mecanismo foi elaborado pelo 
governo brasileiro para encon-
trar formas de compensar fi-
nanceiramente os países que 
precisam preservar seus bio-
mas para garantir a desacele-
ração do aquecimento global.

A proposta do governo é 
que os países florestais sejam 
pagos por hectare de flores-
ta preservado. A ideia foi de-
senhada pelo Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, pelo Ministério das Re-
lações Exteriores e pelo Minis-
tério da Fazenda, após a Cúpu-
la de Belém, que ocorreu em 
agosto no Pará. Caso seja acei-
to, o mecanismo pode bene-
ficiar 80 países com florestas.

Durante a Cúpula de Be-
lém, o presidente Lula afirmou 
que gostaria de levar uma pro-
posta conjunta dos países flo-
restais para a conferência da 
ONU. Na ocasião, chefes de 

Estado dos países amazôni-
cos que compõem a Organiza-
ção do Tratado de Cooperação 
Amazônica (OTCA) e de paí-
ses florestais, como o Congo e 
a Indonésia, participaram das 
discussões.

“Decidimos que não iría-
mos deixar as florestas entrar 
em ponto de não retorno. Para 
isso, elas precisam ser preser-
vadas, para serem preservadas 
elas precisam ser remunera-
das pelos serviços ecossistê-
micos que prestam. E quem é o 
beneficiário direto? Devem ser 
aqueles que protegeram flores-
tas. No Brasil, temos Estados 
que têm 70% de área com flo-
resta, esses Estados serão alta-
mente beneficiados”, afirmou 
nesta quinta-feira, 23, a minis-
tra do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima, Marina Silva.

Segundo Marina, a pro-
posta está sendo finalizada 
para que o presidente Lula 
possa anunciá-la. A minis-
tra explicou que o mecanis-
mo será diferente do Fundo 
Amazônia, que é gerido pelo 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES) e funciona com base 
em doações voluntárias.

Brasil sugere modelo para preservar florestas
 FINANCIAMENTO GLOBAL

Agência Estado

Paula Ferreira 

Agência Estado

Proposta
A proposta do 

governo brasileiro 
é que os países 
florestais sejam 

pagos por hectare 
de floresta 
preservado 

“Obviamente que teria 
que ser uma instituição fi-
nanceira multilateral para 
poder estar dentro dos crité-
rios do que é um mecanismo 
global”, pontua.

Nesta semana, o Ministério 
do Meio Ambiente e Mudança 
do Clima apresentou a propos-
ta na OTCA. O Estadão apurou 
que os outros países que com-
põem o bloco demonstraram 
bastante interesse na proposta 
e solicitaram uma reunião téc-
nica com a pasta para aprofun-
dar nos detalhes do modelo.

Durante a Cúpula de Be-
lém, os países celebraram um 
acordo de não deixar a Ama-
zônia chegar num ponto de 
não retorno, quando a flores-
ta não seria mais capaz de se 
regenerar. Na época, o Brasil 
tentou emplacar uma meta co-
mum de desmatamento zero, 
mas não conseguiu, assim 
como os outros países tam-
bém não conseguiram impor 
um acordo a respeito da proi-
bição de exploração de petró-
leo na Amazônia.

O tema tornou o país alvo 
de questionamentos uma vez 
que a Petrobras realiza pes-
quisas na Margem Equatorial, 
próxima à foz do Rio Amazo-
nas, para identificar a existên-
cia de poços de petróleo.

A ministra Marina Silva 
participou nesta quinta-feira 
de um seminário no auditório 
do ministério, onde palestrou 
ao lado da ministra do Plane-
jamento e Orçamento, Simone 
Tebet, sobre a “Articulação em 
torno da agenda ambiental”.

Durante sua fala, Marina e 
Tebet defenderam a importân-
cia de tratar a pauta ambiental 
como um tema transversal no 
governo. 
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A Federação Paulista de 
Futebol (FPF-SP) divulgou na 
última quarta-feira (22) os 32 
grupos e as cidades sedes da 
54a Edição da Copa São Paulo 
de Futebol Júnior 2024, a “Co-
pinha”. Com isso, Serra Bran-
ca e Queimadense, represen-
tantes do futebol paraibano 
na competição, já conhecem os 
seus respectivos adversários e 
as cidades sedes para disputa 
do maior torneio de futebol de 
categoria de base do país.

Atual campeão paraibano 
Sub-20, o Serra Branca partici-
pará pela primeira da compe-
tição e vai brigar por duas va-
gas no Grupo 4, com sede na 
cidade de Bebedouro-SP, lo-
calizado na região do Vale do 
Rio Grande, a 379 km da capi-
tal paulista. O Carcará do Ca-
riri terá como adversários In-
ter de Bebedouro-SP, Grêmio 
e Figueirense.

Para o treinador Dinho, a 
equipe vai encontrar dificul-

dades levando em considera-
ção a qualidade dos três ad-
versários. Mas o comandante 
do Serra Branca acredita no 
potencial de seus atletas para 
tentar surpreender na 1a fase 
da disputa.

“O Grêmio é atual cam-
peão gaúcho, vice da Copa 
do Brasil e com vários dos jo-
gadores com experiência no 
elenco profissional, o Figuei-
rense é referência como o clu-
be formador no nas categorias 
de base no Brasil. Por fim, o 
Inter de Bebedouro-SP é uma 
tradicional equipe das catego-
rias de base no futebol paulis-
ta. Apesar da qualidade dos 
adversários, temos qualida-
de na nossa equipe, com a ga-
rotada trabalhando firme e 
com capacidade de conseguir 
grandes feitos na disputa da 
competição”, destacou.

A Queimadense chega 
para marcar a sua segunda 
participação no torneio após 
herdar a vaga deixada com a 
desistência do CSP, que havia 
ficado com a vaga depois da 

conquista do vice-campeo-
nato estadual sub-20. O se-
gundo representante parai-
bano na competição terá uma 
missão complicada, pois caiu 
numa chave que conta, nada 
mais nada menos, que o atual 
bicampeão do torneio, o Pal-
meiras. Além do alviverde 
paulista, a Queimadense ain-
da vai encarar o Oeste-SP e o 
União ABC-MG, com todos os 
confrontos sendo disputados 
em Barueri-SP no Grupo 24.

“Ao mesmo tempo em ser 
um desafio, não deixa de ser 
um privilégio enfrentar a me-
lhor equipe de futebol da base 
do Brasil, mas deixar de enal-
tecer o Oeste-SP e o União 
ABC-MG. Sem dúvidas, será 
um momento importante na 
carreira de nossos atletas. Es-
tamos nos preparando para 
tentar fazer bonito na dispu-
ta”, disse Humberto Lopes, 
presidente da Queimadense.

Com datas definidas para 
o período de disputa da com-
petição sendo entre 2 e 25 de 
janeiro de 2024, tanto Serra 

Branca como Queimadense 
seguem nos ajustes finais de 
preparação antes de defini-
rem a logística de embarque 
para o estado de São Paulo. Na 
1a fase de disputa, dois times 
de cada grupo, a partir das 2a 
fase os confrontos serão dis-
putados no formato de mata
-mata, em jogo único. Ao todo, 
128 times e mais de 3.800 atle-
tas das safras de 2003 a 2008 
participam do principal tor-
neio de base do país.

Para a disputa da compe-
tição tem condições de jogo 
atletas nascidos em 2003, 
2004, 2005, 2006, 2007 e 2008; 
que estejam regularizados no 
BID até o dia 6 de outubro, em 
relação a clubes de outras fe-
derações. Para clubes filiados 
à Federação Paulista, as ins-
crições dos atletas foram pro-
tocoladas até 29 de setembro, 
visando a operacionalidade 
do sistema. Atletas cedidos a 
outros clubes por empréstimo 
terão condição de jogo desde 
que retornem ao clube de ori-
gem até o dia 1o de dezembro.

Serra Branca ficou no Grupo 4 na cidade de Bebedouro, enquanto a Queimadense no Grupo 24, em Barueri 

Paraibanos conhecem os adversários
COPA SÃO PAULO 2024

Participações dos Paraibanos na Copinha

1997 - Botafogo-PB
2000 - Botafogo-PB e Treze
2001 - Auto Esporte-PB e Sousa
2002 - Serrano-PB
2003 - Auto Esporte-PB
2004 - Estudantes de João Pessoa
2005 - Treze
2006 - Botafogo-PB e CSP
2007 - Campinense
2008 - Botafogo-PB
2009 - CSP
2010 - CSP
2011 - Nacional de Patos
2012 - Santos-PB
2013 - Botafogo-PB
2014 - CSP e Auto Esporte-PB
2015 - Botafogo-PB e Serrano-PB
2016 - Botafogo-PB e CSP
2017 - Botafogo-PB e Auto Esporte-PB
2018 - Botafogo-PB e São Paulo Crystal
2019 - CSP e Queimadense
2020 - Confiança-PB e Perilima
2022 - Confiança-PB e Perilima 
2023 - Botafogo-PB e CSP

*1998 e 1999 a Paraíba não teve 
representante e em 2021 não houve 
a competição devido a Covid-19
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Jogadores do Serra Branca, que já estão treinando há dias para a disputa da Copa São Paulo a partir de janeiro, estão no Grupo 4 com Inter de Bebedouro, Grêmio-RS e Figueirense-SC

Enquanto ainda está rolan-
do o Circuito Mundial de Vô-
lei de Praia na capital,  os cam-
peões do Circuito Brasileiro 
Sub-21 de Vôlei de Praia 2023 
já foram coroados em dispu-
ta no mesmo local e que ter-
minou na última terça-feira. 
Com os resultados da terceira 
e última etapa da temporada, 
Julhia/Karem e Pedro/Henri-
que garantiram o título geral. 

Na manhã de segunda-fei-
ra (22.11) aconteceram as par-
tidas que definiram as posi-
ções do pódio do torneio. Elas 
precisavam apenas de chegar 
nas semifinais, enquanto para 
eles estar na decisão era o su-
ficiente. 

Pedro e Henrique também 
ficaram com o título da etapa 
ao superarem Sérgio Henri-
que e Pedro Lucas por 2 sets 

a 0 (21/14 e 21/16), que além 
da prata em João Pessoa tam-
bém ficaram na segunda po-
sição geral. 

Na decisão feminina Ca-
rol Sallaberry e Marcela ven-
ceram as paraibanas Raissa 
e Clara por 2 sets a 0 (21/17 e 
21/7), prata na disputa. Com 
o resultado na etapa Carol e 
Marcela terminaram em ter-
ceiro na temporada. Antes das 
finais, na disputa pelo bron-
ze, Julhia e Karem superaram 
Beatriz/Caroline por 2 sets 
a 0 (21/16 e 21/7). Marcos e 
Gabriel completaram o pódio 
masculino com a vitória sobre 
Jean e Jonathan por 2 sets a 0 
(21/18 e 21/18).

Larissa e Andryele ficaram 
na quinta posição na etapa, 
mas encerraram a temporada 
em segundo lugar. O tercei-

ro lugar geral no masculino 
foi para Tiago e Vinícius, quer 
terminaram na quinta posição 
em João Pessoa.

Henrique, campeão da 3a 
etapa e campeão geral da tem-
porada falou da consagração. 
“Conseguimos manter nosso 
ritmo de voleibol durante toda 
a competição, que era a nossa 
proposta inicial. E vencer a eta-
pa e, principalmente a tempo-
rada, foi consequência deste 
processo. Agora é hora de co-
memorar”.

Julhia, campeã geral da 
temporada também comemo-
rou. “Nós nos juntamos nesta 
temporada quase que por aca-
so, e ter esta conquista significa 
muito. Este será o último ano 
da Karem nas categorias de 
base, então este título da tem-
porada fecha muito bem este 

Paraibanas conseguem a prata no Circuito Brasileiro Sub-21
VÔLEI DE PRAIA

Pódio do encerramento do Circuito Brasileiro Sub-21 disputado em João Pessoa
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ciclo. Não termos consegui-
do chegar na final não dimi-
nui o nosso trabalho, estamos 
muito satisfeitas com nossa re-
gularidade nas três etapas do 

sub-21. Estivemos no pódio em 
todas elas, o que nos deixa mui-
to contentes”.

Carol Sallaberry, campeã 
da etapa em João Pessoa co-

memorou: “Jogar aqui em 
João Pessoa foi uma expe-
riência muito boa, com a tor-
cida apoiando sempre.”, dis-
se Carol.
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Paraibana vai em busca de mais uma medalha nos Jogos que estão acontecendo em Santiago; Joel compete amanhã

Silvana Fernandes vai competir hoje
PARATAEKWONDO

João Thiago 

joaothiagocunha@gmail.com

A lutadora paraibana Silva-
na Fernandes estreia no para-
taekwondo no Parapan Ame-
ricano nesta sexta-feira (24). 
Ela luta na categoria abaixo de 
57 quilos e é a grande favorita 
para trazer o ouro.

O treinador Adriano de 
Lucena está bastante confian-
te da vitória. “A Silvana já co-
nhece todas as adversárias 
que ela vai encarar. Já venceu 
todas elas em outras competi-
ções. Eu acredito muito neste 
ouro. Penso que não teremos 
grandes dificuldades neste 
desafio”, explicou.

Silvana está desde o início 
da semana concentrada em 
Santiago, onde passa por trei-
namentos e pelo acompanha-
mento dos treinadores e téc-
nicos, se preparando para as 
lutas de hoje. Atualmente ela 
é a primeira no ranking mun-
dial, tendo vencido todos os 
campeonatos internacionais 
de que participou no segundo 
semestre deste ano.

Já Joel Silva, lutador tam-
bém paraibano, estreia no sá-
bado (25) na categoria até 80kg 
e também está concentrado. 
No Mundial do México, em se-
tembro, ele também teve bons 
resultados, trazendo o bronze.

“Ter participado do Mun-
dial facilita muito, pois ele já 
tem experiência em compe-
tições internacionais e já co-
nhece a maioria dos lutado-
res que vai enfrentar. Ele está 
muito tranquilo, seguro, sa-
bendo o que tem que fazer”, 
conclui Adriano.

As lutas dos dois ainda 
não estão definidas, pois são 
sorteadas pouco antes das 
disputas começarem. Paraibana Silvana Fernandes está confiante em conquistar mais uma medalha de ouro
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O Ministério Público da 
Espanha pediu, ontem, que 
o lateral-direito Daniel Al-
ves seja condenado a nove 
anos de prisão por agressão 
sexual, conforme publicado 
pela agência de notícias EFE. 
Além disso, o órgão defende 
que 150 mil euros (R$ 799,77) 
de indenização sejam pagos 
a mulher que acusa o joga-
dor brasileiro de estuprá-la 
no banheiro de uma casa no-
turna de Barcelona. O jogador 
afirma que teve relação se-
xual com a denunciante, mas 
diz que o ato foi consensual e 
nega a acusação

O MP também quer o 
cumprimento de dez anos de 
liberdade vigiada, após o fim 
da pena em cárcere, e que ele 
seja proibido de se aproximar 
da vítima, assim como de 
se comunicar com ela, pelo 
mesmo período. Ainda de 
acordo com a EFE, a Justiça 
negou um novo pedido de li-
berdade provisória efetuado 
pela defesa do jogador, pois 
considera que existe risco de 
fuga, uma vez que o acusa-
do detém um número eleva-
do de recursos financeiros e 
poderia deixar o país. Tam-
bém avalia que o julgamen-
to está muito próximo

O atleta de 40 anos está 
preso preventivamente des-
de janeiro, no Centro Peni-
tenciário Brians 2, em Bar-
celona, após ser acusado de 
ter cometido o crime em de-
zembro de 2022. Desde en-
tão, aguarda pelo julgamen-
to. Há pouco mais de uma 
semana, o Tribunal de Bar-
celona informou que encer-
rou a investigação e notificou 
as partes envolvidas. Ape-
sar disso, ainda não há uma 
data marcada para o início 
do julgamento, mas a expec-
tativa é que comece no final 
deste mês.

Durante o período em 
que está recluso, o brasilei-
ro mudou o seu depoimento 
por mais de uma vez, trocou 
de advogado de defesa e 
teve negado recursos para 
responder à acusação em 
liberdade. Além disso, ele 
entrou em um processo de 
divórcio com a modelo e 
empresária espanhola Joana 
Sanz, que acabou não sendo 
levado adiante. 

Relembre o caso
O caso teve sua primeira 

repercussão na imprensa es-
panhola ainda no ano passa-
do. No dia 31 de dezembro, o 
diário ABC revelou que Da-
niel Alves teria violentado 

Ministério Público da Espanha quer jogador 
brasileiro condenado a nove anos de prisão

DANIEL ALVES

Agência Estado sexualmente uma jovem na 
boate Sutton no dia anterior. 
A mulher esteve acompanha-
da por amigas a todo o ins-
tante e a equipe de seguran-
ça da casa noturna acionou a 
polícia catalã (Mossos d’Es-
quadra), que colheu o depoi-
mento da vítima.

No dia 10 de janeiro, a Jus-
tiça espanhola aceitou a de-
núncia e passou a investi-
gar o jogador brasileiro que 
por muitos anos defendeu a 
camisa do Barcelona. Incon-
sistências 

nas versões dadas pelo atle-
ta à Justiça, além da possibi-
lidade de fuga do país euro-
peu, fizeram com que a juíza 
Maria Concepción Canton 
Martín decretasse a prisão 
de Daniel Alves no dia 20 
de janeiro, uma sexta-feira, 
após prestar depoimento. O 
Juizado de Instrução 15 de 
Barcelona conduz a investi-
gação. Nas contradições, Da-
niel Alves chegou a dizer que 
não conhecia a mulher que o 
acusava; depois, revelou que 
houve relação sexual com 

ela, mas de forma con-
sensual.

Julgamento de 
Daniel Alves ainda 
não tem data
marcada pela 
justiça espanhola
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Triste daquele que não tem uma sau-
dade boa para lembrar. Um sonho 
interrompido, um universo paralelo 

para onde possa projetar aquele caminho 
diferente por onde tivesse trilhado e, a partir 
dali, sua vida tivesse seguido outro rumo. 
Uma relação com fim sem arestas, encerrada 
por motivo de força maior, acaso do destino, 
porque cada um precisou seguir um caminho 
diferente, ou ainda porque o encontro se deu 
em um momento de impossível continuidade. 
O tempo de cada um nem sempre dá match, 
mas esses fins podem de toda forma resultar 
num lampejo de boa lembrança, como aque-
le sorriso arrancado no meio do dia, sem 
motivo algum, que dá e passa. Namoro bom 
quando termina é desse jeito.

Parece muito bonito de se falar olhando 
para trás, depois que tudo deu certo. Mas 
quem vive o momento da ruptura sabe o 
tamanho da dor. As projeções arruinadas, a 
paixão abruptamente arrancada de dentro 
do peito e lançada para bem longe. Assim 
estão os torcedores argentinos desde que ou-
viram falar da saída do técnico Lionel Scalo-
ni da seleção nacional de futebol. “O sarrafo 
está muito alto”, ele disse, em meio a uma 
entrevista concedida após a vitória sobre a 
Seleção Brasileira,  em pleno Maracanã. 

O torcedor argentino está em frangalhos. 
Grandes técnicos já passaram pela seleção 
nos últimos anos. Nomes de ‘grife’, como 
Jorge Sampaoli e Edgardo Bauza. Todos 
tiveram a oportunidade de comandar um 
time que tem como maestro um dos maiores 
jogadores de todos os tempos: Lionel Messi. 
Mas foi com Scaloni que a Argentina saiu da 
longa fila de espera por um título mundial. 
E agora, no auge, o que ele faz? Decide ir 
embora. Ainda não é prego batido e ponta vi-
rada, mas o treinador argentino fala em tom 
de despedida.

Pode ser a pressão interna, dificuldade 
no clima entre os jogadores, sonho de co-
mandar um dos grandes clubes europeus 
e disputar uma Liga dos Campeões. Pode 
até ser proposta das arábias, aonde ele terá 
condições de fazer seu pé-de-meia, juntar 
dinheiro suficiente para até o fim da vida e, 
depois, decidir o que de fato o motiva. 

Do lado de quem comemora uma conquis-
ta de Copa do Mundo e viveu mesmo que 
por pouco tempo o sonho de uma hegemonia 
internacional, trata-se de um namoro bom 
que chega ao fim. Para Scaloni, pensando 
em sua gestão de carreira, ele sai no auge 
e deixa a marca de que conquistou o que 
era mais difícil. Fica também o sonho nos 
corações dos torcedores do que poderia ser 
alcançado caso ele continuasse, mas isso só 
se concretiza com uma derrota após a saída 
do treinador vencedor. 

Como já foi dito por diversos comentaris-
tas esportivos e até mesmo por mim, neste 
espaço, assim deveria ter feito Luiz Felipe 
Scolari, o Felipão, quando deixou a Seleção 
após a conquista do Mundial de 2002. Com 
o título debaixo do braço, não deveria nunca 
mais ter voltado. O que pesa mais, o penta-
campeonato ou a derrota em casa por 7 a 1, 
em 2014? Eu digo que o título, mas a derrota 
poderia ter sido evitada somente com uma 
negativa à CBF. Emprego não lhe faltava, 
talvez podendo ganhar até melhor. Ousou 
voar mais alto, num bicampeonato pessoal 
em casa, histórico, e amargou foi o tombo. 

Caso realmente deixe o comando da sele-
ção argentina, Scaloni criará imediatamen-
te uma fenda temporal na cabeça de todo 
torcedor. Um universo paralelo onde ele teria 
continuado à frente do time de Messi com 
vitórias, conquistas e recordes alcançados e 
impossíveis de serem quebrados. Se deixar 
mesmo o comando técnico da Argentina, 
Scaloni se despede como quem encerra um 
namoro bom.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Namoro bom
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Português acredita que o clube espanhol irá renovar o contrato e ele não assumirá a Seleção Brasileira em 2024

Mourinho não vê a saída de Ancelotti
REAL MADRID

Agência Estado

Curtas
Romário vê Neymar ainda
longe dos grandes craques

Embora considere Neymar um dos mais impor-
tantes atletas que vestiram a camisa da Seleção 
Brasileira na história, Romário afirmou que ainda 
falta "um pouco" para que o atacante, atualmente 
lesionado, alcance o mesmo patamar do próprio Ro-
mário e de outros jogadores lendários que defende-
ram o Brasil, como Ronaldo, Zico e Pelé. "Os núme-
ros são impressionantes. Ele é merecedor e um dos 
melhores que vi jogar com a seleção. Mas quando 
fala de alto nível e patamar bem acima, ainda 
falta um pouco para o Neymar", opinou Romário, 
durante participação do programa "Boleiragem", 
do SporTV. "Mas ele ainda tem condição de chegar 
nesse patamar", considerou o Baixinho. Os "nú-
meros impressionantes" a que o ex-jogador e hoje 
senador se referem são os 79 gols que Neymar 

marcou e o colocam à frente de Pelé na arti-
lharia histórica da Seleção Brasileira.

Corinthians abre, hoje, a 
35a rodada contra Bahia

O técnico Mano Menezes encaminhou o time 
do Corinthians que entrará em campo diante do 
Bahia nesta sexta-feira, às 21h, na Neo Química 
Arena, pela 35ª rodada do Brasileirão. O treino, 
realizado no Centro de Treinamento Joaquim, con-
tou com a presença de Matías Rojas, que esteve 
com a seleção do Paraguai nos jogos das Elimi-
natórias para a Copa do Mundo. O paraguaio 
treinou normalmente, mas deve continuar sendo 
opção no banco de reservas para o duelo com o 
Bahia. Mano Menezes deve apostar em um meio 
de campo com Gabriel Moscardo, Maycon, Renato 
Augusto e Giuliano, uma equipe mais experiente 
que está acostumada com a pressão.

O duelo tem uma certa importância já que é 
diante de um adversário direto na luta contra o 
rebaixamento e também pode confirmar a perma-
nência do Corinthians na divisão.

Soteldo de volta ao Santos 
no jogo contra o Botafogo

Após defender a Venezuela nas Eliminató-
rias para a Copa do Mundo, o atacante Soteldo 
está de volta ao Santos. O jogador é o princi-
pal nome do técnico Marcelo Fernandes para 
o confronto com o Botafogo, neste domingo, às 
16h, no Mané Garrincha, pela 35ª rodada do 
Brasileirão. Por outro lado, o treinador não terá 
o volante Tomás Rincón. Rincón também estava 
com a seleção venezuelana, mas retornou antes 
de Soteldo por causa de uma lesão muscular 
na coxa direita, que o tirou da partida diante 
do Peru. O jogador já mostrou evolução, mas 
não deverá ter condições de entrar em campo 
no domingo.A expectativa é que o Santos entre 
em campo com: João Paulo; Messias, Joaquim 
e Dodô (Nonato); Lucas Braga, Rodrigo Fernán-
dez, Jean Lucas, Lucas Lima e Kevyson; Soteldo 
e Marcos Leonardo.

Jogos de Paris têm nova
carga de ingresso à venda

Um novo lote de 400 mil ingressos para os 
Jogos Olímpicos e Paralímpicos de Paris-2024 será 
aberto no dia 30 de novembro, conforme informou 
a organização do evento. As vendas serão realiza-
das por meio do site https://tickets paris2024.org/
en/, canal oficial de comercialização, com lugares 
disponíveis para todos os esportes, exceto o surfe, 
que será disputado no Taiti, onde há polêmica em 
razão da necessidade de construção de uma torre 
de alumínio no meio do oceano. De acordo com o 
comunicado do comitê organizador, as vendas se-
rão realizadas por ordem de chegada, sem sorteio 
de número de compra. Também serão comercia-
lizadas entradas para as cerimônias de abertura 
e encerramento. Um terço do lote será vendido na 
faixa de 50 euros (R$ 266,62), e as entradas mais 
caras serão de 2,7 mil euros (R$ 14,3 mil). Já o valor 
das mais baratas será de 24 euros (R$ 127,98).

Apontado como um pos-
sível candidato para substi-
tuir Carlo Ancelotti no Real 
Madrid caso o italiano aceite 
convite da Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) para 
dirigir a seleção em 2024, José 
Mourinho disse que prefere 
que o atual comandante siga 
na Espanha.

“Voltar para o Real 
Madrid? Florent i-
no (Pérez, presidente) 
é muito esperto. Ele já 
tem um super treina-
dor, por que ficaria pen-
sando em outro? Eu sou 
madrilista e por isso es-
pero que Ancelotti fique. 
Ele é o técnico perfeito para 
o Real Madrid”, disse o atual 
técnico da Roma, em entrevis-
ta à emisora RAI1, da Itália.

Na visão de Mourinho, 
Florentino vai oferecer uma 
renovação de contrato para 
Ancelotti que vai fazer o trei-
nador renovar o vínculo que 
se encerra no meio de 2024. Na 
CBF, há a certeza que o italia-
no assumirá a Seleção Brasi-
leira no meio de 2024 e já tra-
balhará na Copa América dos 
Estados Unidos.

“Acho que somente um 
maluco como eu pode deixar 
o Real Madrid sem que o clu-
be queira. Eu saí mesmo quan-
do eles queriam que eu ficasse. 
Brasil? Estou certo que ao pri-
meiro sinal de Florentino, An-
celotti ficará.

Outro nome cogitado 
para assumir a Seleção Bra-
sileira, Mourinho garantiu 
que sua meta quando dei-
xar a Europa será dirigir 
uma equipe do mundo ára-
be. “Acho que um dia irei 
ingressar na Liga Saudi-
ta. Acho que vou treinar lá, 
sim. Mas esse dia não será 
amanhã e nem depois de 
amanhã.”

A Copa do Mundo Sub-
17 da Fifa Indonésia 2023 
oferece nesta sexta-feira (24) 
duas quartas de final de dar 
água na boca, com dois jo-
gaços envolvendo pesos pe-
sados de seus continentes 
na luta por uma vaga nas 
semifinais.

A primeira vaga na se-
mifinal será decidida por 
um Superclássico Sub-17, 
com o Brasil enfrentando 
a Argentina, às 9h (horá-
rio de Brasília), com  trans-
missão pelo SporTV, sendo 
que os dois jogos das semi-
finais serão no Estádio In-
ternacional de Jacarta, na 
Indonésia. 

A Seleção Brasileira 
é a segunda equipe com 
mais títulos na competi-
ção, quatro, ficando atrás 
apenas da Nigéria, que 
tem cinco. A Argentina, 
por sua vez, ainda não 
venceu esta competição e 
vai com tudo para tentar 
eliminar os seus vizinhos. 

A Espanha enfrentará a 
Alemanha às 15h30 (horá-
rio de Brasília). Os dois gi-
gantes europeus buscam 
o primeiro título nesta ca-
tegoria. Olho neles: Marc 
Guiu, da Espanha, e Noah 
Darvich, meia-atacante e 
capitão da Alemanha.

Brasil decide
vaga na final
com Argentina

MUNDIAL SUB-17

José Mourinho está sendo apontado 
como substituto de Ancelotti, mas não 
dá crédito à informação por achar que 
não haverá mudança no Real Madrid

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Imagens Staff/CBF

As lamentáveis cenas 
vexatórias de briga entre 
torcedores do Brasil e da 
Argentina com a polícia 
do Rio e também a con-
fusão entre jogadores da 
Venezuela com o policia-
mento em Lima marcaram 
negativamente a 6ª rodada 
das Eliminatórias Sul-A-
mericanas para a Copa do 
Mundo de 2026. Em nota, 
a Conmebol condenou “to-
das as formas de violên-
cia”, mas se esquivou de 
responsabilidade e afir-
mou que a responsável por 
possíveis punições aos en-
volvidos é a Fifa.

“Após os acontecimen-
tos ocorridos durante as 
Eliminatórias Sul-Ame-
ricanas para a Copa do 
Mundo de 2026 e com o 
objetivo de prestar infor-

mações ao público, cabe o 
seguinte esclarecimento: 
a Conmebol condena to-
das as formas de violência 
e sempre cooperará com 
ações que visem banir a 
violência, o racismo, a xe-
nofobia e a discriminação”, 
afirmou a entidade na últi-
ma quarta-feira.

Desde a decisão da 
Copa Libertadores en-
tre Fluminense e Boca Ju-
niors, no Maracanã, que o 
clima é bastante hostil en-
tre brasileiros e argentinos, 
com torça de acusações de 
racismo de um lado e xe-
nofobia do outro. E sempre 
com a polícia exagerando 
na força, o que vem revol-
tando a Conmebol.

“Neste sentido, a Con-
federação Sul-Americana 
tem trabalhado sistema-

ticamente para erradicar 
este flagelo que atinge o 
futebol sul-americano e 
mundial. E se coloca à dis-
posição para continuar co-
laborando em qualquer 
iniciativa que busque er-
radicar a intolerância e a 
violência no esporte.”

Por fim, a entidade fri-
sou que não pode ir além 
no quesito disciplinar de 
aplicar punição aos en-
volvidos. “Da mesma for-
ma, destaca-se que a Con-
mebol não é organizadora 
das Eliminatórias para a 
Copa do Mundo. O desen-
volvimento das regras que 
regem as Eliminatórias, 
bem como a decisão de 
abertura de investigação 
e a aplicação de possíveis 
sanções, são competências 
exclusivas da Fifa.”

Conmebol lamenta violência
ELIMINATÓRIAS

Brasil e Argentina no Maracanã, mas o futebol perdeu para a pancadaria na arquibancada
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654 — Kotoku, imperador japonês
1072 — Pancrácio IV, rei da Geórgia
1991 — Freddie Mercury, cantor e compositor 
anglo-tanzaniano
2012 — Héctor Camacho, boxeador
porto-riquenho
2014 — Hermano José Bezerra de Lima, 
jornalista, professor, teatrólogo e cronista 
social (PB)
2020 — Fernando Vannucci, jornalista e 
apresentador de televisão brasileiro
2022 — Luzinete Silva Firmino (Rainha das 
Serestas), cantora (PB)

Mortes na História

Obituário
Jardel Sebba Filho
20/11/2023 – Aos 48 anos, em São 
Paulo (SP), de câncer. Jornalista 
foi editor de jornalismo da revista 
Playboy e, ao longo da carreira, 
foi premiado por trabalhos como 
as entrevistas com o cantor e 
compositor Gilberto Gil, o ex-presidente Jair 
Bolsonaro e o cantor Nando Reis.

Foto: Goiás 24 Horas

Maykewerton Nogueira
21/11/2023 – Aos 27 anos, em João 
Pessoa (PB). Morreu após passar 
mal quando treinava dentro de uma 
academia de ginástica localizada 
no Parque do Sol. A causa da morte 
está sendo investigada.

Foto: Notícia Paraíba

Renato Castro Lago (Keka)
22/11/2023 – Aos 69 anos, em 
Campina Grande (PB), de câncer na 
próstata. Engenheiro e empresário, 
morreu em casa, no bairro de 
Itararé. Dono da Tintas Lux, foi 
vice-presidente da Federação 
das Indústrias do Estado da Paraíba (Fiep). 
Ele também era proprietário de outras duas 
indústrias: Plastman e Daqua.

Foto: Jornal da Paraíba

Iran
22/11/2023 – Aos 17 anos, em 
Bayeux (PB), assassinado. Foi 
encontrado morto com as mãos 
amarradas na Mata do Xem-Xem, 
no bairro Mário Andreazza. Era 
morador do Bairro das Indústrias, 
em João Pessoa (PB).

Foto: Reprodução

Luiz Vítor dos Santos
21/11/2023 – Servidor técnico-
administrativo aposentado da 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), que atuava no Campus III. 
Quando na ativa, ocupava o cargo 
de assistente em administração, 
atuando em vários setores, incluindo Biblioteca 
e setor de Recursos Humanos, no Centro de 
Ciências Humanas, Sociais e Agrárias e o 
Colégio Agrícola Vidal de Negreiros.

Foto: Ascom-UFPB

Elaine Cristina Santos
21/11/2023 – Aos 38 anos, de 
pneumonia. Jornalista, que 
estava grávida do segundo filho, 
apresentava o ‘Canção Nova Notícias’ 
e atuava na emissora há mais de 15 
anos. O bebê também morreu.

Foto: Instagram

Aforismo

Sun Tzu

Serviço é disponibilizado por meio de cadastramento no Departamento de Morfologia da própria universidade

UFPB tem programa para voluntários
DOAÇÃO DE CORPOS

Qualquer pessoa pode ser 
doadora voluntária do seu 
corpo para estudos na Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), exceto nos casos de 
morte suspeita ou violenta. 
Não existe restrição por pa-
tologias, como cardiopatias, 
câncer ou doenças neuroló-
gicas, por exemplo.

Para se tornar um doador 
voluntário de corpo, o primei-
ro passo é entrar em contato 
com o Departamento de Mor-
fologia da UFPB para realizar 
o cadastro com o Programa 
de Doação de Corpos (PDC). 

É necessário também preen-
cher um Termo de Intenção. 
Atualmente, dez pessoas es-
tão inscritas no programa.

No entanto, é necessário 
que a família aceite. Ainda 
que seja em escrito o desejo 
de ter seu corpo doado para 
a ciência, caso os familiares 
não realizem a doação, nada 
pode ser feito.

“Quando eu morrer e se 
a minha família não quiser 
doar? Nesses casos, não tem 
o que ser feito, como a gente 
vai saber que a pessoa fale-
ceu? O máximo que fazemos 
é pedir a conscientização da 
família, no sentido mesmo de 
respeitar. Mas a maioria deles 

a gente vê que tem uma di-
ficuldade de convencimen-
to”, revela a professora Amira 
Medeiros, do Departamento 
de Morfologia do Centro de 
Ciências da Saúde (CCS), da 
UFPB, que também é coorde-
nadora do PDC.

Por outro lado, quando a 
manifestação do desejo de 
doar o corpo não foi registra-
da em vida, a doação também 
pode ser feita pela família. No 
caso de crianças, óbito fetal 
ou neonatal, os pais são res-
ponsáveis pela doação.

A doação é realizada di-
retamente entre o doador e 
a UFPB, conforme previs-
to no Código Civil Brasilei-

ro (CCB), no artigo 14, da Lei 
10.406/2002: “É válida, com 
objetivo científico, ou altruís-
tico, a disposição gratuita do 
próprio corpo, no todo ou em 
parte para depois da morte. 
O ato de disposição pode ser 
livremente revogado a qual-
quer tempo”.

De acordo com a profes-
sora Amira Medeiros, os trâ-
mites não envolvem o Insti-
tuto Médico Legal (IML) ou 
o Serviço de Verificação de 
Óbitos (SVO). “Na Certidão 
de Óbito, ao invés do nome 
do cemitério, consta o sepul-
tamento na UFPB, que pas-
sa a ser a responsável legal 
pelo corpo”, explica. A historiografia clássica paraibana 

não se deteve na ocupação 
holandesa da Capitania da 

Parahyba. Há muitas lacunas que não 
foram preenchidas com informações 
corretas: determinados fatos históricos 
que aconteceram na Parahyba de 1634 
(1633?) a 1654 não constam nos textos dos 
historiadores Maximiliano Lopes Machado, 
Irineu Ferreira Pinto, Lyra Tavares, Horácio 
de Almeida etc.

Li, recentemente, um texto 
(‘Mamanguape em Chamas’) do jornalista 
Ademilson José, que integra o Grupo 
de Pesquisa em História do Brasil 
Holandês, publicado em A União (26 
de março de 2023), no qual ele afirma 
que os holandeses estiveram no Vale do 
Mamanguape em 1633.

Segundo Ademilson 
José, “o fato se deu 
mais, principalmente, 
em 15 de novembro de 
1633 e está detalhado 
no livro ‘Panorama de 
Mamanguape’, de autoria 
de Adiel Alves Rodrigues.

Nessa expedição 
punitiva de 1633, os 
flamengos incendiaram 
o povoado (Freguesia?) 
de Mamanguape. No 
furor bélico dos batavos, 
nem sequer pouparam 
a bela igreja barroca de 
São Pedro e São Paulo, 

construída em 1630.
Os incendiários justificaram assim 

o sinistro: “Aqui há jesuítas demais...”. 
Não esquecer que os flamengos eram 
calvinistas fanáticos. Não incendiaram as 
igrejas de Olinda, em 1631?

Note bem, leitor, tudo isso aconteceu 
menos de um ano antes da invasão e 
ocupação da Capitania da Parahyba, em 
24 de dezembro de 1634, pelos holandeses.

O que se pode deduzir de tudo isso é que 
os neerlandeses faziam frequentemente 
expedições ao território da Parahyba.

Isso pode ser comprovado no livro do 
cronista holandês Johannes de Laet (1582-
1649): ‘História dos feitos da Companhia 
Privilegiada das Índias Ocidentais’.

Sabe, leitor, é muito provável (hipótese 
minha) que Domingos Fernandes Calabar 
tenha participado do incêndio da 
povoação de Mamanguape, pois o Vale do 
Mamanguape era por demais conhecido 
do mateiro Calabar, chegando até o 
historiador paraibano Celso Mariz afirmar 
que “Calabar saqueava de Porto Calvo a 
Mamanguape” (ver ‘Apanhados históricos 
da Parahyba’, P.28).

A presença holandesa no Vale do 
Mamanguape carece ainda de muitas pesquisas.

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Holandeses
no Vale do
Mamanguape

Carlos Azevedo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil Holandês

n 

Os flamengos 
eram 
calvinistas 
fanáticos 
e, antes 
das igrejas 
católicas 
de Olinda, 
incendiaram 
Mamanguape

“Trate seus homens como seus 
filhos, e eles o seguirão aos vales 
mais escuros. Trate-os como filhos 
queridos, e eles o defenderão com 

o próprio corpo até a morte.”
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n Funerária deixa de cremar os corpos I
Os restos mortais de pelo menos 189 pessoas 
foram encontrados em avançado estado de 
decomposição e removidos de uma funerária 
no Colorado, nos Estados Unidos. A funerária 
era contratada para cremá-los ou realizar 
o chamado “funeral verde”, sem fluídos de 
embalsamento.

n Funerária deixa de cremar os corpos II
Os restos mortais foram encontrados pelas 
autoridades em resposta a um relato de um 
odor desagradável na funerária Return to 
Nature, dentro de um prédio com aspecto 
macabro na pequena cidade de Penrose. Os 
esforços para identificar os restos mortais 
começaram com a ajuda de uma equipe do 
FBI que é enviada para eventos com vítimas 
em massa, como acidentes aéreos.

n Morre cão mais velho do mundo
Bobi, um cão da raça Rafeiro do Alentejo 
que entrou pro Guiness, livro mundial de 
recordes, em fevereiro deste ano, morreu aos 
31 anos de idade, após passar alguns dias 
internado por complicações de saúde. Ele 
vivia em Conqueiros, uma aldeota no Distrito 
de Leiria, em Portugal. O tutor de Bobi, Leonel 
Costa, atribuiu sua longevidade ao estilo de 
vida pacato e livre. O cão nunca ficou preso 
e se alimentava de comida de humanos. A 
expectativa de vida para cães dessa raça é 
entre 12 a 14 anos de idade e a mãe de Bobi, 
também contrariando a expectativa, viveu até 
os 18 anos de idade.

Breves & Curtas

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículos 7 lugares 
para atender a Secretaria de Educação do município de Alcantil – PB, conforme termo de convênio 
n° 250/2023 – Secretaria de Estado da Educação. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 
07 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 07 de Dezembro de 2023. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Alcantil - PB, 22 de Novembro de 2023
AYALLA CARLA SILVA DO CARMO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 14:00 horas do dia 11 de Dezembro de 
2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedo e 
Drenagem da Travessa Geraldo Correia de Melo (Trecho 1), Rua Geraldo Correia de Melo e Travessa 
Deputado José Rocha Barreto, localizada neste município, referente ao Contrato de Repasse nº 
1083641–55/2022 – (934205) – MINISTERIO DAS CIDADES – Pavimentação em Paralelepípedo 
e Drenagem no Município de Araçagi – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 981514660. E-mail: licitacaoaracagipma@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 23 de Novembro de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para confecção de vestuários para atender a demanda das diversas secretarias deste 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 
3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Edital: http://www.aroeiras.
pb.gov.br/home; www.tce.pb.gov.br. 

Aroeiras - PB, 23 de Novembro de 2023
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa especializada para o fornecimento fogos de artifício, 
para atender as demandas deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00025/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 02.090–SECRETARIA 
DE CULTURA, ESPORTE E TURISMO 02090.13.392.2015.2025 – INCENTIVO À CULTURA 
REALIZAÇÃO DE EVENTOS 02090.27.122.2001.2024 – ATIVIDADES OPERACIONAIS DA 
SECETUR 3.3.90.30.99.00 OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00206/2023 - 20.10.23 até 31.12.23 - JOAREZ SOUZA 
DO Ò - R$ 114.050,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2023
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, por meio da Comissão Permanente de 

Licitação, TORNA PÚBLICO que o pedido de IMPUGNAÇÃO AO EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS 
N.º 003/2023, tempestivamente interposto pela empresa OBJETIVA CONCURSOS LTDA. – CNPJ 
00.849.426/0001-14, foi analisado e julgado PARCIALMENTE PROCEDENTE, conforme Ata de 
Julgamento constante nos autos do Processo. Considerando a necessidade de alteração no Edital 
que afeta diretamente a elaboração das propostas, a data de abertura da referida licitação prevista 
para o dia 24/11/2023 às 10:00 horas, fica adiada para o dia 26/12/2023, no mesmo horário inicial-
mente previsto. Outras informações pelo Telefone (83) (83) 3358-1005.

Barra de São Miguel – PB, 23 de novembro de 2023.
ANTONIO AELSON CANEJO DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2023
O Pregoeiro Oficial comunica que o Pregão Presencial nº 00047/2023 que ocorreria nesta data, foi 

adiado devido a motivos superiores para o dia 01 de Dezembro de 2023 às 08:00 horas, no mesmo 
local inicialmente divulgado: Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. 

Belém - PB, 23 de Novembro de 2023
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A 

CONSTRUÇÃO DA GARAGEM PÚBLICA NO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB. LICITANTES HABILITA-
DOS: ANCORA CONSTRUTORA LTDA; APN CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; CONCRENOR 
CONSTRUCOES DO NORDESTE LTDA; D K CONSTRUÇÕES EIRELI; EMPREENDIMENTOS 
CONSTRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA; POLYEFE CONSTRUCOES, LIM-
PEZA E CONSERVACAO EIRELI; PONTES CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA; PRIIMEE.
CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA.  LICITANTES INABILITADOS: AGRESTE 
CONSTRUTORA E COMERCIO LTDA; CONSTRUSOL EMPREENDIMENTOS E SERVICOS 
LTDA; CONSTRUTORA H S LTDA; EOS CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI; M 
DE M CORDEIRO FILHO CONSTRUCOES E ENERGIAS SOLARES; SERRA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; VALTER ALVES SERVICOS DE ENGENHARIA EIRELI; WJX CONSTRUCOES 
E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 04/12/2023, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Flávio 
Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis. E-mail: 
licitacaobelempb@gmail.com. 

Belém - PB, 23 de Novembro de 2023
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

TERMO ADITIVO OITAVO
CONTRATO Nº 01.090/2019 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: CL CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ nº 09.335.002/0001-06.
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO aos Contratos nº. 01.090/2019 de 04 

de junho de 2019 prorrogando sua vigência por mais 200 (duzentos) dias, iniciando-se dia 01 de 
novembro de 2023 prorrogando sua vigência até 19 de Maio de 2024.

PROCESSO: TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 57, I e § 1º, inciso II, da Lei nº. 8.666/93 atualizada, alterando 

a cláusula segunda do contrato.
DATA ASSINATURA: 01 de Novembro de 2023

TALITA LOPES ARRUDA
PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

SEXTO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 01.088/2021 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: DEL ENGENHARIA EIRELI ME, CNPJ nº 17.415.942/0001-33.
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO aos Contratos nº. 01.088/2021 de 04 de 

agosto de 2021 prorrogando sua vigência por mais 210 (Duzentos e Dez) dias, iniciando-se dia 24 
de novembro de 2023 prorrogando sua vigência até 21 de junho de 2024.

PROCESSO: TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2021
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 57, I e § 1º, inciso III, da Lei nº. 8.666/93 atualizada 
DATA ASSINATURA: 21 de novembro de 2022

TALITA LOPES ARRUDA
PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 0121/2022

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: GIPAGEL AUTO PEÇAS LTDA-EPP, inscrita no CNPJ nº 35.588.102/0001-54
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 0121/2022, de 11 de 

novembro de 2022, oriundo da PREGÃO ELETRÔNICO nº. 0033/2022, para prorrogar por igual 
período o prazo constante na Cláusula segunda, iniciando – se dia 09 de novembro de 2023, e 
terminando dia 08 de novembro de 2024.

PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO nº 0033/2022
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 

10.192/2021
DATA ASSINATURA: 09 de Novembro de 2023.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00040/2023
O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo/PB, através de seu Pregoeiro Substituto, convoca 

as empresas participantes do Pregão Eletrônico Nº 00040/2023, cujo objeto é a Contratação de 
empresa especializada para confecção e fornecimento de fardamento para os Agentes Comunitários 
de Saúde (ACS), Agentes de Combate às Endemias (ACE), Vigilância em Saúde, SAD e Zoonose, 
para reabertura da sessão, a qual ocorrerá no dia 27 de Novembro de 2023, às 10:00hs, no en-
dereço eletrônico: www.licitacaocabedelo.com.br. Referência: horário de Brasília/DF. Informações: 
08:00 as 14:00h dos dias úteis.

Telefone: (083) 3250-3121 - Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br
Cabedelo - PB, 23 de Novembro de 2023

YURI VERAS LEANDRO
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

TERMO DE RATIFICAÇÃO
ADESÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 2.05.007/2023/SEMAS/PMCG

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.05.125/2023
A SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – SEMAS, através do seu ordenador de 

despesa , no uso das suas atribuições legais e de acordo com o que determina a Lei Nº 8.666/93 e 
a Lei Nº 10.520/02 , bem como considerando o que consta na ADESÃO DE ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS Nº 2.05.007/2023 celebrada em decorrência da ata de registro de preços nº 041/2023 - M 
derivada do  pregão eletrônico (SRP) Nº 055/2022, promovido pela secretaria de administração, vem 
RATIFICAR A ADESÃO, para a aquisição de mobiliário (Roupeiro em aço) em atendimento ao INS-
TITUTO DE EDUCAÇÃO E ASSISTÊNCIA AOS CEGOS DO NORDESTE, recursos obtidos através 
de EMENDA PARLAMENTAR – TRANSFERÊNCIAS. Funcional Programática: 08.244.1007.2020 
– Ações de assistência geral a comunidades. Fonte de Recursos: 17060000 Elemento de Despesa: 
4490.52. VIGÊNCIA: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2023. VALOR: R$: 3.240,00 (Três mil, duzentos e 
quarenta reais), em favor do fornecedor: A J P DE SOUZA & CIA COMÉRCIO ATACADISTA LTDA, 
CNPJ nº 31.070.140/0001-60.

Campina Grande, 10 de novembro de 2023.
PÂMELA VITAL DO RÊGO FREIRE

Secretária Municipal de Assistência Social

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO Nº 2.05.203/2023

ADESÃO A ATA DE REGISTRO
DE PREÇOS N° 2.05.007/2023/SEMAS/PMCG

OBJETO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 2.05.007/2023/SEMAS/PMCG , 
PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO (ROUPEIRO EM AÇO) EM ATENDIMENTO AO INSTITUTO 
DE EDUCAÇÃO E ASSISTÊNCIA AOS CEGOS DO NORDESTE, RECURSOS OBTIDOS ATRAVÉS 
DE EMENDA PARLAMENTAR – TRANSFERÊNCIAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
Nº 055/2022, e  Ata de Registro de preços Nº 041/2023 – M, DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 08 
243 1019 2131 - Ações serviços convivência e fortalecimento vínculos SCFV; 08 243 1019 2135 
- Ações dos CRAS; 08 244 1007 2020 – Ações de assistência geral a comunidades. ELEMENTO 
DA DESPESA: 4490.52 FONTE DE RECURSOS:17060000. VIGÊNCIA: 10.11.2023 a 31.12.2023. 
PARTES CONTRATANTES: SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL CNPJ Sob o Nº 
08.993.917/0001-46 e a Empresa A J P DE SOUZA E CIA COMÉRCIO ATACADISTA LTDA, pessoa 
jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ Nº 31.070.140/0001-60, VALOR: R$ 3.240,00 (três mil, 
duzentos e quarenta reais), Contrato nº 2.05.203/2023.

Campina Grande - PB, 10 de novembro  de 2023. 
PÂMELA VITAL DO RÊGO FREIRE
Secretária de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2023
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1.017/2023

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA DE SAÚDE DA PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, 

através da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público que realizará, às 09:00 horas 
do dia 12 de dezembro de 2023, TOMADA DE PREÇOS do tipo MENOR PREÇO, em Regime de 
EMPREITADA por PREÇO GLOBAL, cujo OBJETO é a CONSTRUÇÃO DE UNIDADE BÁSICA DE 
SAÚDE NA RUA DAS QUIXABEIRAS, S/N, BAIRRO DAS MALVINAS, NA CIDADE DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA. O Edital está à disposição na Rua Irineu Joffily, 304, Centro, 
2º andar, CEP: 58400-270, Campina Grande – PB e através dos portais: (https://campinagrande.
pb.gov.br/portal-da-transparencia/licitacoes-e-contratos), (https://sistema.campinagrande.br/cdc) e 
(https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf), ou por solicitação nos e-mails: cplpmcg@cam-
pinagrande.pb.gov.br e pmcglicitacao@gmail.com ou no endereço eletrônico cdc.campinagran.de.

Campina Grande, 23 de novembro de 2023.
MARISETE FERREIRA TAVARES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua: Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO PARA A MODERNIZAÇÃO DA AGRICULTURA DO MUNICIPIO DE 
CASSERENGUE, CONFORME CONVÊNIO Nº 0111/2021 DO GOVERNO DO ESTADO. Abertura 
da sessão pública: 10:30 horas do dia 06 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: 10:31 
horas do dia 06 de Dezembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. E-mail: 
licitacaocasserengue@hotmail.com. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Casserengue - PB, 23 de Novembro de 2023.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE 2.º TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 00007/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO SEGUIMENTO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, 

DESTINADA A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO COM 
MEIO–FIO PRÉ–MOLDADO EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE–PB, 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 917690/2021/MDR/CAIXA.  FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
57 – Lei Federal 8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00007/2023 - Tomada 
de Preços nº 00004/2022. VIGÊNCIA: 150 (cento e cinquenta) dias de 17/11/2023 até 17/04/2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de CASSERENGUE e RM CONSTRUCAO LTDA. 
DATA DE ASSINATURAS: 16/11/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV037/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Adjudicar e Ratifico o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV037/2023, nos 
termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objeti-
va: Contratação de direta da pessoa jurídica Gustavo José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar 
Engenharia & Consultoria), CNPJ: 27.555.389/0001-98, para prestar serviços na execução recu-
peração e alargamento das estradas vicinais, aliando a substituição de madeiras e arame farpado 
na zona rural do Município de Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base 
nos elementos constantes da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação 
da pessoa jurídica: Gustavo José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar Engenharia & Consultoria), 
CNPJ: 27.555.389/0001-98, Rua Felizardo Nunes de Souza, Nº 29, Bairro: Centro, CEP Nº 58.735-
000, Cidade: Teixeira/PB, com o valor total adjudicado e ratificado de R$ 31.810,00 (Trinta e um mil, 
oitocentos e dez reais). Publique-se e cumpra-se.

Coremas - PB, 19 de outubro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 226/2023
Processo Administrativo Nº 196/2023. Dispensa Por Valor Nº 037/2023. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: Gustavo José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar Engenharia & 
Consultoria), CNPJ: 27.555.389/0001-98, para o OBJETO: para prestar serviços na execução 
recuperação e alargamento das estradas vicinais, aliando a substituição de madeiras e arame far-
pado na zona rural do Município de Coremas-PB, conforme termo de referência. Valor contratado: 
R$ 31.810,00 (Trinta e um mil, oitocentos e dez reais). Recursos: Emenda Impositiva nº 14/2022 e 
Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: Constante 
no QDD/2023. Vigência do contrato para execução dos serviços: 31/12/2024. Vigência do contrato 
para efeito de pagamentos: Até 31/12/2023. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) 
e o Sr. Gustavo Elias Batista Oliveira (Pela contratada).

Coremas/PB, 20 de outubro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV039/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, Resol-

ve: Adjudicar e Ratifico o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV039/2023, nos termos do 
Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: Contratação 
de direta da pessoa jurídica JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, para 
prestar serviços na Reforma da  EMEIF Francisco Martins, (Comunidade Jurema), EMEIF José 
Virgulino da Silva (Comunidade do Estreito), EMEIF Manoel Amaro de Andrade (Comunidade da 
Mãe D´água) no Município de Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base 
nos elementos constantes da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação 
da pessoa jurídica: JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, Rua Expedito 
Farias Alves, Nº 04, Bairro: Nova Teixeira, CEP Nº 58.735-000, Cidade: Teixeira/PB, com o valor 
total adjudicado e ratificado de R$ 30.456,86 (trinta mil, quatrocentos e cinquenta e seis reais e 
oitenta e seis centavos). Publique-se e cumpra-se.

Coremas - PB, 21 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 239/2023
Processo Administrativo Nº 215/2023. Dispensa Por Valor Nº 039/2023. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, para 
o OBJETO: para prestar serviços na Reforma da  EMEIF Francisco Martins, (Comunidade Jure-
ma), EMEIF José Virgulino da Silva (Comunidade do Estreito), EMEIF Manoel Amaro de Andrade 
(Comunidade da Mãe D´água) no Município de Coremas-PB, conforme termo de referência. Valor 
contratado: R$ 30.456,86 (trinta mil, quatrocentos e cinquenta e seis reais e oitenta e seis centavos). 
Recursos: Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: 
Constante no QDD/2023. Vigência do contrato para execução dos serviços: Imediato. Vigência 
do contrato para efeito de pagamentos: Até 22/03/2024. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela 
contratante) e o Sr. Nunes Silva Nunes (Pela contratada).

Coremas/PB, 22 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV040/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Adjudicar e Ratifico o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV040/2023, nos 
termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: 
Contratação de direta da pessoa jurídica Gustavo José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar Enge-
nharia & Consultoria), CNPJ: 27.555.389/0001-98, para prestar serviços na execução da contenção 
do Ginásio da Escola Flórido Nitão Diniz no Município de Coremas-PB, conforme planilha orça-
mentária de custo; com base nos elementos constantes da Exposição de Motivos correspondente, 
a qual sugere a contratação da pessoa jurídica: Gustavo José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar 
Engenharia & Consultoria), CNPJ: 27.555.389/0001-98, Rua Felizardo Nunes de Souza, Nº 29, 
Bairro: Centro, CEP Nº 58.735-000, Cidade: Teixeira/PB, com o valor total adjudicado e ratificado 
de R$ 28.886,46 (Vinte e oito mil, oitocentos e oitenta e oito reais e quarenta e seis centavos). 
Publique-se e cumpra-se.

Coremas - PB, 21 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 240/2023
Processo Administrativo Nº 216/2023. Dispensa Por Valor Nº 040/2023. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: Gustavo José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar Engenharia & 
Consultoria), CNPJ: 27.555.389/0001-98, para o OBJETO: para prestar serviços na execução 
da contenção do Ginásio da Escola Flórido Nitão Diniz no Município de Coremas-PB, conforme 
termo de referência. Valor contratado: R$ 28.886,46 (Vinte e oito mil, oitocentos e oitenta e 
oito reais e quarenta e seis centavos. Recursos: Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefei-
tura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: Constante no QDD/2023. Vigência do contrato 
para execução dos serviços: Imediato. Vigência do contrato para efeito de pagamentos: Até 
22/03/2024. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. Gustavo Elias Batista 
Oliveira (Pela contratada).

Coremas/PB, 22 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV041/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Adjudicar e Ratifico o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV041/2023, 
nos termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
que objetiva: Contratação de direta da pessoa jurídica JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, 
CNPJ: 48.101.913/0001-20, para prestar serviços na reforma do antigo CAPS na cidade de 
Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base nos elementos constantes 
da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação da pessoa jurídica: 
JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, Rua Expedito Farias Alves, 
Nº 04, Bairro: Nova Teixeira, CEP Nº 58.735-000, Cidade: Teixeira/PB, com o valor total ad-
judicado e ratificado de R$ 31.487,00 (trinta e um mil, quatrocentos e  oitenta e sete reais). 
Publique-se e cumpra-se.

Coremas - PB, 21 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 241/2023
Processo Administrativo Nº 217/2023. Dispensa Por Valor Nº 041/2023. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, para 
o OBJETO: para prestar serviços na reforma do antigo CAPS na cidade de Coremas-PB, conforme 
termo de referência. Valor contratado: R$ 31.487,00 (trinta e um mil, quatrocentos e oitenta e sete 
reais). Recursos: Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamen-
tária: Constante no QDD/2023. Vigência do contrato para execução dos serviços: Imediato. Vigência 
do contrato para efeito de pagamentos: Até 22/03/2024. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela 
contratante) e o Sr. Nunes Silva Nunes (Pela contratada).

Coremas/PB, 22 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua José Araujo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, por meio do site portaldecompraspublicas, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL E EQUIPAMENTOS 
PERMANENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL DO MUNICÍPIO DE CUBATI. CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS EM EDITAL E SEUS ANEXOS. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 
07 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: 08:01 horas do dia 07 de Dezembro de 2023. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: licitacaocubati@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Cubatí.. - PB, 23 de Novembro de 2023
JOYCE CUNHA DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Dispensa nº DV00047/2022. Contrato: 00227/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Contratação de 
pessoa física ou jurídica especializada em engenharia civil, Assessoria Técnica na Elaboração de 
Projetos, topográficos para prestação de serviços de diversas áreas da Administração Municipal. 
Valor: R$ 33.000,00 (TRINTA E TRÊS MIL REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Cuité de Mamanguape: 3390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE 
MAMANGUAPE. Contratada: ROBERTO TAVARES DE MELO. Data da Assinatura do Contrato: 
30 de Novembro de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 23 de Novembro de 2023. Vigência do 
Aditivo: 30/11/2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 23 de Novembro de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Registro de preços para a eventual contratação de empresa para locação de estrutura 
física e aparatos para eventos, destinados a atender as necessidades do Município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00008/2023 - Ata de Registro de Preços nº 00012/2022, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00005/2022, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SALGADA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Cuité de Mamanguape: DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 23/11/2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00236/2023 - 23.11.23 - P & P LOCACOES 
E SERVICOS LTDA - R$ 874.800,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

PREGÃO PRESENCIAL nº 00029/2022. Contrato: 00225/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LIMPEZA, CONSERVAÇÃO, HIGIE-
NIZAÇÃO E LAVAGEM DE VEÍCULOS DA FROTA DESTE MUNICIPIO, INCLUSIVE FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE. Valor: R$ 75.520,00 (SETENTA E CINCO MIL E QUINHENTOS E 
VINTE REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cuité de Mamanguape e Fundo 
de Saúde: 3390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Jurídica Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMAN-
GUAPE. Contratada: LUCAS SANTOS FRANCISCO 70856830402. Data da Assinatura do 
Contrato: 28 de Novembro de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 23 de Novembro de 2023. 
Vigência do Aditivo: 28 de Novembro de 2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 23 de Novembro de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE REABERTURA DE PRAZO DE LICITAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00085/2023

A Prefeitura Municipal de Guarabira, Estado da Paraiba, comunica aos interessados que a 
Dispensa de Licitação nº 00085/2023 regida pelo Decreto nº. 269/2023 e pela Lei nº. 14.133/2021 
de 01 de abril de 2.021, teve como resultado: DESERTO. Comunica ainda, a REABERTURA do 
prazo para apresentação dos envelopes de proposta de preço e habilitação, a conforme segue:

MODALIDADE: Dispensa de licitação nº. 00085/2023.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMRPESA ESPECIALIZADA PARA RESTARUAÇÃO DAS 

CADEIRAS DO TEATRO GERALDO ALVERGA, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas neste instrumento e seus anexos.

RECEBIMENTO DAS PROPOSTA DE PREÇO E DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO:
De forma presencial protocolada no Setor de Protocolo da Prefeitura Municipal de Guarabira - Do 

dia 27/11/2023 das 08h00min até dia 29/11/2023 às 13h00min. 
De forma eletrônica através do E-MAIL: licitacao@guarabira.pb.gov.br do dia 27/11/2023 às 

00h00min até o dia 29/11/2023 às 23h59min. HORÁRIO DE BRASÍLIA – DF
O Edital ce termos de referência contendo as instruções estará à disposição dos interessa-

dos na sede da Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, no horário das 07h30min às 11h30min 
e das 13h30min às 17h30min, através do site www.guarabira.pb.gov.br e do e-mail licitacao@
guarabira.pb.gov.br.

Guarabira/PB, 23 de novembro de 2023.
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Servidor Responsável

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 00049/2023, EM 
19.05.2023

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA E A EMPRESA 50.419.681 JOSE BRENO 
ALEXANDRE DE SOUSA

OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE LAVA JATO PARA LAVAGEM DOS VEÍCULOS 
E MÁQUINA PESADAS, PERTENCENTES AO MUNICÍPIO, AOS LOCADOS OU A DISPOSIÇÃO 
DO MUNICÍPIO DE IBIARA

OBJETO DO ADITIVO: DO VALOR
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 00050/2023, EM 
19.05.2023

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA E A EMPRESA FELIPE PAULINO DE CAR-
VALHO 07284041412

OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE LAVA JATO PARA LAVAGEM DOS VEÍCULOS 
E MÁQUINA PESADAS, PERTENCENTES AO MUNICÍPIO, AOS LOCADOS OU A DISPOSIÇÃO 
DO MUNICÍPIO DE IBIARA

OBJETO DO ADITIVO: DO VALOR
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 08:00 horas do dia 08 de Dezembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais médicos 
hospitalares, mediante solicitação e entrega parcelada, destinados as demandas operacionais 
deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Municipal nº 004/2006/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: 
https://itatuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 23 de Novembro de 2023
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de medicamentos 
diversos em atendimento as demanda operacionais deste município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 
004/2006/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 23 de Novembro de 2023
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Dezembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de medicamentos injetáveis em aten-
dimento as demanda operacionais deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 004/2006/07; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: 
licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 23 de Novembro de 2023.
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 11:00 horas do dia 08 de Dezembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de parcelada de medicamentos psicotrópicos 
para as demandas operacionais da Secretaria de Saúde do Município de Itatuba – PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 
004/2006/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. In-
formações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Itatuba - PB, 23 de Novembro de 2023
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 24 de novembro de 2023      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 13:00 horas do dia 08 de Dezembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Registro de preço para a futura e eventual aquisição 
de uniformes diversos e camisetas diversas e kits de padrão de futebol, para atender as necessidades 
das Secretarias Municipais deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 004/2006/07; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@
itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 23 de Novembro de 2023
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2023
OBJETO: Contratação de empresa de consultoria para adequação da Administração Tributária Munici-

pal, referente aos trabalhos técnicos de mapeamento e cadastro multifinalitário municipal, com a execução 
de levantamento topográfico e georreferenciado e para regulamentação do setor tributário com atribuição 
ao setor fiscal em atendimento a legislação vigente para o município de Manaíra/PB. O PREGOEIRO 
OFICIAL, no uso das atribuições que lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho 
de 1993, RESOLVE: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00009/2023, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: FC ASSESSORIA E CONSULTORIA 
EM GESTAO EMPRESARIAL E PUBLICA LTDA - CNPJ: 16.747.441/0001-91 - Valor: R$ 160.840,00.

Manaíra – PB, 23 de novembro de 2023.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº: 006/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço unitário, do tipo 
menor preço Global, objetivando Obra civil pública de Implantação de Sistemas de Abastecimento de 
Água Comunidade Pirpiri - Mari PB, em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação 
e proposta que realizar-se-á as 14:00hs do dia 13/12/2023, na sala da CPL. Maiores informações 
e aquisição do edital através do site www.mari.pb.gov.br, ou na CPL no endereço, Rua Antônio de 
Luna Freire, 249 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

MARI, 23 de novembro de 2023.
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
RESULTADO FINAL DE CREDENCIAMENTO

CHAMAMENTO PUBLICO N. 003/2023
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de MARI, no uso 

de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa que após análise 
dos documentos para credenciamento foi apurado o seguinte: 

FORAM CREDENCIADOS:
SERGINA LAURA PINHEIRO VILAR - CNPJ 09.359.795/0002-84; 
DIAGNOCLIN- LABORATÓRIO CLÍNICO LTDA - CNPJ 26.888.226/0001-64;  
LACRIL LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS DRA MARTA REGINA LTDA -CNPJ 

41.152.356/0001-28.
Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com ou no endereço, Rua Antônio 

de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.
Mari, 23 de novembro de 2023

ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2023

 A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro oficial, torna público, para conhecimento 
dos interessados, o aviso de adiamento da licitação na Pregão Eletrônico nº 00043/2023, a qual 
estava marcada para o dia 24/11/2023, as 08:30horas (horário de Brasília-DF). A nova data da 
sessão será dia 7/11/2023, as 09:30 horas (horário   de Brasília). O adiamento se deu em razão de 
impugnação ao edital por identificar vício no descritivo dos itens 5 e 136.

Piancó-PB, 23 de Novembro de 2023
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00093/2022, em 09.11.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa MARIA LIANI LEONARDO - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para locação de veículos destinados a 

Secretaria de Desenvolvimento Social e Secretaria de Educação do município de Piancó -PB.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 01 de novembro de 2023
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00009/2023
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e sua equipe de apoio, sediada 

na Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
licitapicui.com.br, licitação na modalidade Concorrência Eletrônica, às 09:00 horas do dia 11 de dezembro 
de 2023, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE CONSTRUÇÃO DE UMA BASE DESCEN-
TRALIZADA DO SAMU, CONFORME PROJETO BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/2021; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@
picui.pb.gov.br ou. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes. www.licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br.

Picuí - PB, 23 de novembro de 2023
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2023
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00024/2023, para 

o dia 04 de dezembro de 2023 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João Barbosa 
da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB. O adiamento desta licitação se dá em virtude da ausência da do 
Presidente, que se ausentou por motivos força maior. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com.

Queimadas - PB, 23 de novembro de 2023
MARCELA EDUARDA MAIA FARIAS DA SILVA-

Secretaria

CÂMARA MUNICIPAL DE REMÍGIO 
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023
OBJETO: Contratação de empresa para Construção da Câmara Municipal de Remigio. LICI-

TANTE HABILITADO: RAFAELLA NOGUEIRA DA COSTA LTDA.LICITANTES INABILITADOS: A. 
A. LIMA LTDA; APN CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA; ARNOBIO TEIXEIRA DE BRITO LYRA 
JUNIOR; CONCRENOR CONSTRUCOES DO NORDESTE LTDA; CONSTRUTORA REALIZAR 
LTDA; EMPREENDIMENTOS CONSTRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA; J R 
MUNIZ ENGENHARIA LTDA; L F C CONSTRUCOES LTDA; LA ENGENHARIA E LOCACOES LTDA; 
LG CONSTRUCOES LTDA; LIDER CONSTRUCOES E REPRESENTACOES LTDA; PRIIMEE.
CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA; SQUADRO SERVICOS EM ENGENHARIA E 
LOCACOES LTDA; TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA; URANO CONSTRUCAO CIVIL 
LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será agendada e publicada posteriormente Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Pessoa, 63 - Centro - Remígio - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33641511. E-mail: licitacoesremigio@gmail.com. 

Remígio - PB, 23 de novembro de 2023
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE DISPENSA Nº 00005/2023

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II DA LEI 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, com sede na Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro 

Antônio Bento de Morais, nesta cidade de Santa Luzia - PB - CEP N° 58.600-000, em conformidade 
com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 torna público que fará realizar, Contratação 
Direta - Dispensa de Licitação, para: Aquisição de material de decoração natalina para execução 
do Natal Iluminado Edição 2023, do Município de Santa Luzia/PB, conforme edital constante no site 
do município através da página: http://santaluzia.pb.gov.br, Setor de Licitação e através do e-mail: 
licitacao@santaluzia.pb.gov.br. Data limite para apresentação de Proposta de Preços adicionais: 
30/11/2023, podendo ser enviado por e-mail (até às 23h59min) ou protocolar no setor de licitação no 
horário de expediente. Informações: no horário das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br. 

Santa Luzia/PB, 23 de novembro de 2023.
ANTÔNIO CÉSAR DE LIRA NÓBREGA

Secretário de Serviços Urbanos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00199/2023

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67. 
CONTRATADA: ANALISE LABORATORIO CLINICO LTDA, CNPJ Nº: 34.376.445/0001-92.
OBJETO: Contratação de empresa especializada na realização de exames laboratoriais 

acompanhando a análise e a emissão de resultados dos exames solicitados, para complementar o 
Sistema Único de Saúde - SUS, atendendo usuários residentes do município de Santa Luzia – PB.

VALOR GLOBAL: R$ 1.344.957,66 (um milhão, trezentos e quarenta e quatro mil, novecentos 
e cinquenta e sete reais e sessenta e seis centavos). Vencendo no seguinte LOTES: 01, 02, 03, 
04, 05, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 20/11/2023 a 20/11/2024.
DATA DO CONTRATO: 20 de novembro de 2023. 

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00013/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00013/2023, 
que objetiva: FORNECIMENTO DE MATABURROS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE–PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: C. ANTONIO DA SILVA - R$ 33.000,00.

São João do Tigre - PB, 22 de Novembro de 2023
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: FORNECIMENTO DE MATABURROS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DV00013/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 
05.000 SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 15 452 2022 1010 – IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA 
DE C0LETA DE LIXO DE RESIDUOS SOLIDOS – 195 4.4.90.52 00 1.700.0000 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE – 26 782 2020 1021 – ABERTURA DE ESTRADAS, PONTES, BUEIROS, 
MATA BURROS E PASSAGE – 217 4.4.90.51 00 1.700.0000 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 
até 31/12/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 
87001/2023 - 22.11.23 - C. ANTONIO DA SILVA - R$ 33.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO Nº 00035/2023 
O Prefeito Constitucional do Município de São José dos Ramos/PB, usando de suas atribuições 

legais e em conformidade com o que dispõe a Lei, RESOLVE: ADJUDICAR e HOMOLOGAR o 
Processo Licitatório na modalidade PREGÃO nº 00035/2023 – ELETRÕNICO, que tem como objeto 
o REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS CONTROLADOS (PSICO-
TRÓPICOS), CONFORME DEMANDA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO, em favor das empresas: A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE 
PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA – CNPJ: 02.977.362/0001-62. ITENS: 01, 02, 03, 04, 05, 06, 
07, 09, 10, 11, 12, 13, 16, 17, 18, 19, 20, 23, 25, 26, 27, 29, 30, 31, 32, 33 e 35. VALOR GLOBAL: R$ 
69.170,00 (sessenta e nove mil, cento e setenta reais); MD MATERIAL HOSPITALAR EIRELI – CNPJ: 
07.294.636/0001-32. ITENS: 08, 21, 22, 24 e 34. VALOR GLOBAL: R$ 14.158,00 (quatorze mil, cento 
e cinquenta e oito reais). Ficando desde já os vencedores convocados para, no prazo máximo de 05 
(cinco) dias contados da expedição deste aviso, proceder com a assinatura da ARP e do CONTRATO.

São José dos Ramos/PB, 21 de novembro de 2023.
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00039/2023 ELETRÔNICO - RP
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE, CONFORME DEMANDA, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS E 
SUAS DIVERSAS SECRETARIAS. Data da sessão 07/12/2023. Horário de abertura das propostas: 
10:0 0hs. (Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital www.saojose-
dosramospb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

São José dos Ramos – PB 23 de Novembro de 2023
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Material Elétrico para iluminação natalina da Praça 26 de Novembro e ou-
tras praças, para as festividades natalinas desta cidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00051/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea:09.00 – SECRETARIA DA 
INDUSTRIA, COMERCIO E TURISMO – 13.392.2021.2074(15001000). ELEMENTO DE DESPESA: 
3.3.90.30.99 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e; CT Nº 00279/2023 - 16.11.23 - 
CENTRAL ATACADO LTDA - R$ 2.176,00;.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
DEPARTAMENTO DE ÁGUA, ESGOTO E SANEAMENTO

AMBIENTAL DE SOUSA-DAESA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0091/2023
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 06 de 

dezembro de 2023 às 08h30, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br, o procedimento 
licitatório na modalidade Pregão Eletrônico. Objeto: Contratação de pessoa jurídica para prestação 
de serviços de locação de veículos pesados do tipo sucção à hidrojato, conforme termo de referência 
em anexo, que restaram fracassados, por serem as mesmas necessárias para a consecução das 
atividades institucionais do DAESA.  Os interessados poderão acessar o edital no site indicado, ou; 
no site do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, www.tce.pb.gov.br. 

Sousa, 23 de novembro de 2023.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 095/2023
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o, procedi-

mento licitatório na modalidade de Pregão, na forma eletrônica, do tipo Menor Preço.  Objeto: AQUI-
SIÇÃO PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS e POLPAS DE FRUTAS, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOUSA/PB, conforme condições do Edital e seus anexos. Abertura das propostas 
no dia 06 de DEZEMBRO de 2023, às 09:00h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.
br. Edital: portal tramita: www.tce.pb.gov.br; e www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência.

23 de Novembro de 2023.
THALLITA PEREIRA RIBEIRO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 96/2023

A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-
mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto Contratação 
de empresa especializada para produção, fornecimento, manipulação e distribuição de alimentação 
pronta (tipo quentinha) e lanches para atender a demanda da Secretarias da Prefeitura Municipal 
de Sousa para 2024. Abertura das propostas dia 06 de dezembro de 2023, às 09:00 horas (horário 
de Brasília), através do site www.licitanet.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do 
edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 
2.Sousa Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 23 de novembro de 2023.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 97/2023

O pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedimen-
to licitatório na modalidade pregão eletrônico do tipo menor preço por item. objeto contratação de 
empresa especializada em filmagens e gravação das sessões públicas e atos públicos de todas as 
secretarias, quanto aos atos internos e funcionais, como sessões de licitação, obrigatória a partir da 
lei 14.133/21. disponibilizando de todos os equipamentos necessários para tais serviços. a exemplo 
de: câmeras no padrão 4k, mesa switcher de vídeo no formato 4k, tripés, monope, microfone, sem 
fio para câmeras, iluminador led e notebook acompanhados e suporte técnicos profissionais para a 
prefeitura municipal de Sousa para 2024. abertura das propostas dia 06 de dezembro de 2023, às 
09:00 horas (horário de Brasília), através do site www.licitanet.com.br. os interessados poderão obter 
o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.
br (1.transparência, 2.sousa transparente, 3.licitações, editais e documentos de licitação, 4.pregão).

sousa, 23 de novembro de 2023.
Fellipe Ruan Lima Mendes

Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 209/2023
PROCESSO Nº 32.901.900044.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): AQUISIÇÃO DE SEMENTES CERTIFICADAS, destinado à SECRETARIA 
DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/12/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 092092023
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02308-7
João Pessoa, 23 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 039/2023
PROCESSO Nº 19.000.004225.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S):  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE 
E LIMPEZA. destinado aos  HRG, HRCR, CSCA, HMSF, HETCG, CHCF, CPAM, HGT, MPF, HGM, 
CSJM, LACEN, HINL, HCCG, HEETSHL, HRDJC, HRQ e UPA ST RITA , conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/12/2023 às 9h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
NÚMERO DO PREGÃO NO SISTEMA COMPRAS.GOV.BR: 09039/2023
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02398-9
João Pessoa, 23 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.-EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA Nº 005/2023
Nos termos dos arts 124 e 131 da Lei 6.404/76, ficam convocados os senhores con-

selheiros do Conselho de Administração da Empresa Paraibana Comunicação S.A.-EPC, 
à comparecerem a Assembleia Geral Extraordinária, a se realizar as 09h30min do dia 01 
de dezembro 2023, de forma presencial na sede da Empresa Paraibana de Comunicação, 
localizada na Av. Dom Pedro II, 3595, João Pessoa, para deliberarem conforme a seguinte 
ordem do dia:

1. Alteração estatutária, para diminuição do capital social da empresa;
2. Outros assuntos de interesse da empresa.

João Pessoa-PB, 20 de novembro de 2023
Paulo Márcio Soares Madruga

Representante do Acionista Estado da Paraíba
Naná Garcez de Castro Dória

Diretora-Presidente da Empresa Paraibana de Comunicação S.A-EPC

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023
O TJ-PB, através da Presidente da Comissão de Licitação, torna público que na licitação supra-

citada, cujo objeto é a  Contratação de empresa especializada em Serviços de Engenharia para 
executar serviços de adaptações/manutenções/adequações/reforma na subestação localizada no 
Fórum Criminal da Capital, conforme especificações estabelecidas no Projeto Básico – Anexo I 
do edital, foram INABILITADAS as empresas Engellux Engenharia Elétrica & Consultoria Ltda e 
Construtora F & Costa Ltda, sendo declarado FRACASSADO. Por fim, decide a Comissão pela 
abertura de prazo recursal do art. 109, I, “a” da Lei 8666/93

João Pessoa, 23 de novembro de 2023
Diana Coeli de Araújo Vital

Presidente da Comissão de Licitação do TJPB

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 006/2023
PROCESSO ADMINISTARTIVO Nº CHP-PRC-2023/03370

REGISTRO CGE Nº  23-02783-8
 A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através de seu Presidente da 

Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 010/2023), vem convocar os interessados em participar 
do PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 006/2023, cujo objeto consiste na contratação de empresa de 
engenharia especializada para execução de obra referente à Construção de 08 (oito) unidades habitacio-
nais adaptáveis e  terraplenagem, no bairro  Malvinas, no município de Campina Grande-PB, conforme 
especificações e demais elementos técnicos constantes no projeto básico do edital. O procedimento 
licitatório obedecerá a Lei nº 13.303, de 01/07/2016; o Regulamento Interno de Licitações, Contratos e 
Convênios da Companhia Estadual de Habitação Popular – RILCC/CEHAP, à Lei Estadual 9.697/2012, 
de 04/05/2012, (CAFIL) e à Lei Estadual nº 8.124/2006 alterada pela Lei nº 10.272 de 09/04/2014 (lei que 
veda o nepotismo), Lei Complementar nº 123 de 14/12/2006 – Estatuto Nacional da Microempresa e da 
Empresa de Pequeno Porte e alterações, bem como à legislação correlata, demais exigências previstas 
no Edital e seus Anexos. Regime de execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: 
Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone: (83) 
3213.9191, Ramal 209. A retirada do Edital e seus anexos se dará através do Email: cehaplicitacao@
gmail.com, bem como através do sítio eletrônico da CEHAP, www.cehap.pb.gov.br, na aba “TRANSPA-
RÊNCIA – Licitações” . Entrega das propostas: 18 de dezembro de 2023 às 09h00hrs, na sala da CPL.

João Pessoa-PB, 23 de novembro 2023.
Hebert Levy de Oliveira

Presidente da CPL

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
AVISO DE SUSPENSÃO DE EDITAL DE CREDENCIAMENTO – 002/2023

EDITAL DE CREDENCIAMENTO Nº  002/2023
PROCESSO N° 12345.010410.2021-80

A Universidade Estadual da Paraíba (UEPB), por meio da Comissão de Credenciamento designa-
da pela PORTARIA UEPB/GR/0631/2023, informa aos interessados que o Edital de Credenciamento 
nº 02/2023, destinado ao CREDENCIAMENTO DE ARTISTAS E PROFISSIONAIS DA ARTE E 
CULTURA EM TODAS AS SUAS MANIFESTAÇÕES E LINGUAGENS, com o propósito de atender 
às atividades promovidas pela PROCULT/UEPB, encontra-se temporariamente suspenso. Essa 
decisão decorre da necessidade de realizar ajustes no cronograma de atividades.

Após serem realizadas as referidas alterações, o Aviso de Credenciamento e Edital serão 
republicados com novas datas para inscrições.

Campina Grande, 23 de novembro de 2023.
Antônio Roberto Faustino da Costa

Presidente da Comissão de Credenciamento
Rosália Alves Monteiro

Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 07/2023

Registro CGE Nº 23-02340-8
JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO - NOVA DOCUMENTAÇÃO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comunica 
aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 07/2023 ( Aquisição de brita e pó de pedra, para atender 
às necessidades do DER-DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAIBA-
-PB), após a apresentação de novas documentações e  análise detalhada, respaldada na legislação 
vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera habilitada a Empresa: G C DO AMARAL SERTÂNIA ME

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta de Preços, se não 
houver interposição de recurso, fica marcada para o dia 04/12/2023, às 10:00 horas

João Pessoa, 23 de novembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

POLIGONO – PRODUTOS E LIGAS PLÁSTICAS DO BRASIL S/A – CNPJ: Nº 12.541.066/0001-
78 – Empresa Beneficiaria dos Incentivos Fiscais do Nordeste – FINOR – ASSEMBLÉIA GERAL 
EXTRAORDINARIA – CONVOCAÇÃO – Ficam convocados todos os acionistas a se reunirem em 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA, ás 10h00 do dia 30 de novembro de 2023, na Rua 
Antônio Rabelo Júnior, 161, 8º Andar, Sala 810, Eco Business Center, Miramar, CEP: 58032-090, 
com a finalidade de deliberarem sobre as seguintes matérias – EXTRAORDINARIA - 1- Alteração 
da sede social da empresa – Art. 2º mudança de sede;2- Alteração e consolidação do Estatuto 
Social;3- Tratar outros assuntos de interesse social.

João Pessoa-PB 21 de novembro de 2023.
Marcelo José Barbalho Silva

Diretor Presidente. 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE PATOS E REGIÃO 
CNPJ: 11.985.967/0001-96 - COD. SINDICAL 006.221.88093-0

Praça Getúlio Vargas, Nº 86, Bairro Centro, CEP 58.700-230, Patos (PB)
PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA - 2024

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE AVISO
PREZADOS FILIADOS:COMUNICAMOS que em cumprimento às disposições legais e esta-

tutárias, foi APROVADA em Assembleia Geral Ordinária, realizada no dia 22/11/2023, através de 
votação Virtual Remota com link disponibilizado pelo site www.bancariospatospb.com.br e pela rede 
social whatsapp, cuja votação ocorreu das 08h00 às 18h00, A PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para 
o exercício 2024 juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. As peças constantes da 
Previsão Orçamentária encontram-se arquivadas em pasta própria na Secretaria do Sindicato a 
disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos valores APROVADOS. 

Patos (PB), 22 de novembro de 2023.
Andrea Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel - Presidente

Ana Maria Almeida Mota Parente – Tesoureira
Izaura dos Santos e Silva - CRC: 1558-PB

EDITAL 10/2023 - CARTÓRIO CARLOS ULYSSES - SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DO 
12. OFÍCIO DA ZONA SUL - DA COMARCA DE JOÃO PESSOA-PB, delegação de serviço públi-
co, estabelecida à Av.Epitácio Pessoa, 105 - Centro - João Pessoa- PB, inscrita no CGC-MF sob 
nº.09.362.211/0001-49, representado neste ato por seu respectivo Tabelião e Oficial,Dr. WALTER 
ULYSSES DE CARVALHO, brasileiro, casado, tabelião, portador do CPF nº347.824.437-49, FAZ 
SABER a todos quantos o presente edital virem, dele conhecimento tiverem ou a quem interes-
sar possa que neste Cartório foi apresentado pelo: Sr. BRUNO RAMALHO PINTO, brasileiro, 
declara ser solteiro sob as penas dalei, engenheiro civil, natural de João Pessoa -PB, nascido em 
10/11/1993,filiação: Flávio Pinto de Oliveira e de Adelaide Maria das Merces Ramalho Pinto,portador 
do Documento de Identidade n° 3338388 SSP/PB, expedido em 05/07/2005,inscrito no CPF/MF 
n° 081.494.854-57, residente e domiciliado na Rua Gaudencio Palmeira da Costa, n° 55, bairro de 
Água Fria, João Pessoa/PB, CEP: 58.073-479,endereço eletrônico: não declarado, uma ESCRI-
TURA DE INSTITUIÇÃO DE BENS DEFAMÍLIA, lavrada em notas do Cartório Terezinha Brandão, 
Serviço Notarial e Registral, de Logradouro - PB, no livro n2 13, fls. 145, em 25/09/2023. E, assim 
pelo outorgante e reciprocamente outorgado me foi dito que, como lhes faculta o novo Código Civil, 
arts. 1.711 e 1.722, resolveu, como resolvido têm, pela presente e nos melhores termos de direito, e 
sob as penas da Lei, instituir como bem de família, o imóvel de propriedade do mesmo, constituído 
da Casa residencial sob n° 55 (cinquenta e cinco), situada na Rua Projetada, bairro de Água Fria, 
João Pessoa/PB, construída em alvenaria de tijolos e coberta com telhas, contendo os seguintes 
cômodos: terraço em forma de L com abrigo para automóvel, sala única, cozinha, WCB social, área 
de serviço, área pergolada, três quartos sendo um suíte, dependência de empregada, instalações 
elétricas, hidráulica e sanitária, edificada em terreno próprio sob n° 119 (cento e dezenove), da 
Quadra n° 581 (quinhentos e oitenta e um), medindo 10m00 (dez metros) de largura na frente e 
nos fundos, por 23m00 (vinte e três metros) de comprimento de ambos os lados, limitando - se pela 
frente com a Rua de sua situação, lado direito com o lote 129 (cento e vinte e nove), lado esquerdo 
com o lote 109 (cento e nove) e nos fundos com o lote 282 (duzentos e oitenta dois). Cadastrado 
na Prefeitura Municipal de João Pessoa-PB, sobn° 24.581.0119.0000.000, localização cartográfica 
atual°43.055.0113.0000.0000, inscrição imobiliária: 161530-1. Devidamente registrado no Carlos 
Ulysses Serviço Registrai Imobiliário da Zona Sul, objeto da matrícula 74964. Destinando-se o mesmo 
à residência do OUTORGANTE E RECIPROCAMENTE OUTORGADO. Declara ainda que o imóvel 
acima descrito encontra-se completamente livre e desembaraçado de todo e qualquer ónus real, 
legal, hipoteca, arresto, seqüestro, penhora, cujo valor do mesmo é de R$ 250.000,00 (duzentos e 
cinquenta mil reais), conforme laudo de avaliação emitida pelo corretor avaliador Armando Sepúlveda 
de Sousa, CRECl/PB n° 6625-F, em 25 de Setembro de 2023. Que, o outorgante e reciprocamente 
outorgado, já qualificado supra, institui pelapresente como bem de família o imóvel acima, descrito 
e caracterizado, pelo dá apresente sempre boa, firme e valiosa, a todo tempo, e ficando a presente 
por este instrumento, sub-rogado aos termos contidos nos Artigos e Leis a seguir: Art. 70 e73, Lei n.° 
3.200, de 19/04/1941, Art. 19 e seguintes, Lei 2.514 de 27 de Junho de1955, Art. 261 da Lei 6.015, 
de 31/12/1973 e a Lei 6.742, de 05/12/1979, a fim de que produza seus devidos e legais efeitos. O 
OUTORGANTE E RECIPROCAMENTE OUTORGADO declara ainda, sob pena da Lei, que não é 
nem nunca foi contribuinte da Previdência Social como empregador (Lei 3.308 de 27 de Agosto de 
1960). Pelo outorgante e reciprocamente outorgado foi dito que aceita esta escritura como assim 
se mantém, e fica ciente de que a presente escritura deve ser registrada no competente Registro de 
Imóveis, a fim de constituir o direito real, oponível a terceiros. Em cumprimento ao disposto no Art. 
215 § I° V do Código Civil Brasileiro foram cumpridas todas as exigências legais e fiscais inerentes 
legitimidade do ato.Aquele que se julgar prejudicado em razão da instituição deverá no prazo legal 
de 30 (trintadias), reclamar seus direitos, por escrito, perante o registrador que está subscreve. O 
Oficial de Registro. Jose Felipe Gomes Diniz. Escrevente Auxiliar.

SINDICATO DOS SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS DE JURU-PB (SINDSERJ)
EDITAL DE CONVOCAÇÃO - ELEIÇÕES SINDICAIS 2023

ELEIÇÃO DE DIRETORIA E CONSELHO FISCAL PARA TRIÊNIO 2023-2026
OPresidente do Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Juru-PB (SINDSERJ), no uso 

de suas atribuições legais, convoca as eleições para escolha da Diretoria e Conselho Fiscal da 
referida entidade para o dia 27 de dezembro de 2023.  O prazo de inscrição de chapas será, nos 
termos do art. 35 do Estatuto, de 05 (cinco) dias corridos a contar da data da publicação deste 
edital. O registro de chapas será feito na sede da Entidade localizada à Rua João Luiz da Silva, 
n°50,centro, CEP: 58.750-000, Juru-PB, das 08h00min às 17h00min. As eleições serão realizadas 
no dia 27 de dezembro de 2023, uma quarta, das 08h00min às 17h00min, onde funcionará uma 
urna fixa na sede do Sindicato. 

Juru – PB,24 de novembro de 2023. 
João Rodrigues dos Santos Neto

Presidente do SINDSERJ

EDITAL DE CITAÇÃO (PRAZO: 20 DIAS) COMARCA DE JOÃO PESSOA-PB. 15ª Vara Cível da 
Capital. Cartório Unificado Cível da Capital. 4ª Seção. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 (VINTE) 
DIAS. PROCESSO: 0809297-19.2017.8.15.2003 O MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude . 
de lei, etc, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou deste conhecimento tiverem que 
por este Juízo e Cartório da 15ª Vara Cível da Capital. Cartório Unificado Cível da Capital, tramitam 
os autos do processo acima proposto por Nome: FUNDO DE INVESTIMENTOS EM DIREITOS 
CREDITÓRIOS MULTISEGMENTOS NPL- IPANEMA VI- NÃO PADRONIZADOS em desfavor de 
Nome: DOUGLAS ROBSON BEZERRA NUNES, atualmente em lugar incerto e não sabido. Tem o 
presente Edital a finalidade de CITAR o promovido DOUGLAS ROBSON BEZERRA NUNES, CPF: 
466.917.074-00, por este não ter sido encontrado no endereço indicado nos autos, para integrar a 
relação processual apresentando sua defesa no prazo de 15 (quinze) dias, nos termos do art. 238, do 
NCPC, contados a partir decurso do prazo deste edital fixado em 20 (vinte) dias. Advertindo-se que 
será nomeado curador especial em caso de revelia (art. 257, IV, CPC). E, para que a notícia chegue 
ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou o (a) MM. Juiz(a) de Direito 
da 15ª Vara Cível da Capital da Comarca da Capital, expedir o presente Edital que será publicado 
forma da Lei. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade João Pessoa – PB. Aos 1 de novembro 
de 2023. Eu, THIAGO GOMES DUARTE. Analista Judiciário, digitei. Edital revisado e assinado 
eletronicamente por KÉOPS DE VASCONCELOS AMARAL VIEIRA PIRES, MM. Juiz de Direito.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 24 de novembro de 2023 Publicidades
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